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SEDE REFERENTE

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
presidente della VI Commissione Daniele
CAPEZZONE, indi del presidente della X
Commissione Guglielmo EPIFANI. — In-
tervengono il viceministro dello sviluppo
economico Claudio De Vincenti e il sotto-
segretario di Stato per l’economia e le
finanze Pier Paolo Baretta.

La seduta comincia alle 11.45.

DL 3/2015: Misure urgenti per il sistema bancario e

gli investimenti.

C. 2844 Governo.

(Seguito dell’esame e conclusione).

Le Commissioni proseguono l’esame del
provvedimento, rinviato, da ultimo, nella
seduta del 4 marzo scorso.

Daniele CAPEZZONE, presidente, pro-
pone che la pubblicità dei lavori della
seduta odierna sia assicurata anche me-
diante la trasmissione attraverso impianti
audiovisivi a circuito chiuso.

Non essendovi obiezioni, ne dispone
l’attivazione.

Avverte inoltre che tutte le proposte
emendative presentate agli articoli 1, 2 e 3
e quelle accantonate nella giornata di ieri
sono state sottoscritte anche dal deputato
Da Villa. Propone di iniziare l’esame dalle
proposte emendative agli articoli 4, 5 e 7
accantonate nella seduta di ieri per poi
procedere con l’esame degli emendamenti
presentati agli articoli 1, 2 e 3.

Rocco PALESE (FI-PdL), intervenendo,
sull’ordine dei lavori, chiede di iniziare
l’esame dall’articolo 1 del provvedimento,
che reca le questioni più complesse. Do-
manda, altresì, se si possa prevedere di
terminare l’esame entro le 17 di questo
pomeriggio.
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Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
dichiara, a nome del Governo, di aver già
predisposto i pareri su tutti gli articoli, ma
ritiene opportuno rinviare l’esame delle
questioni più complesse recate dall’arti-
colo 1 al fine di operare un maggiore
approfondimento che possa eventualmente
consentire di esprimere pareri favorevoli
su emendamenti che presentano profili
problematici.

Marco DA VILLA (M5S) si associa al
deputato Palese nella richiesta di iniziare
l’esame dall’articolo 1, proprio in virtù del
fatto che è il più importante.

Daniele CAPEZZONE, presidente, con-
divide nella sostanza le richieste dei de-
putati Palese e Da Villa, ma ritiene che sia
meglio procedere all’esame dei pochi
emendamenti accantonati nella giornata di
ieri per dedicarsi successivamente al-
l’esame dell’articolo 1.

Passa all’esame delle restanti proposte
emendative riferite all’articolo 8.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, invita al ritiro degli identici
subemendamenti Palese 0.8.042.2 e Pagano
0.8.042.3, nonché del subemendamento
Pagano 0.8.042.4; e raccomanda l’appro-
vazione dell’articolo aggiuntivo 8.042 dei
relatori.

Sottolinea che gli articoli aggiuntivi
Marco Di Maio 8.019, Vignali 8.017, Ric-
ciatti 8.018, Sottanelli 8.021, Donati 8.022
e Polidori 8.023, così come gli identici
articoli aggiuntivi Vignali 8.04, Marco,
Marco Di Maio 8.05, Ricciatti 8.06, Donati
8.07, Sottanelli 8.015 e Polidori 8.016,
sarebbero sostanzialmente recepiti dall’ap-
provazione dell’articolo aggiuntivo 8.042
dei relatori.

Esprime quindi parere contrario sul-
l’articolo aggiuntivo Moretto 8.03 e sugli
identici articoli aggiuntivi Donati 8.08, Ric-
ciatti 8.09, Vignali 8.010, Marco Di Maio
8.011, Sottanelli 8.012, Polidori 8.013 e
Vignali 8.014.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
esprime parere conforme a quello dei

relatori. Esprime parere favorevole sull’ar-
ticolo aggiuntivo 8.042 dei relatori, sugge-
rendo tuttavia di espungere le parole « né
a forme di pubblicità », nonché sull’arti-
colo aggiuntivo 8.043 dei relatori.

Dorina BIANCHI (AP) ritira i subemen-
damenti Pagano 0.8.042.3 e 0.8.042.4.

Rocco PALESE (FI-PdL) insiste per la
votazione del proprio subemendamento
0.8.042.2.

Le Commissioni respingono il sube-
mendamento Palese 0.8.042.2.

Alessandro PAGANO (AP) ritira i pro-
pri subemendamenti 0.8.042.3 e 0.8.042.4.

Davide CRIPPA (M5S), ritiene non sia
corretto che il Governo possa fare nuove
formulazioni in corso di votazione, poiché
tale modo di procedere svuota di conte-
nuto e di valore il lavoro emendativo delle
minoranze.

Daniele CAPEZZONE, presidente, com-
prende lo spirito dell’obiezione del depu-
tato Crippa, ma fa notare che il Governo
non ha riformulato l’intero articolo, bensì
ha suggerito la soppressione di un breve
inciso.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, accetta la riformulazione
dell’articolo aggiuntivo 8.0.42 dei relatori.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
approvano l’articolo aggiuntivo 8.0.42 dei
relatori, come riformulato (vedi allegato 2),
nonché l’articolo aggiuntivo 8.043 dei re-
latori.

Sara MORETTO (PD) ritira il proprio
articolo aggiuntivo 8.03.

Marco DA VILLA (M5S) insiste per la
votazione dell’articolo aggiuntivo 8.03, di
cui è cofirmatario.

Le Commissioni respingono l’articolo
aggiuntivo Moretto 8.03.
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Gianluca BENAMATI (PD) sottoscrive e
ritira l’articolo aggiuntivo Donati 8.08.

Marco DA VILLA (M5S) insiste per la
votazione dell’articolo aggiuntivo 8.08, di
cui è cofirmatario.

Le Commissioni respingono gli identici
articoli aggiuntivi Donati 8.08, Ricciatti
8.09, Vignali 8.010, Marco Di Maio 8.011,
Sottanelli 8.012, Polidori 8.013 e Vignali
8.014.

Ivan DELLA VALLE (M5S), interve-
nendo sull’ordine dei lavori, chiede qual-
che minuto di pausa per prendere visione
delle proposte di riformulazione relative
agli emendamenti accantonati riferiti al-
l’articolo 4.

Daniele CAPEZZONE, presidente, invita
i relatori a procedere con l’espressione dei
pareri sulle proposte emendative accanto-
nate riferite all’articolo 7.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, invita al ritiro dell’emenda-
mento Abrignani 7.26 e dell’analogo arti-
colo aggiuntivo Marco Di Maio 7.01, assi-
curando che il tema della disciplina delle
società di leasing e dei contratti di leasing
è all’attenzione del Parlamento e sarà
affrontato in successivi provvedimenti.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
esprime parere conforme a quello dei
relatori.

Ignazio ABRIGNANI (FI-PdL) si di-
chiara sorpreso dal parere espresso dai
relatori perché aveva percepito la volontà
del Governo di mettere ai voti le proposte
emendativa in esame. Invita i relatori a
riflettere ulteriormente sulla questione.

Marco DI MAIO (PD) ritira il proprio
articolo aggiuntivo 7.01.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
manifesta l’impegno del Governo sulle
questioni affrontate dalle proposte emen-
dative Abrignani 7.26 e Marco Di Maio

7.01, ma sottolinea come non sia al mo-
mento nelle condizioni di arrivare ad una
sintesi convincente. Invita pertanto i pre-
sentatori a trasfondere il contenuto delle
proposte emendative in esame in ordini
del giorno che il Governo si impegna sin
d’ora ad accettare.

Marco DA VILLA (M5S) ritira la pro-
pria firma dalle proposte emendative
Abrignani 7.26 e Marco Di Maio 7.01

Davide CRIPPA (M5S) sottolinea che un
emendamento respinto in Commissione
può essere ripresentato in Assemblea. Ri-
tiene pertanto che la questione del leasing
possa essere positivamente affrontata nel
successivo esame in Assemblea.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
osserva che ovviamente dal punto di vista
formale non sussistono problemi nel re-
spingere gli emendamenti in esame. Ri-
tiene tuttavia che il Governo si troverebbe
in una situazione di imbarazzo ad acco-
gliere un ordine del giorno che ripropone
il contenuto di emendamenti respinti dalle
Commissioni.

Luigi TARANTO (PD), relatore per la X
Commissione, esprime parere contrario
sugli emendamenti Della Valle 4.1, Basso
4.39 e Scuvera 4.40. Chiede, invece, di
poter svolgere un’ulteriore riflessione sugli
emendamenti Della Valle 4.84, 4.88, 4.89 e
4.90.

Esprime, inoltre, parere contrario sugli
emendamenti Della Valle 4.91 e 4.92, men-
tre chiede di poter svolgere un’ulteriore
riflessione sull’emendamento Della Valle
4.93. Esprime, quindi, parere contrario
sugli emendamenti Della Valle 4.97 e 4.98,
mentre chiede di poter svolgere un’ulte-
riore riflessione sugli emendamenti Sberna
4.99 e Ricciatti 4.100, sugli identici emen-
damenti Palmieri 4.105, Quintarelli 4.106 e
Coppola 4.107, nonché sugli identici emen-
damenti Quintarelli 4.108, Palmieri 4.109 e
Coppola 4.113.

Marco DA VILLA (M5S) ritiene sur-
reale la situazione testé delineatasi, in
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quanto il relatore – dopo che le Presi-
denze, fornendo un indirizzo in merito
allo svolgimento dei lavori della giornata
odierna e respingendo le richieste avan-
zate dal deputato Palese e da lui stesso, di
rinviare l’esame delle proposte emendative
accantonate, per procedere subito al-
l’esame degli articoli 1 e 2 del provvedi-
mento – dichiara di non essere pronto a
esprimere i pareri sulle proposte emenda-
tive già accantonate, molte delle quali
presentate da colleghi del suo gruppo.
Richiama le Presidenze e il Governo,
quindi, all’esigenza di continuare a svol-
gere l’esame del provvedimento in maniera
ordinata e rispettosa delle opposizioni.

Daniele CAPEZZONE, presidente, forni-
sce al collega Da Villa rassicurazioni in
merito all’impegno delle Presidenze nel
corretto e ordinato svolgimento dei lavori.

Il Sottosegretario Pierpaolo BARETTA
puntualizza che la richiesta di svolgere
ulteriori riflessioni su talune proposte
emendative nasce dalla necessità di evitare
di esprimere sulle stesse un parere con-
trario.

Daniele CAPEZZONE, presidente, ri-
tiene opportuno, quindi, sospendere bre-
vemente la seduta, per permettere al Go-
verno e ai relatori di svolgere un ulteriore
approfondimento sugli emendamenti sui
quali non si è ancora espresso.

Davide CRIPPA (M5S) ritiene che una
sospensione eccessivamente breve si po-
trebbe rivelare inutile, non consentendo
un compiuto approfondimento sulle pro-
poste emendative sulle quali il Governo e
i relatori necessitano di un’ulteriore rifles-
sione.

Daniele CAPEZZONE, presidente, ac-
cede alla proposta testé formulata dal
deputato Crippa e sospende quindi la
seduta fino alle 13.30.

La seduta, sospesa alle 12.25, è ripresa
alle 13.45.

Daniele CAPEZZONE, presidente, invita
il relatore e il rappresentante del Governo

ad esprimere il parere sui restanti emen-
damenti accantonati all’articolo 4 e all’ar-
ticolo 5.

Luigi TARANTO (PD), relatore per la X
Commissione, esprime parere favorevole
sull’emendamento Della Valle 4.84,
esprime parere contrario sull’emenda-
mento Della Valle 4.88 e invita al ritiro
degli emendamenti Della Valle 4.89 e 4.90,
in quanto in parte ricompresi nell’emen-
damento Della Valle 4.84.

Esprime parere favorevole sull’emenda-
mento Della Valle 4.93, purché sia rifor-
mulato nei seguenti termini:

« Dopo il comma 11, aggiungere i se-
guenti:

11-bis. Al decreto-legge 18 ottobre
2012, n. 179, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 17 dicembre 2012,
n. 211, sono apportate le seguenti modi-
ficazioni:

a) all’articolo 25, comma 2, la lettera
b) è sostituita dalla seguente: « b) è costi-
tuita da non più di sessanta mesi; ».

b) all’articolo 26, comma 8, all’ultimo
periodo le parole: « quarto anno » sono
sostituite dalle seguenti: « quinto anno ».

11-ter. Agli oneri derivanti dal comma
11-bis, pari a 14,5 milioni di euro per
l’anno 2016, 8,5 milioni di euro per l’anno
2017, 5,5 milioni di euro per il 2018 e 4
milioni di euro a decorrere dal 2019, si
provvede mediante corrispondente ridu-
zione dell’autorizzazione di spesa di cui
all’articolo 10, comma 5 del decreto-legge
29 novembre 2004 n. 282, convertito dalla
legge 27 dicembre 2004, n. 307. Il Ministro
dell’economia e delle Finanze è autoriz-
zato ad apportare, con propri decreti, le
occorrenti variazioni di bilancio. ».

Invita quindi al ritiro degli emenda-
menti Sberna 4.99 e Ricciatti 4.100, non-
ché degli identici emendamenti Palmieri
4.105, Quintarelli 4.106 e Coppola 4.107.
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Esprime quindi parere favorevole sugli
identici emendamenti Quintarelli 4.108,
Palmieri 4.109 e Coppola 4.113, a condi-
zione che siano riformulati sopprimendo
la lettera c). Esprime infine parere con-
trario sull’emendamento Bargero 5.29.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
esprime parere conforme a quello dei
relatori.

Ivan DELLA VALLE (M5S) illustra il
proprio emendamento 4.1, volto a preve-
dere che le PMI innovative abbiano una
sede fiscale in Italia.

Luigi TARANTO (PD), relatore per la X
Commissione, in merito alla questione po-
sta dal deputato Della Valle, rileva come le
disposizioni sulle PMI innovative siano
pienamente conformi alla normativa co-
munitaria in materia fiscale.

Ivan DELLA VALLE (M5S) ritira il
proprio emendamento, riservandosi di ri-
presentarlo in Assemblea dopo aver ap-
profondito la tematica relativa agli aspetti
fiscali.

Lorenzo BASSO (PD) ritira il proprio
emendamento 4.39, riservandosi di pre-
sentare un ordine del giorno in materia.

Marco DA VILLA (M5S) ritira l’emen-
damento Basso 4.39, di cui è cofirmatario.

Chiara SCUVERA (PD) ritira il proprio
emendamento 4.40, osservando come l’ap-
provazione degli emendamenti Basso 4.23
e 4.71 rappresenti un significativo passo in
avanti nella definizione del criterio di
innovatività delle PMI, osservando che ap-
pare problematico individuare un profilo
di innovazione che non sia caratterizzato
da privativa. Si riserva quindi di presen-
tare un ordine del giorno in merito.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento Della Valle 4.84.

Ivan DELLA VALLE (M5S) ritira il
proprio emendamento 4.88, riservandosi
di ripresentarlo nel corso dell’esame in
Assemblea.

Gianluca BENAMATI (PD) osserva
come la questione affrontata dall’emenda-
mento Della Valle 4.88 sia meritevole di
attenzione e potrà essere recuperata nel
corso dell’esame in Assemblea.

Ivan DELLA VALLE (M5S) ritira i pro-
pri emendamenti 4.89, 4.90, 4.91, 4.92 e
accetta la proposta di riformulazione del
proprio emendamento 4.93.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento Della Valle 4.93, come riformulato.

Ivan DELLA VALLE (M5S) ritira i pro-
pri emendamenti 4.97 e 4.98.

Daniele CAPEZZONE, presidente, con-
stata l’assenza del deputato Sberna: si
intende che abbia rinunciato al proprio
emendamento 4.99.

Lara RICCIATTI (SEL) insiste per la
votazione del proprio emendamento 4.100.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Ricciatti 4.100.

Rocco PALESE (FI-PdL) insiste per la
votazione del proprio emendamento 4.105.

Giulio Cesare SOTTANELLI (SCpI) ri-
tira l’emendamento 4.106, di cui è cofir-
matario.

Marco DI MAIO (PD) ritira l’emenda-
mento 4.107, di cui è cofirmatario.

Luigi TARANTO (PD), relatore per la X
Commissione, sottolinea che l’approva-
zione dell’emendamento Della Valle 4.93,
come riformulato, comporti l’esonero dal
pagamento dell’imposta di bollo e dei
diritti di segreteria dovuti per gli adem-
pimenti relativi alle iscrizioni nel registro
delle imprese per i cinque anni successivi
all’iscrizione.
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Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Palmieri 4.105.

Giulio Cesare SOTTANELLI (SCPI) ac-
cetta la riformulazione del proprio emen-
damento 4.108.

Rocco PALESE (FI-PdL) accetta la ri-
formulazione del proprio emendamento
4.109.

Marco DI MAIO (PD) accetta la rifor-
mulazione dell’emendamento Coppola
4.113, di cui è cofirmatario.

Le Commissioni approvano gli emen-
damenti gli identici emendamenti Quinta-
relli 4.108, Palmieri 4.109 e Coppola 4.113,
come riformulati.

Cristina BARGERO (PD) ritira il pro-
prio emendamento 5.29.

Daniele CAPEZZONE, presidente, passa
all’esame delle proposte emendative all’ar-
ticolo 1. Avverte che l’emendamento Do-
rina Bianchi 1.113 è stato sottoscritto dal
deputato Bernardo.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, esprime parere contrario
sugli identici emendamenti Paglia 1.125,
Busin 1.285, De Girolamo 1.286, Pagano
1.287, Laffranco 1.289, Vignali 1.288, Ca-
riello 1.291, Fassina 1.292, Alberto Gior-
getti 1.293, Barbanti 1.294, Di Gioia 1.295,
Formisano 1.296, Mazzoli 1.297, Maietta
1.298 e Alberti 1.299. Esprime altresì pa-
rere contrario sull’emendamento Pagano
1.147, Villarosa 1.136, 1.307, 1.308, 1.141,
1.131 e 1.306, Pesco 1.310, Cancelleri
1.311, Alberti 1.300 e 1.302, Pesco 1.301,
Cancelleri 1.304, Pesco 1.305, Cancelleri
1.303, Pesco 1.309, Villarosa 1.74, Alberti
1.314, Villarosa 1.320, Cancelleri 1.315,
Paglia 1.312, Cancelleri 1.325 e 1.328,
Pesco 1.324 e 1. 317.

Esprime parere favorevole sull’emenda-
mento Ginato 1.316.

Esprime parere contrario sugli emen-
damenti Pesco 1.321, Fauttilli 1.330, Pesco
1.319 e 1.318, Cariello 1.313, Pesco 1.342

e 1.346, Alberti 1.345, Cancelleri 1.344,
Busin 1.260, Pesco 1.353, De Girolamo
1.249 e 1.239, Ginato 1.13, Barbanti 1.331
e 1.14, Busin 1.280, 1.257, 1.255, 1.256,
1.254 e 1.281, Villarosa 1.11, 1.2, 1.3, 1.5
e 1.4, Pesco 1.9 e 1.8, Fauttilli 1.64, Boccia
1.327, Villarosa 1.352, Pesco 1.351, Villa-
rosa 1.349, De Girolamo 1.243, Paglia 1.37,
nonché sugli identici emendamenti Laf-
franco 1.332, Fassina 1.28, Paglia 1.38,
Alberto Giorgetti 1.39, Maietta 1.40, Di
Gioia 1.41, Formisano 1.42, Mazzoli 1.43,
Pagano 1.231 e Busin 1.268. Esprime al-
tresì parere contrario sugli identici emen-
damenti Boccia 1.12, Mazzoli 1.35, Alberto
Giorgetti 1.62, De Girolamo 1.72, Di Gioia
1.63, Laffranco 1.73, Busin 1.277 e Villa-
rosa 1.350, nonché sugli emendamenti Sot-
tanelli 1.322, Fassina 1.71, Ginato 1.102,
Villarosa 1.354, 1.355 e 1.356, sugli identici
emendamenti Fassina 1.30, Paglia 1.44,
Alberto Giorgetti 1.45, Di Gioia 1.46, For-
misano 1.47, Mazzoli 1.48, Maietta 1.49,
Laffranco 1.336, Villarosa 1.357, Busin
1.270, Mazziotti Di Celso 1.343, Pagano
1.233, nonché sugli identici emendamenti
Fassina 1.31, Paglia 1.52, Alberto Giorgetti
1.53, Maietta 1.54, Di Gioia 1.55, Formi-
sano 1.56, Busin 1.271, Pagano 1.232 e
Laffranco 1.337.

Esprime, altresì, parere contrario sugli
emendamenti Pesco 1.6, Barbanti 1.340 e
1.341, Fassina 1.23, Civati 1.66 e sugli
identici emendamenti Fassina 1.24, Paglia
1.65, Palese 1.68, Pelillo 1.101, Pagano
1.230, nonché sugli identici emendamenti
Fassina 1.29, Maietta 1.50, Mazzoli 1.51,
Paglia 1.57, Alberto Giorgetti 1.58, Di
Gioia 1.60, Formisano 1.61, Pagano 1.235,
Busin 1.269, Laffranco 1.333 e Pesco
1.358.

Esprime parere contrario sugli emen-
damenti Villarosa 1.359 e Pesco 1.7.
Chiede quindi l’accantonamento del-
l’emendamento Palese 1.323, mentre
esprime parere contrario sugli emenda-
menti Pagano 1.10, Pesco 1.80 e 1.78,
nonché sugli identici emendamenti Fassina
1.34, Paglia 1.67, Busin 1.275, Laffranco
1.338, Alberto Giorgetti 1.209, Mazzoli
1.211, Maietta 1.214, Di Gioia 1.217, For-
misano 1.219, Fauttilli 1.222 e Pagano
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1.246. Esprime, altresì, parere contrario
sugli emendamenti Pesco 1.79, Fauttilli
1.224, Fassina 1.26 e sugli identici emen-
damenti Paglia 1.89, Palese 1.69 e Pagano
1.250, nonché sugli identici emendamenti
Barbanti 1.87 e Villarosa 1.339. Esprime
parere contrario sugli emendamenti Villa-
rosa 1.335, Busin 1.282 e 1.283 e Pagano
1.245, mentre esprime parere favorevole
sugli emendamenti Capezzone 1.84, 1.83,
1.82 e 1.226, Barbanti 1.85, Sanga 1.77,
Ginato 1.76, Paglia 1.91, 1.96, 1.92, 1.97,
1.93, 1.98, 1.94, 1.99, 1.95 e 1.100, nonché
Dorina Bianchi 1.113, a condizione che
siano riformulati nei seguenti termini:

« Dopo il comma 2, è inserito il se-
guente:

2-bis. Gli statuti delle società per azioni
risultanti dalla trasformazione delle ban-
che popolari di cui al comma 2 o da una
fusione cui partecipino una o più banche
popolari di cui al comma 2 possono pre-
vedere che fino al termine indicato nello
statuto, in ogni caso non successivo a
ventiquattro mesi dall’entrata in vigore
della legge di conversione del presente
decreto-legge, nessun aventi diritto al voto
può esercitarlo, ad alcun titolo, per un
quantitativo di azioni superiori al cinque
per cento del capitale sociale avente diritto
al voto, salva la facoltà di prevedere limiti
più elevati. A tal fine, si considerano i voti
espressi in relazione ad azioni possedute
direttamente e indirettamente, tramite so-
cietà controllate, società fiduciarie o in-
terposta persona e quelli espressi in ogni
altro caso in cui il diritto di voto sia
attribuito a qualsiasi titolo a soggetto di-
verso dal titolare delle azioni; le parteci-
pazioni detenute da organismi di investi-
mento collettivo del risparmio, italiani o
esteri, non sono mai computate ai fini del
limite. Il controllo ricorre nei casi previsti
dall’articolo 23 del decreto legislativo 1o

settembre 1993, n. 385. In caso di viola-
zione del presente comma, la delibera-
zione assembleare eventualmente assunta
è impugnabile ai sensi dell’articolo 2377
del codice civile, se la maggioranza richie-
sta non sarebbe stata raggiunta senza tale
violazione. Le azioni per le quali non può

essere esercitato il diritto di voto non sono
computate ai fini della regolare costitu-
zione dell’assemblea. ».

Esprime parere contrario sugli identici
emendamenti Palese 1.70, Pagano 1.251 e
Fassina 1.25, nonché sugli emendamenti
Busin 1.266 e 1.267, Paglia 1.90, Busin
1.261 e 1.262, Buttiglione 1.240, 1.241,
1.247 e 1.248, Barbanti 1.227, Tidei 1.103,
Villarosa 1.104, Alberti 1.348, Pesco 1.105,
Cancellieri 1.347 e 1.106, nonché sugli
identici emendamenti Laffranco 1.36, Bar-
banti 1.114, Mazzoli 1.115, Pagano 1.150,
Busin 1.276, Alberto Giorgetti 1.110 e Di
Gioia 1.109. Esprime, altresì, parere con-
trario sull’emendamento Fassina 1.111 e
sugli identici emendamenti Busin 1.284,
Pesco 1.228, nonché sull’emendamento
Villarosa 1.184.

Esprime parere contrario sugli emen-
damenti Busin 1.265, Pesco 1.182 e 1.186,
Alberti 1.158, Pesco 1.169, Paglia 1.116,
nonché sugli identici Palese 1.168 e Pagano
1.173, sugli emendamenti Pesco 1.153,
Cancelleri 1.155, Pagano 1.112 e 1.237
nonché su Fassina 1.15 e 1.27.

Illustra, quindi, l’emendamento 1.362
dei relatori (vedi allegato 1), di cui racco-
manda l’approvazione, volto ad estendere
le maggioranze richieste, in prima e se-
conda convocazione, per le deliberazioni
di trasformazione di banche popolari in
società per azioni cui prendano parte
banche popolari e da cui risultino società
per azioni, anche alle modifiche statutarie,
nonché alle diverse determinazioni di cui
all’articolo 29, comma 2-ter, del decreto
legislativo n. 385 del 1993.

Esprime quindi parere contrario sulle
restanti proposte emendative riferite al-
l’articolo 1.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
esprime parere conforme a quello del
relatore, ed esprime parere favorevole sul-
l’emendamento dei relatori 1.362.

Daniele CAPEZZONE, presidente, fissa
quindi alle 15.25 della giornata odierna il
termine per la presentazione di subemenda-
menti all’emendamento 1.362 dei relatori.
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Rocco PALESE (FI-PdL), prende atto
della sostanziale chiusura del Governo alle
proposte emendative presentate sull’arti-
colo 1; ciò considerato ritiene di effettuare
un ampio intervento iniziale sul complesso
delle proposte emendative a sua firma
auspicando un analogo comportamento da
parte degli altri deputati.

Davide CRIPPA (M5S) non concorda
con la proposta testé formulata dall’ono-
revole Palese, che non consentirebbe ai
gruppi di opposizione di potersi adegua-
tamente esprimere.

Daniele CAPEZZONE, presidente, ri-
tiene che le osservazioni svolte dai colleghi
Palese e Crippa siano, in realtà, comple-
mentari, essendo la prima una valutazione
politica e l’altra in segno di una legittima
reazione.

Daniele PESCO (M5S) illustra le finalità
dell’emendamento Alberti 1.299, soppres-
sivo dell’articolo 1 del provvedimento in
esame. Considera fallimentari le misure di
politica economica condotte dal Governo
Renzi, precisando che i timidi segnali di
ripresa economica sono, in realtà, l’effetto
di politiche macroeconomiche condotte a
livello internazionale. Esprime un giudizio
negativo sulle disposizioni, di cui all’arti-
colo 1 del provvedimento in esame, di
riforma della struttura e della governance
delle banche popolari, che a suo avviso
limitano fortemente la libertà di iniziativa
economica, costituzionalmente ricono-
sciuta. Ritiene che le banche popolari
ricoprano un ruolo strategico per il soste-
gno e l’emissione di credito alle piccole e
medie imprese, nonché alle micro-imprese
che costituiscono il cuore del tessuto pro-
duttivo del Paese. Considera necessario, al
riguardo, evitare di « regalare » il mondo
cooperativo bancario alle banche commer-
ciali, impedendo a queste ultime di effet-
tuare operazioni speculative: esse, infatti,
dovrebbero limitarsi a gestire il risparmio
e fornire credito a imprese e famiglie, in
quanto i fondi speculativi, pur generando
maggiori profitti, sono dannosi per l’eco-
nomia interna del Paese.

Esprime, inoltre, un giudizio negativo
sulla soppressione del voto capitario, che
invece rappresenta, a suo avviso, uno stru-
mento di democrazia che permette di
arginare derive capitalistiche. Invita,
quindi, i relatori e il Governo a riflettere
sulla reale portata delle disposizioni con-
tenute all’articolo 1 del provvedimento.

Pietro LAFFRANCO (FI-PdL), con rife-
rimento al proprio emendamento soppres-
sivo 1.289, sottolinea preliminarmente
come, a questo punto della discussione, sia
possibile svolgere un’analisi politica com-
plessiva sul provvedimento in esame. Nel
ricordare, quindi, che il suo gruppo ha
espresso fin dall’inizio forti perplessità
sulla legittimità costituzionale del ricorso
al decreto-legge da parte del Governo,
ritenendo insussistenti i requisiti della ne-
cessità e dell’urgenza rispetto alle misure
da esso contenute, evidenzia come l’Ese-
cutivo eviti viceversa di intervenire con
decreto-legge su questioni urgenti quali la
stabilizzazione dei precari della scuola.

Con riferimento alla riforma delle ban-
che popolari recata dal provvedimento,
ritiene che essa arrecherà gravi danni a un
settore portante del sistema creditizio ita-
liano, nonché al tessuto industriale del
Paese, il quale è per la gran parte costi-
tuito da piccole e medie imprese. Reputa
infatti che, a seguito della riforma, le
imprese subiranno un’ulteriore diminu-
zione dell’erogazione di credito a loro
favore, a causa dell’ingresso nel capitale
delle banche popolari di soggetti aventi per
lo più interessi di natura speculativa, i
quali determineranno uno snaturamento
delle caratteristiche del suddetto settore
bancario.

Ritiene inoltre che, complessivamente,
la riforma prospettata dal Governo vada
nella direzione opposta rispetto agli obiet-
tivi della riforma stessa dichiarati dall’Ese-
cutivo, determinando l’effetto di uno sco-
raggiamento delle piccole banche ad av-
viare azioni di consolidamento del proprio
capitale per il timore di superare la soglia
degli otto miliardi di attivo che impor-
rebbe loro la trasformazione in società per
azioni. In tale contesto, chiede ragioni al
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Governo circa la sua posizione, di chiu-
sura rispetto alle proposte emendative del-
l’articolo 1 presentate da tutte le forze
politiche, le quali tendono a migliorare il
testo della riforma e a ridurne l’impatto
negativo per il Paese.

In conclusione, nel preannunciare di
non voler ritirare il suo emendamento
1.289, ritiene che il Governo si stia assu-
mendo una grave responsabilità nel por-
tare avanti una riforma del sistema ban-
cario che arrecherà danni molto gravi
all’economia italiana, la quale sta dando i
primi deboli segnali di ripresa.

Sebastiano BARBANTI (Misto-AL) con-
divide in primo luogo le considerazioni dei
deputati Pesco e Laffranco relative all’im-
portante ruolo svolto sul territorio dalle
banche popolari a sostegno del credito alle
piccole e medie imprese. Con riferimento
alla proposta di riformulazione degli
emendamenti presentata dai relatori, con
la quale si stabilisce che gli statuti delle
banche popolari trasformate in società per
azioni potranno prevedere la limitazione
dell’esercizio del diritto di voto per un
quantitativo di azioni superiore al 5 per
cento del capitale, rileva come essa non sia
affatto incisiva, non determinando effetti
rilevanti sulla complessiva riforma del si-
stema di governance delle suddette banche
recata dall’articolo 1.

Nel ribadire come l’unico intervento
emendativo realmente efficace possa es-
sere la soppressione dell’articolo 1, rileva
inoltre come alle proposte emendative pre-
sentate da molti gruppi politici, volte a
elevare la soglia di attivo oltre la quale le
banche popolari saranno obbligate a mo-
dificare la propria veste societaria, il Go-
verno abbia risposto con una posizione di
assoluta chiusura. A tale proposito, ritiene
che tale soglia fissata a 8 miliardi di euro,
potrà essere oggetto di un giudizio di
legittimità costituzionale per violazione
degli articoli 45 e 77 della Costituzione e
che, ove ne sarà dichiarata l’incostituzio-
nalità, ne deriveranno serie conseguenze a
danno della credibilità del Paese.

Rocco PALESE (FI-PdL) ricorda innan-
zitutto come siano evidenti le questioni,

già poste dal suo gruppo, relative ai gravi
profili di illegittimità costituzionale propri
del decreto-legge in esame.

Nel condividere le considerazioni del
deputato Pesco sul ruolo svolto dalla ban-
che popolari sul territorio del Paese a
sostegno del tessuto economico produttivo,
ricorda come la riforma del sistema ban-
cario, operata negli anni novanta, abbia
arrecato uno shock al sistema industriale
e agricolo del Mezzogiorno, il quale ha
visto venir meno il sostegno delle banche
popolari che furono oggetto di acquisizioni
e fusioni. Evidenzia quindi come, a mag-
gior ragione, nell’attuale periodo di crisi
economica, esse svolgano una funzione
fondamentale, ponendosi come unico so-
stegno all’economia del Sud.

Sottolinea quindi come le cause della
crisi del sistema bancario vadano ricercate
nella cattiva gestione di taluni istituti di
credito e nel mancato svolgimento di
un’adeguata attività di vigilanza da parte
della Banca d’Italia, sulla quale il Parla-
mento dovrebbe svolgere un’ampia attività
di indagine, evitando di delegare tale com-
pito esclusivamente alla magistratura. Con
riferimento, in particolare, alla soglia di 8
miliardi di euro di attivo, al di sopra della
quale le banche saranno tenute a trasfor-
marsi in società per azioni, rileva come essa
sia del tutto discrezionale e arbitraria, non
originando da alcuna valutazione di para-
metri oggettivi, così come dimostrato dalle
audizioni svolte dalla Banca d’Italia e dal-
l’ABI nel corso dell’esame del provvedi-
mento. Rispetto ad essa ritiene quindi cen-
surabile l’atteggiamento del Governo, che
non si è reso disponibile in alcun modo ad
elevarla pur in presenza di molte proposte
emendative volte a questo fine.

Ritiene quindi che il Governo si accinga
a realizzare una riforma che arrecherà
gravi danni al tessuto produttivo di vaste
aree del Paese, a esclusivo beneficio dei
grandi istituti di credito esteri.

Giovanni PAGLIA (SEL) esprime in-
nanzitutto la propria impressione che il
Parlamento stia affrontando una riforma
che avrà un impatto epocale sul sistema
produttivo italiano con un livello di atten-
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zione assolutamente inadeguato, non con-
siderando il fatto che, qualora la norma
venisse successivamente dichiarata incosti-
tuzionale, ne deriverebbero ulteriori effetti
negativi per il Paese.

Ricorda al riguardo come il Governo
abbia adottato il decreto-legge nel periodo
di vacanza della Presidenza della Repub-
blica e stigmatizza l’atteggiamento del Go-
verno che preclude qualsiasi dibattito ri-
spetto ai nodi essenziali della riforma in
esame.

Evidenzia quindi come l’emendamento
del relatore, relativo alla limitazione del-
l’esercizio del diritto di voto entro il 5 per
cento del capitale, costituisca un elemento
peggiorativo del provvedimento e consi-
dera che la riforma in esame avrà effetti
fortemente negativi dal punto di vista
occupazionale. Sotto il profilo giuridico,
ritiene inoltre che essa costituisca una
grave lesione dello stato di diritto, posto
che il Governo è intervenuto con legge a
regolare un patto di diritto privato tra
soci. Sottolinea inoltre l’impatto negativo
di tale riforma sul sistema di erogazione
del credito il quale vedrà venir meno un
elemento di « biodiversità » interna, che ha
consentito al sistema stesso di superare le
tempeste finanziarie recentemente verifi-
catesi, e evidenzia i rischi di un acuirsi dei
rischi degli interessi lobbistici che gravi-
tano intorno a tale settore del sistema
bancario. Con riferimento, inoltre, al li-
mite di 8 miliardi di euro di attivo stabilito
per le banche popolari, rileva come una
sua elevazione risponda alla necessità di
evitare il rischio che esso possa costituire
un freno al consolidamento dell’obiettivo
delle banche popolari più piccole.

Ciò premesso, ritiene che la riforma
condurrà inevitabilmente all’acquisizione
delle banche popolari italiane da parte dei
grandi gruppi esteri nell’arco di pochi
anni, con forti ricadute negative in termini
di occupazione e di riduzione dell’eroga-
zione del credito e cita, a sostegno di tale
ragionamento, il caso dell’acquisizione
della Banca nazionale del lavoro da parte
del gruppo Paribas.

Esprime quindi un giudizio fortemente
negativo sull’articolo 1.

Itzhak Yoram GUTGELD (PD) esprime
il proprio stupore rispetto agli interventi
svolti dai deputati che lo hanno preceduto,
i quali hanno fornito, a suo avviso, una
rappresentazione assolutamente irreale
della riforma del sistema delle banche
popolari che il Governo intende porre in
essere con il provvedimento in esame.

Ritiene infatti che le argomentazioni
portate da alcuni deputati a sostegno dei
loro emendamenti soppressivi dell’articolo
1 rafforzino le motivazioni che hanno
indotto il Governo all’adozione della sud-
detta riforma.

In particolare, con riferimento alle con-
siderazioni del deputato Paglia, pur evi-
denziando come non sia assolutamente
obiettivo del Governo condurre all’acqui-
sizione delle banche popolari da parte di
gruppi esteri, ritiene che, anche ove ciò
avvenisse, non andrebbe considerato ne-
gativo dal punto di vista del livello occu-
pazionale. In tale ambito ricorda inoltre
come finora, mentre l’istituto italiano Uni-
credit ha acquisito una banca tedesca non
è ancora avvenuto il contrario.

Con riferimento all’ulteriore rilievo
dello stesso deputato Paglia relativo alla
possibilità di un rafforzarsi degli interessi
lobbistici in tale settore del sistema cre-
ditizio, reputa che le banche popolari
siano attualmente l’espressione di poten-
tati locali e che la riforma avrà l’effetto di
diminuirne tale connotazione, determi-
nando un maggior equilibrio nell’ambito
della loro gestione.

Con riguardo alla prospettiva di un
peggioramento del livello di erogazione del
credito, segnala che già attualmente il
diverso livello di erogazione del credito tra
le banche non deriva dalla loro struttura
societaria, essendo piuttosto connesso a
problemi di gestione delle banche stesse e
che le banche popolari necessitano di un
aumento dei propri capitali. Nel rilevare
come tali aumenti di capitale si dimostrino
difficili da realizzare per la presenza del
voto capitario, ritiene che la riforma in
esame agevolerà il suddetto aumento del
capitale delle banche, consentendo alle
stesse di continuare di a svolgere il pro-
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prio ruolo al di fuori di vincoli lobbistici
e più libere dai condizionamenti di po-
tentati locali.

Filippo BUSIN (LNA) evidenzia le con-
traddizioni del dibattito testé svolto, se-
gnalando in particolare che le sofferenze
di una banca non dipendono dalla forma
societaria che riveste. Ricorda che, nono-
stante la previsione del voto capitario, il
quale, come alcuni hanno detto, rende
lenta l’operatività e non consente una
buona raccolta, le banche popolari hanno
superato tutti gli stress test della BCE,
cosa che non tutte le banche costituite in
forma di società per azioni sono riuscite a
fare.

Segnala quindi come i presupposti del
decreto-legge non appaiano fondati o forse
non siano quelli dichiarati: i problemi di
governance, dei quali riconosce l’esistenza,
potrebbero essere risolti diversamente,
come si propongono di fare gli emenda-
menti proposti dal suo gruppo, emenda-
menti sui quali il rappresentante del Go-
verno e i relatori hanno espresso parere
contrario, dimostrando la mancanza di
volontà di risolvere tali problemi.

Ritiene che il provvedimento in esame
sia lo strumento sbagliato per risolvere il
problema e avrà come conseguenza il pas-
saggio della ricchezza generata nelle zone
più ricche del Paese sotto un controllo
esterno al suddetto territorio. Concorde-
mente a quanto dichiarato dal deputato
Paglia, afferma di essere pronto a scommet-
tere che non saranno le banche nazionali
ad acquistare le banche popolari.

Rileva poi che l’eccessiva influenza che,
secondo alcuni, esercitano gli imprenditori
locali sul management delle banche popo-
lari, il cosiddetto capitalismo di relazione,
esiste anche per le grandi banche nazio-
nali, come è stato dimostrato ad esempio
dal caso Ligresti.

Prosegue evidenziando come l’aumento
delle sofferenze delle banche popolari sia
dovuto probabilmente alla loro funzione
anticiclica: queste banche hanno conti-
nuato a concedere credito alle famiglie e

alle imprese anche nell’attuale periodo di
crisi, anziché effettuare speculazioni sul
mercato finanziario.

Ribadisce infine la propria opposizione
nei confronti dell’intervento realizzato
dalla disposizione in esame e si dichiara
contrariato per la chiusura dei relatori e
del Governo nei confronti degli emenda-
menti presentati dal suo gruppo, con
l’unica eccezione di quello che prevede il
diritto di recesso del socio in caso di
morte.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che è scaduto il termine per la presen-
tazione dei subemendamenti all’emenda-
mento 1.362 dei relatori. Avverte inoltre
che è stato presentato l’emendamento 2.53
dei relatori (vedi allegato 1) e che il termine
per la presentazione dei relativi subemen-
damenti scadrà alle ore 16.40.

Giampaolo GALLI (PD) dichiara il pro-
prio imbarazzo intellettuale nei confronti
della discussione che si è svolta, nel corso
della quale sono state effettuate afferma-
zioni paradossali, nei confronti delle quali
si dichiara incapace di rispondere.

Osserva che molte banche popolari
hanno scarsi legami con il territorio,
avendo filiali in tutto il Paese, e che
comunque il rapporto con il territorio non
è sempre un pregio, in quanto spesso tale
rapporto può avere un’influenza negativa,
costituita da ricatti, influenze politiche e
forte autoreferenzialità.

In relazione alle affermazioni del de-
putato Palese, che ha ricordato le vicende
delle banche del Sud, segnala che in quel
periodo la Banca d’Italia, presso la quale
lui stesso operava, fece un’indagine dalla
quale risultò che queste banche avevano
costi di gestione più elevati delle altre
banche e non rispettavano le istruzioni
della vigilanza, rendendo impossibile lo
sviluppo di un’imprenditoria sana e per
questo motivo si decise la costituzione di
grandi banche nazionali.

Ricorda inoltre che nel 2013 le banche
popolari non hanno superato gli stress test
della BCE e sono riuscite a superarli solo
l’anno successivo, con fatica, dopo una
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loro ripatrimonializzazione. Evidenzia che
con l’approvazione della direttiva UE, che
ha introdotto il meccanismo bail-in, non
saranno più i contribuenti a salvare le
banche ma i loro azionisti e i titolari di
depositi. Sarà quindi necessario essere in
grado di ricapitalizzare rapidamente que-
ste banche, quando se ne presenti la
necessità.

Segnala infine come con questo decreto
il Governo Renzi abbia dimostrato di non
aver timore di affrontare i potentati che
gravitano intorno alle banche popolari.

Andrea MAZZIOTTI DI CELSO (SCpI)
interviene evidenziando in particolare
l’anomalia costituita dalla quotazione in
borsa di banche che prevedono il voto
capitario. Ritiene che questo sistema di
voto possa essere ammesso, come previsto
dal provvedimento in esame, nelle banche
di piccole dimensioni ma non in quelle più
grandi dove non c’è una vera partecipa-
zione degli azionisti.

Si dichiara inoltre sorpreso degli inter-
venti dei deputati del gruppo Forza Italia,
che giudicano inopportuna l’introduzione
di criteri speculativi nella gestione delle
banche, osservando che simili interventi si
iscrivono in una visione socialista piuttosto
che liberale.

Daniele CAPEZZONE, presidente, ri-
tiene che nessuno possa arrogarsi il diritto
di attribuire patenti di liberalismo.

Paolo TANCREDI (AP), considerando
errata l’affermazione che le banche popo-
lari non rispondano a logiche di mercato,
pur se sono sicuramente legate da patti di
territorio, ritiene che effetto certo del
provvedimento sarà una diminuzione del-
l’entità del credito concesso ai privati.
Attualmente infatti le banche popolari non
possono impiegare quanto raccolto per
finalità diverse dalla concessione di cre-
dito, mentre, una volta che verranno tra-
sformate in società per azioni, avranno
accesso ai più redditizi mercati speculativi.

Osservando come il sistema delle ban-
che popolari presenti esempi sia virtuosi
sia di malcostume, sottolinea il problema

costituito dall’esistenza di un’area del
Paese, il Sud, che risulta scoperta dal
punto di vista bancario.

Evidenzia infine come il provvedimento
necessiti, a suo parere, di alcuni interventi
correttivi, come la fissazione del valore
soglia a 30 miliardi di euro, anziché otto.

Daniele CAPEZZONE, presidente, si di-
chiara dispiaciuto ma non sorpreso della
scelta, assunta dalla maggioranza e dal
Governo, di chiusura pressoché totale ri-
spetto a modifiche all’articolo 1, rilevando
come la proposta di riformulazione di
taluni emendamenti avanzata dai relatori
abbia il sapore di una mera norma di
sterilizzazione, che peggiorerebbe addirit-
tura l’articolo 1. Permangono pertanto nel
testo diverse, gravissime criticità, che
spera potranno essere discusse con sere-
nità anche dopo la conversione del decre-
to-legge.

In primo luogo evidenzia come non
sussistessero i presupposti di necessità ed
urgenza atti a giustificare l’utilizzo dello
strumento del decreto-legge, il quale, al-
l’articolo 1, presenta evidenti elementi di
incostituzionalità, su cui si innesteranno
certamente ricorsi alla Coorte costituzio-
nale, i quali saranno probabilmente ac-
colti, con evidenti, gravi conseguenze.

Inoltre, le norme dell’articolo 1 sono
pervase da un’ombra di insider trading.
Sebbene, in quanto garantista, non intenda
parlare di vicende giudiziarie, ma solo di
aspetti di responsabilità politica, si chiede
cosa accadrebbe negli USA o in altri Paesi
guardati con ammirazione da molti dei
presenti, se anche solo una parte delle
ipotesi attualmente in corso di accerta-
mento da parte della CONSOB risultassero
confermate. Si tratta, naturalmente, solo
di un’ipotesi, che tuttavia deve essere at-
tentamente discussa e rispetto alla quale le
mezze parole del Governo non depongono
positivamente. Si chiede, inoltre, quale
sarebbe stata la reazione delle forze po-
litiche attualmente in maggioranza se la
metà delle decisioni adottate da questo
Governo in materia fossero state assunte
da un Governo di centro-destra.
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Sotto un ulteriore profilo esprime, da
liberale, una valutazione positiva su tutte
quelle misure che portino ad una maggiore
apertura al mercato nel settore delle ban-
che popolari, rilevando egli stesso, per
primo, l’anomalia costituita dalla presenza
di banche popolari quotate, ma sottolinea
come, anche in una prospettiva liberale,
occorra fare i conti responsabilmente con
le circostanze storiche in cui ci si trova. Si
assiste, infatti, al paradosso di un Paese
che sceglie la massima apertura al mer-
cato, mentre negli altri Paesi si assume
una linea fortemente protezionistica. In
tale contesto, c’è il rischio che non si
realizzi una valorizzazione degli asset
principali del Paese, ma ad una loro
svendita, richiamando a tale proposito le
scelte sbagliate adottate, magari anche in
buona fede, all’inizio degli anni novanta
quando si sono persi segmenti importanti
del sistema industriale nazionale. Ritiene,
pertanto, che occorra rispettare le logiche
di mercato tutelando al tempo stesso la
realtà produttiva del Paese.

Sottolinea, ulteriormente, come non si
possa assumere una posizione ultraliberale
con le misure dell’articolo 1 e, nell’ambito
dello stesso provvedimento, prevedere, al-
l’articolo 7, di resuscitare la GEPI, col
rischio di realizzare un intervento stata-
lista, interventista e distorsivo del mercato.

Riconosce come negli ultimi venti anni
lo spirito del liberalismo sia stato tradito,
sotto molti punti di vista, da governi di
ogni colore, ma si appella all’onestà intel-
lettuale di tutti per riportare il dibattito in
un ambito di maggiore correttezza.

Stefano FASSINA (PD) condivide la
necessità di una riforma delle banche
popolari, le quali presentano almeno due
grandi elementi di criticità: la sclerosi del
management e le modalità partecipative
dei soci. Nonostante questa premessa sot-
tolinea, in contrasto con altri rappresen-
tanti del suo gruppo, come il decreto-legge
compia un’operazione difficilmente com-
prensibile, partendo dal presunto collega-
mento tra voto capitario e performance
negativa della banca. Al riguardo segnala
che in un recente articolo, apparso sul

quotidiano Avvenire, un gruppo di 163
economisti ha evidenziato che un’even-
tuale correlazione tra i due fenomeni
sarebbe invece positiva, in quanto dal 2010
al 2013 queste banche hanno aumentato
del 14 per cento il credito concesso, men-
tre per le altre banche si è registrata una
riduzione del 5 per cento; un eventuale
aumento delle sofferenze è poi un’inevita-
bile conseguenza dell’aumento del credito.

Pur non avendo una formazione libe-
rale, ma piuttosto socialdemocratica, si
sorprende della difesa, da parte di rap-
presentanti di questa corrente di pensiero,
di un provvedimento che interviene pe-
santemente nella regolazione di soggetti
privati, quali sono le banche popolari,
fissando, tra l’altro la soglia dell’intervento
a 8 miliardi di euro, che non corrisponde
a quella di 30 miliardi di euro prevista dal
diritto comunitario.

Osservando come, per ovviare alle pro-
blematiche esistenti, sarebbe stato suffi-
ciente escludere dalla quotazione le ban-
che che hanno la forma di società coope-
rative, segnala come l’intervento in esame
sembri motivato dall’esigenza di togliere
dall’imbarazzo qualche ente di vigilanza
che non ha svolto adeguatamente i propri
compiti.

In merito al voto capitario ricorda che
in altri Stati europei, come l’Austria, la
Germania e i Paesi Bassi, esso è ammesso,
senza che l’Unione europea sollevi obie-
zioni al riguardo.

Ricorda di aver presentato, assieme a
taluni altri colleghi del gruppo del Partito
Democratico, proposte emendative riferite
all’articolo 1 del provvedimento, sulle
quali ha tuttavia registrato con dispiacere
l’orientamento contrario da parte del Go-
verno, volte ad introdurre un criterio ra-
zionale per la trasformazione delle banche
popolari in società per azioni, che fosse
maggiormente in linea con quanto previsto
a livello europeo, anche in considerazione
del fatto che la Banca centrale europea
utilizza come parametro quello di un
attivo superiore a 30 miliardi di euro.
Esprime, infine, il timore che nella pre-
sente occasione la politica abbia abdicato
al ruolo che le compete in via esclusiva per
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soggiacere agli interessi di soggetti esterni
al circuito parlamentare e, come tali, non
legittimati dal voto popolare.

Azzurra Pia Maria CANCELLERI
(M5S) rileva come gli emendamenti sop-
pressivi dell’articolo 1 del provvedimento,
presentati da diversi gruppi parlamentari,
sono quelli maggiormente qualificanti, in
quanto finalizzati ad espungere il conte-
nuto più contestato del decreto-legge in
esame. Procede, quindi, ad una puntale
confutazione delle motivazioni che il Go-
verno ha posto alla base dell’adozione del
decreto-legge medesimo, citando anche i
dati emersi nel corso del ciclo di audizioni
svolte dalle Commissioni riunite VI e X
nell’ambito dell’esame in sede referente. In
primo luogo, osserva come esso non cor-
risponda in realtà alle sollecitazioni del-
l’Unione europea, che riconosce alle ban-
che popolari le stesse caratteristiche degli
istituti di credito cooperativo. In secondo
luogo, ricorda come le banche popolari
italiane abbiano sempre provveduto, anche
in tempi di crisi economica, a tenere vive
se non ad incrementare le linee di credito
in favore delle piccole e medie imprese, a
differenza di altri importanti gruppi ban-
cari organizzati in società per azioni e
regolarmente quotati nei mercati azionari.
In terzo luogo, rileva come la supposta
perdita del carattere della mutualità da
parte delle banche popolari italiani sia
derivata piuttosto dalle modifiche norma-
tive introdotte con il decreto legislativo
n. 310 del 2004, sul quale dunque sarebbe
semmai opportuno intervenire. In quarto
luogo, a suo avviso il decreto-legge in
esame ben poco ha a che vedere con gli
obiettivi dichiarati dal Governo di proce-
dere ad un riassetto e ad una razionaliz-
zazione del sistema bancario italiano nel
suo complesso.

In quinto luogo, la trasformazione in
società per azioni delle banche popolari
italiane non appare direttamente ricondu-
cibile alla spesso evocata esigenza di pro-
cedere ad una ricapitalizzazione delle me-
desime. Inoltre, ritiene che il criterio degli
8 miliardi di euro di attivo non sarà in
grado di attrarre gli investitori istituzionali

ma piuttosto indurrà le banche popolari a
ridurre il credito in favore delle piccole e
medie imprese. Infine, osserva come le
banche popolari si siano già da tempo
distanziate dal modello degli istituti di
credito collegati esclusivamente ad un de-
terminato territorio geografico. Ricorda,
altresì, che il gruppo del MoVimento 5
Stelle sin dall’inizio si è dichiarato favo-
revole allo stralcio dell’articolo 1 del prov-
vedimento in esame, al fine di conferire ad
un disegno di legge il compito di indivi-
duare la soluzione maggiormente condi-
visa sui temi delicati da esso affrontati.

Francesco BOCCIA (PD) intende sotto-
porre all’attenzione delle Commissioni e
del rappresentante del Governo una rifles-
sione di carattere generale, preliminare
rispetto al merito delle disposizioni del-
l’articolo 1 del provvedimento. Ricorda
come, all’atto della sua adozione, il Pre-
sidente del Consiglio Matteo Renzi abbia
definito il decreto-legge in esame attra-
verso il suggestivo slogan « più credito e
meno banchieri ». Anticipa che è suo spe-
cifico interesse concentrare l’attenzione
proprio sulla questione relativa al funzio-
namento dei meccanismi di credito in
favore delle piccole e medie imprese, dal
momento che le banche popolari diretta-
mente interessate dall’articolo 1 del prov-
vedimento si riducono all’incirca a poco
meno di 10, nei confronti di alcune delle
quali sono peraltro in corso approfondi-
menti ed indagini da parte della magistra-
tura. Osserva come, evidentemente, scopo
precipuo del decreto-legge non è quello di
modificare la governance delle banche po-
polari, giacché a tale fine sarebbe stato
sufficiente ipotizzare un meccanismo di
rotazione al vertice dei relativi istituti.

Ricorda che, da un punto di vista
storico, le banche popolari sono nate in
Italia in stretta connessione con il feno-
meno del capitalismo familiare e territo-
riale. Esprime inoltre disappunto, perché
si sarebbe atteso che il Governo e il
Parlamento avrebbero affrontato il tema
delle ragioni per le quali nel nostro Paese
le banche in generale sono sempre a corto
di capitale quando si tratta di erogare il
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credito alle piccole e medie imprese, tanto
più nell’attuale scenario della competi-
zione globale e della crisi economica, men-
tre non lo sono affatto quando si tratta di
acquistare titoli di Stato o di erogare
prestiti ai grandi gruppi o alle multina-
zionali.

Osserva inoltre come, proprio grazie al
citato modello di capitalismo familiare e
territoriale, le banche italiane hanno meno
sofferto complessivamente, in raffronto
agli istituti di credito d’Oltralpe, anche in
termini di capitalizzazione, gli effetti della
crisi economica.

Con riferimento alle poche banche po-
polari italiane il cui attivo risulta supe-
riore agli 8 miliardi di euro, fa presente
che esse hanno ottenuto tale risultato
collocandosi sul mercato, abbandonando
perciò anche il carattere della mutualità e
spesso procedendo ad acquisizioni sulla
base di strategie non sempre trasparenti,
rispetto alle quali non considera peregrina
l’ipotesi di avviare anche una indagine
conoscitiva da parte del Parlamento. A
differenza di quanto sostenuto dal depu-
tato Gutgeld, a suo giudizio il decreto-
legge in esame non consentirà di ampliare
il credito in favore delle piccole e medie
imprese. Ritiene che il Governo e il Par-
lamento debbano piuttosto interrogarsi
circa il fatto se nella redazione dell’arti-
colo 1 del provvedimento non si sia rea-
lizzata una sovrapposizione impropria
delle relative prerogative con gli interessi
particolari dei soggetti regolatori, esterni
al circuito della democrazia parlamentare.
Contesta, come già affermato dall’onore-
vole Fassina, la scelta del criterio di un
attivo superiore a 8 miliardi di euro per
l’individuazione delle banche popolari da
trasformare in società per azioni, non solo
perché esso risulta distante rispetto a
quello adottato a livello europeo, ma an-
che perché appare insufficiente rispetto
alla giusta esigenza di compiere una cor-
retta valutazione delle imprese preposte
all’erogazione del credito.

Ricorda come il suddetto criterio non è
stato oggetto di una discussione pubblica
da parte delle forze politiche, ma sembra

piuttosto rispondere alle indicazioni pro-
venienti dai soggetti regolatori esterni al
circuito parlamentare.

In conclusione auspica che la politica
possa riappropriarsi quanto prima del
proprio ruolo di decisore, anche al fine di
indicare alle istituzioni europee gli stru-
menti per una migliore valutazione degli
asset e delle funzioni svolte dagli istituti di
credito, altrimenti lo slogan « più credito e
meno banchieri » evocato dal Presidente
del Consiglio Matteo Renzi all’atto pratico
si risolverà in una ulteriore contrazione
delle linee di credito, con grave pregiudizio
per le piccole e medie imprese già pesan-
temente colpite dalla crisi economica.

Carlo SIBILIA (M5S) osserva come
molti degli interventi che lo hanno prece-
duto, ad eccezione di quelli dei deputati
Giampaolo Galli e Gutgeld, hanno posto in
evidenza le criticità e le debolezze delle
disposizioni recate dall’articolo 1 del prov-
vedimento, il cui obiettivo principale è
evidentemente quello di concentrare il
potere bancario in poche grandi società
per azioni, bypassando i controlli e an-
dando a detrimento delle banche popolari
italiane che sole, nel contesto della crisi
economica, hanno mantenuto vivo il cre-
dito in favore delle piccole e medie im-
prese. Nel condividere le osservazioni
esposte dal Presidente Capezzone circa
l’insussistenza dei requisiti di necessità ed
urgenza del provvedimento in esame, ri-
badisce l’opportunità di procedere perlo-
meno alla soppressione dell’articolo 1. Ciò
appare tanto più opportuno alla luce delle
indagini che la magistratura sta tuttora
conducendo sulle attività anomale poste in
essere dalla Banca popolare dell’Etruria e
del Lazio, della quale in passato è stato
Vicepresidente il padre dell’attuale Mini-
stro Boschi. A tale proposito, non com-
prende per quale ragione la banca del
Monte dei Paschi di Siena, che sembre-
rebbe aver falsificato i bilanci trattando i
prodotti derivati alla stregua di titoli di
Stato, non sia ancora stata oggetto di
commissariamento, così come già avvenuto
per la Banca popolare dell’Etruria e del
Lazio. Osserva come anche le disposizioni
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relative all’abolizione del voto capitario
nelle banche popolari rappresentino un
vero e proprio attentato alla partecipa-
zione dei cittadini alla vita degli istituti di
credito. Con riferimento ai grandi gruppi
bancari italiani, evidenzia come Unicredit
nel corso del 2014, a differenza di quanto
fatto dalle banche popolari italiane, ha
fortemente contratto il prestito alle piccole
e medie imprese.

Ritiene che sia pertanto in atto un’ope-
razione di centralizzazione del potere mo-
netario, che rischia di penalizzare l’ac-
cesso al credito e la stessa occupazione,
dal momento che favorisce grandi gruppi
bancari, nell’ambito dei quali si registra
spesso una preoccupante perdita di posti
di lavoro (come nel caso di Unicredit).
Auspica, pertanto, che si possa giungere ad
una intesa tra i gruppi al fine di soppri-
mere l’articolo 1, come proposto dal suo
gruppo, rinviando ad altro provvedimento
la discussione sulla governance delle ban-
che popolari.

Ernesto CARBONE (PD), in risposta a
talune considerazioni svolte nel dibattito,
in particolare dal Presidente Capezzone, fa
notare, anzitutto, che la valutazione circa
la sussistenza dei requisiti di necessità ed
urgenza spetta al Presidente della Repub-
blica, non certo al Presidente di una
Commissione. Rilevare quindi, come il
Presidente Capezzone sia garantista solo a
parole, facendo notare come il silenzio del
Governo su certe questioni sensibili, che
coinvolgono anche responsabilità penali,
sia giustificato dall’esigenza di non intral-
ciare le attività della magistratura. Fa poi
notare che sia esagerato parlare di sven-
dita, atteso che in un libero mercato le
aziende italiane possono essere rilevate da
soggetti stranieri, ma può avvenire anche il
contrario. In conclusione, giudica come
un’operazione di buon senso un intervento
che mira a salvare determinate aziende
sulla base di una valutazione oggettiva e
coerente del funzionamento del mercato.

Daniele CAPEZZONE, presidente, invita
il deputato Carbone a svolgere una rifles-
sione più approfondita sulle considera-
zioni svolte durante il dibattito.

Matteo COLANINNO (PD) ritiene che
l’intervento del Governo in materia di
banche popolari vada nella giusta dire-
zione e sia in grado di produrre effetti
positivi sul pubblico risparmio, agevolando
l’accesso al credito e prevedendo anche
forme di tutela nei confronti degli azionisti
e del territorio.

Ritiene, quindi, che il voto capitario
possa essere un ostacolo ai processi di
ricapitalizzazione e agli investimenti da
parte di investitori stranieri, giudicando
doveroso un intervento che adegui la strut-
tura delle banche popolari all’evoluzione
del mercato europeo. Reputa che la preoc-
cupazione, che giudica legittima, circa il
rischio che le banche popolari diventino
oggetto di scalate ed acquisizioni specula-
tive, sia stata debitamente presa in consi-
derazione dal Governo attraverso la pro-
posta di prevedere un limite nell’esercizio
del voto in un termine adeguato di 24
mesi, misure che ritiene suscettibili di
mettere al riparo i centri decisionali e i
dipendenti di tali soggetti. Rileva, in con-
clusione, come l’intervento in oggetto pro-
muova quelle forme di concentrazione e di
ristrutturazione che il sistema delle im-
prese spesso non è riuscito a mettere in
atto, favorendo il sistema economico e le
famiglie.

Marco DA VILLA (M5S) rilevata la
mancata presenza del rappresentante del
Governo per gran parte del dibattito, in-
vita l’Esecutivo a manifestare una mag-
giore sensibilità nei confronti delle Com-
missioni.

Daniele CAPEZZONE, presidente, ri-
tiene che il Sottosegretario Baretta abbia
mostrato massima disponibilità e corret-
tezza durante l’iter di esame e non meriti
certe critiche.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, nell’esprime apprezza per la
ricchezza del dibattito, giudica importante
ricordare alcuni dati di fatto che riguar-
dano il funzionamento attuale delle ban-
che popolari, facendo notare che non
esiste alcuna normativa attualmente vi-
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gente che imponga ad esse azioni di as-
sistenza, sottolineando come il loro fun-
zionamento nella ripartizione degli utili e
dei dividendi rispecchi in pieno quello
delle società per azioni.

Si tratta dunque, a suo avviso, di sog-
getti economici con finalità lucrativa,
estese a livello territoriale, capaci di quo-
tarsi in borsa, che presentano una natura
ibrida, nella quale confluiscono in modo
controverso elementi della cooperazione,
della mutualità e del lucro. Ritiene, per-
tanto, che tali soggetti non rientrino nel-
l’ambito di tutela dell’articolo 45 della
Costituzione, atteso che l’unico elemento
proprio della cooperazione che manten-
gono è quello del voto capitario.

Rilevato che alcune considerazioni
svolte durante il dibattito, che hanno fatto
riferimento ad esperienze estere di coo-
perazione, siano fuori luogo rispetto alla
questione attuale, fa notare, in conclu-
sione, che il tema della riforma delle
banche popolari è in discussione da de-
cenni e che le forze politiche sostenitrici di
tale riforma non hanno fatto altro che
raccogliere un invito ad intervenire for-
mulato dalle autorità di vigilanza del set-
tore, rispetto al quale il Parlamento ed il
Governo non possono rimanere inerti ed
indifferenti.

Daniele CAPEZZONE, presidente, ri-
tiene che il dibattito appena svolto sia
stato utile per mettere a fuoco le diverse
posizioni sul contenuto dell’articolo 1.

Le Commissioni respingono gli identici
emendamenti Paglia 1.125, Busin 1.285, De
Girolamo 1.286, Pagano 1.287, Laffranco
1.289, Vignali 1.288, Cariello 1.291, Fas-
sina 1.292, Alberto Giorgetti 1.293, Bar-
banti 1.294, Di Gioia 1.295, Formisano
1.296, Mazzoli 1.297, Maietta 1.298 ed
Alberti 1.299.

Alessandro PAGANO (AP) ritira il suo
emendamento 1.147.

Daniele PESCO (M5S) illustra l’emen-
damento Villarosa 1.136

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Villarosa 1.136.

Azzurra Pia Maria CANCELLERI
(M5S) illustra l’emendamento Villarosa
1.307, di cui è cofirmatario, precisando
che il suo gruppo avrebbe preferito la
totale soppressione dell’articolo 1. In ogni
caso la proposta emendativa in discussione
è stata costruita cogliendo gli aspetti mi-
gliori degli statuti di singole banche po-
polari, approfondendo i temi della traspa-
renza, del divieto di speculazione e dei
limiti alle deleghe.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti l’emenda-
mento Villarosa 1.307, 1.308, 1.141, 1.131,
1.306, Pesco 1.310, Cancelleri 1.311, Al-
berti 1.300 e 1.302, Pesco 1.301, Cancelleri
1.304.

Azzurra Pia Maria CANCELLERI
(M5S) illustra l’emendamento Pesco 1.305,
di cui è cofirmataria, che mira ad intro-
durre un articolo aggiuntivo relativo ai
criteri di operatività.

Daniele PESCO (M5S) precisa che i
criteri di operatività sono mutuati da
quanto previsto per le banche di credito
cooperativo e che con l’approvazione del
suo emendamento si consentirebbe di fa-
cilitare l’erogazione di credito a chi ne ha
realmente bisogno.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Pesco 1.305,
Cancelleri 1.303 e Pesco 1.309.

Daniele PESCO (M5S) illustra l’emen-
damento Villarosa 1.74, di cui è cofirma-
tario, sottolineando l’opportunità di supe-
rare i limiti previsti dal provvedimento in
esame al diritto di recesso.

Sebastiano BARBANTI (Misto-AL)
preannuncia il suo voto favorevole sul-
l’emendamento Villarosa 1.74, rilevando
che gli emendamenti appena votati conte-
nevano degli spunti interessanti ma che non
tutte le formulazioni erano convincenti.
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Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
osserva che lo specifico tema del diritto di
recesso presenta un’indubbia rilevanza ma
che l’approvazione dell’emendamento in
esame potrebbe comportare notevoli con-
seguenze finanziarie per alcuni istituti
bancari. Ricorda che in ogni caso il Go-
verno ha espresso un parere favorevole su
un successivo emendamento mirante ad
assicurare il diritto di recesso in caso di
morte.

Daniele PESCO (M5S) ribadisce che con
la negazione del diritto di recesso si met-
tono i cittadini in una condizione estre-
mamente difficile.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Villarosa
1.74, Alberti 1.314, Villarosa 1.320, Can-
celleri 1.315, Paglia 1.312, Cancelleri 1.325
e 1.328, Pesco 1.324 e 1.317 ed approvano
l’emendamento Ginato 1.316.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono quindi gli emendamenti Pesco
1.321, Fauttilli 1.330 e Pesco 1.319.

Daniele PESCO (M5S) illustra l’emen-
damento a sua prima firma 1.318, sotto-
lineando l’attuale inadeguatezza dei con-
trolli sul sistema bancario italiano.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Pesco 1.318,
Cariello 1.313, Pesco 1.342 e 1.346, Alberti
1.345 e Cancelleri 1.344.

Filippo BUSIN (LNA), illustrando
l’emendamento a sua prima firma 1.260,
nonché i successivi emendamenti da lui
presentati, sottolinea di avere voluto for-
nire un esempio di come si poteva imma-
ginare una riforma della governance delle
banche popolari intervenendo in maniera
meno violenta sulla legislazione esistente.
Ricorda che il lavoro parlamentare
avrebbe potuto essere svolto con maggiore
qualità e trasparenza e che in tal modo si
sarebbero evitati i danni che il provvedi-
mento in esame sta per arrecare.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Busin 1.260,
Pesco 1.353 e De Girolamo 1.249.

Marco DA VILLA (M5S) ritira l’emen-
damento De Girolamo 1.239, da lui pre-
cedentemente sottoscritto.

Federico GINATO (PD) ritira l’emenda-
mento a sua prima firma 1.13.

Sebastiano BARBANTI (Misto-AL) illu-
stra le finalità degli emendamenti a sua
prima firma 1.331 e 1.14.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Barbanti
1.331 e 1.14 e gli emendamenti Busin
1.280, 1.257, 1.255 e 1.256.

Filippo BUSIN (LNA) ritira il suo
emendamento 1.254.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Busin 1.281.

Daniele PESCO (M5S) illustra l’emen-
damento Villarosa 1.11, di cui è cofirma-
tario, sottolineando l’opportunità di utiliz-
zare il criterio del coverage ratio.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Villarosa
1.11, 1.2 e 1.3.

Daniele PESCO (M5S) illustra l’emen-
damento Villarosa 1.5, di cui è cofirma-
tario, evidenziando l’opportunità di sosti-
tuire il previsto limite di otto miliardi di
attivo con un riferimento al rapporto tra
il valore dei crediti verso i clienti e il totale
degli attivi.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Villarosa 1.5.

Azzurra Pia Maria CANCELLERI
(M5S) illustra l’emendamento Villarosa
1.4, di cui è cofirmataria, che, analoga-
mente al precedente, prospetta un’alterna-
tiva più oggettiva del limite di otto miliardi
previsto dal decreto-legge.
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Sebastiano BARBANTI (Misto-AL) ri-
tiene che le proposte emendative volte a
introdurre, quale criterio limite per le
banche popolari, il riferimento al totale
del valore dei crediti deteriorati, pur va-
lide in linea generale, non siano condivi-
sibili nel merito, facendo riferimento ad
un criterio rischioso, in particolare qua-
lora dovesse essere applicato a banche di
recente costituzione.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Villarosa 1.4, Pesco 1.9 e 1.8, Faut-
tilli 1.64 e Boccia 1.327.

Daniele PESCO (M5S) illustra l’emen-
damento Villarosa 1.352, di cui è cofir-
matario, volto a limitare i danni arrecati
dalle disposizioni dell’articolo 1, in parti-
colare elevando l’attivo delle banche po-
polari a 30 miliardi di euro, e introdu-
cendo l’ulteriore criterio della quotazione
delle banche stesse in mercati regolamen-
tati. Ritiene infatti che la suddetta soglia,
la quale coincide con quella prescelta dalla
BCE per l’esame di valutazione sulle ban-
che, sia più consona ed adeguata.

Le Commissioni respingono gli emen-
damenti Villarosa 1.352, Pesco 1.351 e
Villarosa 1.349.

Marco DA VILLA (M5S), ritira la pro-
pria firma da tutti gli emendamenti pre-
sentati dal gruppo Area Popolare (NCD).

Dorina BIANCHI (AP) sottoscrive
l’emendamento De Girolamo 1.243 e lo
ritira.

Giovanni PAGLIA (SEL) illustra il suo
emendamento 1.37, la cui finalità è intro-
durre al comma 1 lettera b), il criterio, che
ritiene essere più equo e ragionevole, della
quotazione delle banche in mercati rego-
lamentati o dell’appartenenza ad un
gruppo bancario all’interno del quale par-
tecipano società in forma di società per
azioni quotate nei mercati regolamentati.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, nel segnalare l’interesse per

l’ipotesi prospettata dalla proposta emen-
dativa Paglia 1.37, rileva tuttavia come
l’introduzione di tale criterio, alternativo a
quello quantitativo recato dall’articolo 1
del decreto-legge, concederebbe comunque
una possibile via d’uscita rispetto all’ob-
bligo di trasformazione della forma socie-
taria, nel caso in cui una banca popolare
incorporasse al suo interno una società
per azioni.

Giovanni PAGLIA (SEL) prende atto di
come la maggioranza stia tenacemente
impedendo l’introduzione di qualunque
via d’uscita rispetto all’obbligo di trasfor-
mazione della veste societaria imposto alle
banche popolari che superino una certa
soglia di attivo e invita il Governo a
valutare il rischio che tale rigida imposi-
zione induca le banche popolari a non
consolidare il proprio capitale.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Paglia 1.37.

Dorina BIANCHI (AP) sottoscrive
l’emendamento Pagano 1.231 e lo ritira.

Pietro LAFFRANCO (FI-PdL), illustra il
suo emendamento 1.332, il quale ha la
finalità di presentare una contro proposta
rispetto alle disposizioni del decreto-legge,
al fine correggerlo mitigandone gli effetti
estremamente negativo. A tale riguardo
censura l’atteggiamento della maggioranza
e del Governo, incapaci di recepire pro-
poste ragionevoli e di merito volte a mi-
gliorare taluni aspetti critici del decreto-
legge.

Le Commissioni respingono gli identici
emendamenti Laffranco 1.332, Fassina
1.28, Paglia 1.38, Alberto Giorgetti 1.39,
Maietta 1.40, Di Gioia 1.41, Formisano
1.42, Mazzoli 1.43 e Busin 1.268.

Francesco BOCCIA (PD) ritira il suo
emendamento 1.12, al fine di non mettere
in difficoltà il suo gruppo. Rileva peraltro
come, il ragionamento svolto dal relatore
Causi sul rapporto tra le banche popolari,
il mercato e il territorio renda evidente
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che la soglia quantitativa di 8 miliardi di
euro stabilita dal provvedimento è obiet-
tivamente inadeguata e incomprensibile.
Ritiene inoltre che, rispetto ad essa, sia
concreto il rischio di un contenzioso anche
davanti alla Corte Costituzionale.

Le Commissioni respingono gli identici
emendamenti Mazzoli 1.35, Alberto Gior-
getti 1.62, De Girolamo 1.72, Di Gioia 1.63,
Laffranco 1.73, Busin 1.277 e Villarosa
1.350.

Le Commissioni respingono gli emen-
damenti Sottanelli 1.322 e Fassina 1.71.

Federico GINATO (PD) ritira il suo
emendamento 1.102.

Marco DA VILLA (M5S) insiste per la
votazione dell’emendamento Ginato 1.102,
di cui è cofirmatario.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Ginato 1.102.

Daniele PESCO (M5S) illustra le finalità
dell’emendamento Villarosa 1.354, di cui è
cofirmatario.

Le Commissioni respingono gli emen-
damenti Villarosa 1.354, 1355 e 1.356.

Giovanni PAGLIA (SEL) illustra il suo
emendamento 1.44, volto a elevare la so-
glia di attivo delle banche popolari a 30
miliardi di euro, evidenziando come il
limite di 8 miliardi di euro, stabilito dal
decreto, rischi di limitare eccessivamente
l’attività d’impresa delle banche popolari
esistenti, le quali sono attualmente già
prossime alla soglia stabilita.

Le Commissioni respingono gli identici
emendamenti Fassina 1.30, Paglia 1.44,
Alberto Giorgetti 1.45, Di Gioia 1.46, For-
misano 1.47, Mazzoli 1.48, Maietta 1.49,
Laffranco 1.336, Villarosa 1.357, Busin
1.270, Mazziotti Di Celso 1.343 e Pagano
1.233, nonché gli identici emendamenti
Fassina 1.31, Paglia 1.52, Alberto Giorgetti
1.53, Maietta 1.54, Di Gioia 1.55, Formi-
sano 1.56, Busin 1.271, Pagano 1.232 e

Laffranco 1.337. Respingono inoltre gli
emendamenti Pesco 1.6, Barbanti 1.340 e
1.341, Fassina 1.23 e Civati 1.66.

Michele PELILLO (PD) ritira il suo
emendamento 1.101.

Dorina BIANCHI (AP) sottoscrive
l’emendamento Pagano 1.230 e lo ritira.

Le Commissioni respingono gli identici
emendamenti Fassina 1.24, Paglia 1.65 e
Palese 1.68.

Daniele PESCO (M5S) illustra il suo
emendamento 1.358, rilevando come in
termini generali sia essenziale introdurre,
nell’ambito di tale riforma, un elemento di
tutela delle banche popolari non quotate,
le quali hanno dimostrato di saper com-
piere la propria missione a sostegno di
famiglie ed imprese senza la necessità di
trasformarsi in società quotate.

Giampaolo GALLI (PD), con riferi-
mento all’intervento del deputato Pesco, fa
presente come l’intervento normativo che
il Governo si accinge a compiere attra-
verso tale riforma del settore delle banche
popolari, sebbene comporti talune forza-
ture rispetto alla libertà di scelta delle
suddette imprese in termini di forma so-
cietaria, risponda all’assoluta necessità di
intervenire con decisione a seguito delle
soglie di attivo imposte dalla BCE.

Le Commissioni respingono gli identici
emendamenti Fassina 1.29, Maietta 1.50,
Mazzoli 1.51, Paglia 1.57, Alberto Giorgetti
1.58, Di Gioia 1.60, Formisano 1.61, Pa-
gano 1.235, Busin 1.269, Laffranco 1.333 e
Pesco 1.358. Respingono inoltre gli emen-
damenti Villarosa 1.359 e Pesco 1.7.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, invita al ritiro dell’emenda-
mento Palese 1.323, precedentemente ac-
cantonato.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
(PD) concorda con il parere del relatore.
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Rocco PALESE (FI-PdL) insiste per la
votazione del suo emendamento 1.323.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Palese 1.323.

Dorina BIANCHI (AP) sottoscrive gli
emendamenti Pagano 1.10 e 1.246 e li
ritira.

Daniele PESCO (M5S) illustra il suo
emendamento 1.80, il quale è volto ad
introdurre la possibilità, a suo avviso co-
raggiosa e meritevole di una valutazione
approfondita, che ove le banche popolari
che superano il limite di attivo stabilito dal
comma 2-bis dell’articolo 1, non si tra-
sformino in società per azioni entro un
anno, la Banca d’Italia proponga al Mini-
stro dell’economia e delle finanze la liqui-
dazione ai soci del valore delle quote e la
pubblicizzazione della banca.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Pesco 1.80 e
1.78, gli identici emendamenti Fassina
1.34, Paglia 1.67, Busin 1.275, Laffranco
1.338, Alberto Giorgetti 1.209, Mazzoli
1.211, Maietta 1.214, Di Gioia 1.217, For-
misano 1.219, Fauttilli 1.222.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Pesco 1.79,
Fauttilli 1.224, Fassina 1.26 e gli identici
emendamenti Paglia 1.89 e Palese 1.69.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che l’emendamento Pagano 1.250 è
stato ritirato.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli identici emendamenti Bar-
banti 1.87 e Villarosa 1.339, nonché gli
emendamenti Villarosa 1.335, Busin 1.282
e 1.283.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che l’emendamento Pagano 1.245 è
stato ritirato. Accetta quindi, pur non
condividendola, la proposta di riformula-
zione dei suoi emendamenti Capezzone
1.84, 1.83, 1.82 e 1.226.

Avverte quindi che i presentatori hanno
accolto la proposta di riformulazione degli
emendamenti Barbanti 1.85, degli identici
Sanga 1.77 e Ginato 1.76 e Dorina Bianchi
1.113, avanzata dai relatori.

Giovanni PAGLIA (SEL), non accoglie
la riformulazione proposta dai relatori dei
suoi emendamenti 1.91, 1.96, 1.92, 1.97,
1.93, 1.98, 1.94, 1.99, 1.95 e 1.100, non
ritenendola comunque una accettabile, dal
momento che non è comunque in grado di
impedire scalate esterne nei confronti
delle banche popolari.

Daniele CAPEZZONE, presidente, pur
condividendo in parte le osservazioni testé
svolte dal deputato Paglia, prende atto che
tutti i presentatori dei citati emendamenti
accettano la riformulazione proposta dai
relatori e condivisa dai rappresentanti del
Governo.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
approvano in identico testo gli emenda-
menti Capezzone 1.84, 1.83, 1.82 e 1.226,
Barbanti 1.85, Sanga 1.77 e Ginato 1.76 e
Dorina Bianchi 1.113, come riformulati,
risultando pertanto assorbiti gli emenda-
menti Paglia 1.91, 1.96, 1.92, 1.97, 1.93,
1.98, 1.94, 1.99, 1.95 e 1.100

Respingono quindi gli identici emenda-
menti Palese 1.70, Pagano 1.251 e Fassina
1.25, nonché gli emendamenti Busin 1.266
e 1.267, Paglia 1.90, Busin 1.261 e 1.262.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che gli emendamenti Buttiglione
1.240, 1.241, 1.247 e 1.248 s’intendono
decaduti per assenza dei presentatori.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Barbanti 1.227.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che emendamento Tidei 1.103 è stato
ritirato.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Villarosa
1.104, Alberti 1.348, Pesco 1.105, Cancel-
leri 1.347 e 1.106, gli identici Laffranco
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1.36, Barbanti 1.114, Mazzoli 1.115, Pa-
gano 1.150, Busin 1.276, Alberto Giorgetti
1.110 e Di Gioia 1.109, l’emendamento
Fassina 1.111, gli identici Busin 1.248 e
Pesco 1.228, Villarosa 1.184, Busin 1.265,
Pesco 1.182 e 1.186, Alberti 1.158, Pesco
1.169, Paglia 1.116 e Palese 1.188.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte l’emendamento Pagano 1.173 s’in-
tende decaduto per assenza del presenta-
tore.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Pesco 1.153 e
Cancelleri 1.155.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte gli emendamenti Pagano 1.112 e
1.237 s’intendono decaduti per assenza del
presentatore e che gli emendamenti Fas-
sina 1.15 e 1.27 sono stati ritirati dai
presentatori.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
approvano l’emendamento 1.362 dei rela-
tori, al quale non sono stati presentati
subemendamenti, e respingono l’emenda-
mento Busin 1.258.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che l’emendamento Pagano 1.238
s’intende decaduto per assenza del pre-
sentatore.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Busin 1.259 e
1.244, Villarosa 1.163 e 1.165.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che gli emendamenti Pagano 1.175 e
Fassina 1.16 sono stati ritirati.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Paglia 1.117.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che l’emendamento Gitti 1.253 è
stato ritirato.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Palese 1.197 e
1.192.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che gli emendamenti Sanga 1.107 e
Pagano 1.178 sono stati ritirati.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Paglia 1.118 e
Fassina 1.17.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che l’emendamento Pastorino 1.124 è
stato ritirato.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Palese 1.200 e
1.201.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che l’emendamento Barbanti 1.122 è
stato ritirato e che l’emendamento Fauttilli
1.119 s’intende decaduto.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Barbanti 1.123.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che l’emendamento Ginato 1.75 è
stato ritirato.

Le Commissioni respingono gli identici
emendamenti Fassina 1.18, Paglia 1.120 e
Palese 1.203.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che gli emendamenti Pagano 1.180 e
Mazziotti Di Celso 1.171 sono stati ritirati.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Pesco 1.167 e
Paglia 1.121.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che gli emendamenti Dal Moro 1.252
e Sanga 1.108 sono stati ritirati.
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Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Cancelleri
1.135, Pesco 1.137, 1.138 e 1.154, Busin
1.263, Alberti 1.156, Pesco 1.159, 1.157,
1.162, 1.161, 1.160 e 1.164.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che l’emendamento Fassina 1.20 è
stato ritirato.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli identici emendamenti Pa-
lese 1.205 e Paglia 1.126 e l’emendamento
Pesco 1.139.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che gli emendamenti De Girolamo
1.132 e 1.130 sono stati ritirati.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Villarosa
1.146, 1.142, 1.143, 1.144, 1.148 e 1.145.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che gli emendamenti De Girolamo
1.129 e 1.128 sono stati ritirati.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Villarosa 1.140.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che gli identici emendamenti Fassina
1.19 e Pagano 1.133 sono stati ritirati.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli identici emendamenti Laf-
franco 1.134, Pesco 1.152, Capezzone
1.174, Alberto Giorgetti 1.176, Mazzoli
1.179, Di Gioia 1.181, Barbanti 1.177 e
Busin 1.279, nonché gli emendamenti Pa-
lese 1.172, Busin 1.264, Centemero 1.170,
Pesco 1.151, 1.149, 1.166 e 1.183 e Villa-
rosa 1.81.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che gli emendamenti Dorina Bianchi
1.204, Ginato 1.220, Fassina 1.22 e 1.33
sono stati ritirati.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli identici emendamenti
Maietta 1.86, Di Gioia 1.361, Busin 1.274,

Paglia 1.185, Alberto Giorgetti 1.187, For-
misano 1.189, Mazzoli 1.190, Pagano
1.196, Palese 1.212 e Laffranco 1.208, gli
identici Pagano 1.202, Palese 1.206, Dorina
Bianchi 1.207, Civati 1.213 e Fassina 1.21,
nonché gli identici Fassina 1.32, Maietta
1.88, Di Gioia 1.215, Busin 1.273, Capez-
zone 1.191, Paglia 1.193, Alberto Giorgetti
1.194, Pagano 1.198, Laffranco 1.210, For-
misano 1.216 e Fauttilli 1.218.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che l’emendamento Ginato 1.195 è
stato ritirato.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Paglia 1.223,
Palese 1.221, gli identici Pagano 1.199,
Fauttilli 1.234, Busin 1.278, Mazzoli 1.236,
Laffranco 1.242, Alberto Giorgetti 1.225 e
Di Gioia 1.229.

Daniele CAPEZZONE, presidente, av-
verte che l’emendamento Fassina 1.59 è
stato ritirato.

Le Commissioni respingono l’articolo
aggiuntivo Busin 1.0.7.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
sospende brevemente la seduta.

La seduta, sospesa alle 18.50, è ripresa
alle 19.35.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
passando all’esame delle proposte emen-
dative riferite all’articolo 2, avverte che
sono stati ritirati gli emendamenti Sberna
2.8, 2.36, 2.40, 2.48, 2.49 e 2.51.

Avverte che il deputato Dellai ha riti-
rato tutti gli emendamenti riferiti all’arti-
colo 2 presentati dal proprio gruppo.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
fa presente che è in corso una verifica
sull’emendamento Della Valle 4.93, al fine
di verificarne una possibile integrazione
della copertura finanziaria.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, esprime parere contrario
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sugli emendamenti Barbanti 2.1, Pesco 2.2,
Boccadutri 2.3 e 2.4, Pagano 2.5, Petrini
2.52, Cancelleri 2.6, Barbanti 2.7, Cancel-
leri 2.9 e 2.10, Pesco 2.11, Alberti 2.12,
Cancelleri 2.13, Alberti 2.14, Pesco 2.15,
Villarosa 2.16, Alberti 2.17, Allasia 2.18 e
Alberti 2.19. Esprime quindi parere favo-
revole sull’emendamento Pesco 2.24, fa-
cendo notare che la sua eventuale appro-
vazione determinerebbe l’assorbimento de-
gli emendamenti Petrini 2.20, Alberti 2.21,
Cancelleri 2.22, Alberti 2.23 e 2.25.

Esprime quindi parere contrario sugli
emendamenti Sanga 2.26, Formisano 2.28,
Cancelleri 2.29, Alberti 2.30, Villarosa
2.31, Pesco 2.32, Cancelleri 2.33 e 2.34, e
Pesco 2.35, 2.37 e 2.38, e Barbanti 2.39.
Esprime parere contrario sui subemenda-
menti Pesco 0.2.53.1 e Marco Di Maio
0.2.53.2, riferiti all’emendamento dei rela-
tori 2.53.

Esprime, quindi, parere favorevole sugli
identici emendamenti Pagano 2.42 e For-
misano 2.43. Esprime parere contrario
sugli identici emendamenti Formisano
2.44 e Pagano 2.45, Pagano 2.46, Barbanti
2.47 e Petrini 2.50.

Esprime poi parere favorevole sull’ar-
ticolo aggiuntivo Pesco 2.03, a condizione
che sia riformulato sostituendo la parola
cliente, ovunque ricorra, con la parola
consumatore. Risulterebbe quindi assor-
bito l’articolo aggiuntivo Pesco 2.01.
Esprime parere contrario sugli articoli
aggiuntivi Pesco 2.04 e Cancelleri 2.010.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
esprime parere conforme a quello del
relatore, ed esprime parere favorevole sul-
l’emendamento dei relatori 2.53.

Daniele PESCO (M5S) auspica che il
Governo possa tenere in considerazione il
contenuto delle proposte emendative che
mirano a modificare la rubrica, dal mo-
mento che essa, citando solo la portabilità
dei conti correnti, appare allo stato fuor-
viante.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
si dichiara disponibile ad approfondire la
questione.

Dorina BIANCHI (AP) dichiara di riti-
rare, a nome del presentatore, tutti gli
emendamenti a prima firma del deputato
Pagano, fatta eccezione per l’emenda-
mento Pagano 2.42, sul quale il relatore ed
il Governo hanno espresso parere favore-
vole.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Barbanti 2.1,
Pesco 2.2, Boccadutri 2.3 e 2.4.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
prende atto che l’emendamento Petrini
2.52 è stato ritirato dal presentatore.

Azzurra Pia Maria CANCELLERI
(M5S) illustra l’emendamento a sua prima
firma 2.6, richiamando l’esigenza di ri-
durre gli oneri connessi alla gestione dei
conti correnti.

Le Commissioni respingono l’emenda-
mento Cancelleri 2.6.

Sebastiano BARBANTI (Misto-AL) ri-
tira tutte le sue proposte emendative ri-
ferite all’articolo 2, pur richiamando la
necessità di attuare la direttiva comunita-
ria nella sua interezza.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Cancelleri 2.9
e 2.10, Pesco 2.11, Alberti 2.12, Cancelleri
2.13, Alberti 2.14, Pesco 2.15, Villarosa
2.16, Alberti 2.17, Allasia 2.18 e Alberti
2.19. Approvano, quindi, l’emendamento
Pesco 2.24.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
avverte che gli emendamenti Petrini 2.20,
Alberti 2.21, Cancelleri 2.22, Alberti 2.23 e
2.25 devono intendersi assorbiti dall’ap-
provazione dell’emendamento Pesco 2.24.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, prospetta l’esigenza di ac-
cantonare l’emendamento Sanga 2,26, al
fine di verificarne la compatibilità con la
normativa dell’Unione europea.
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Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
constata l’assenza dei presentatori del-
l’emendamento Formisano 2.28: s’intende
che vi abbiano rinunciato.

Marco DI MAIO (PD) ritira il proprio
subemendamento 0.2.53.2.

Le Commissioni, con distinte votazioni,
respingono gli emendamenti Cancelleri
2.29, Alberti 2.30, Villarosa 2.31, Pesco
2.32, Cancelleri 2.33 e 2.34, Pesco 2.35 e
2.37. Respingono quindi il subemenda-
mento Cancelleri 0.2.53.1, approvando poi
l’emendamento 2.53 dei relatori. Respin-
gono, infine, gli emendamenti Pesco 2.38 e
Cancelleri 2.41.

Giovanni PAGLIA (SEL), intervenendo
sugli identici emendamenti Pagano 2.42 e
Formisano 2.43, fa notare che, se fossero
approvati, inciderebbero negativamente
sulla portabilità dei conti correnti.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, pur facendo che l’estensione
della portabilità agli strumenti finanziari
non è prevista dalla direttiva europea in
oggetto, si dichiara disponibile ad appro-
fondire la questione, per mantenere la
formulazione più estensiva prevista dal-
l’articolo 2.

Ettore ROSATO (PD) si dichiara a fa-
vore del mantenimento del riferimento
agli strumenti finanziari, considerando che
l’intervento del Governo appare di mag-
giore portata rispetto a quanto stabilito
dall’Unione europea.

Gianluca BENAMATI (PD) condivide
l’esigenza di mantenere la portata più
ampia dell’intervento del Governo rispetto
a quanto definito in sede europea.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
ritiene opportuno accantonare l’esame de-
gli identici emendamenti Pagano 2.42 e
Formisano 2.43, al fine di approfondire le
rilevanti questioni testé poste.

Prende atto del ritiro degli emenda-
menti Formisano 2.44 e Petrini 2.50 da
parte dei presentatori.

Daniele PESCO (M5S) dichiara di riti-
rare il proprio articolo aggiuntivo 2.01,
alla luce dei pareri favorevoli del relatore
e del Governo sull’articolo aggiuntivo a sua
prima firma 2.03, così come riformulato.

Le Commissioni approvano l’articolo
aggiuntivo Pesco 2.03, come riformulato.
Respingono, quindi, gli articoli aggiuntivi
Pesco 2.04 e Cancelleri 2.010.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, esprime parere contrario
sugli identici emendamenti Da Villa 3.1,
Bargero 3.2, Ricciatti 3.3, Barbanti 3.4 e
Pisano 3.5. Esprime quindi parere favore-
vole sugli emendamenti Gutgeld 3.6, Be-
namati 3.7, Librandi 3.8 e Abrignani 3.9,
a condizione che vengano riformulati nei
seguenti termini:

Sostituire l’articolo con il seguente:

« ART. 3.

(Esercizio del credito a supporto dell’export
e dell’internazionalizzazione dell’economia
italiana da parte di Cassa depositi e prestiti

S.p.a.).

1. Al fine di rafforzare l’attività a
supporto dell’export e dell’internazionaliz-
zazione dell’economia italiana e la sua
competitività rispetto alle altre entità che
operano con le stesse finalità sui mercati
internazionali, Cassa depositi e prestiti
S.p.a., direttamente o tramite SACE S.p.a.,
svolge il proprio intervento anche attra-
verso l’esercizio del credito diretto. L’at-
tività può essere esercitata anche attra-
verso una diversa società controllata, pre-
via autorizzazione della Banca d’Italia.
All’articolo 8 del decreto-legge 1o luglio
2009, n. 78, convertito, con modificazioni,
dalla legge 3 agosto 2009, n. 102, sono
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soppresse le parole: “quando le operazioni
sono assistite da garanzia o assicurazione
della SACE S.p.a. o di altro istituto assi-
curativo le cui obbligazioni sono garantite
da uno Stato”. ».

Esprime, invece, parere contrario sulle
restanti proposte emendative riferite al-
l’articolo 3.

Marco DA VILLA (M5S) intervenendo
sulla portata generale dell’articolo 3, di-
chiara di condividerne complessivamente
le finalità in quanto prevede misure a
sostegno dell’export e dell’internazionaliz-
zazione delle imprese. Riferisce, al ri-
guardo, alcuni dati preoccupanti relativi
alla liquidità messa a disposizione delle
piccole e medie imprese da parte di Cassa
Depositi e Prestiti.

Con riferimento alla proposta di rifor-
mulazione, testé proposta dai relatori, ri-
tiene che essa richieda un ulteriore ap-
profondimento in quanto rappresenta una
profonda riscrittura dell’articolo 3.

Mattia FANTINATI (M5S) ricorda come
nelle audizioni svolte nell’ambito dell’atti-
vità istruttoria sul decreto-legge molte
delle associazioni di categoria fossero fa-
vorevoli ad interventi che favorissero il
credito diretto per le imprese che fanno
export; ritiene pertanto che con gli oppor-
tuni miglioramenti l’articolo 3 in esame
possa rappresentare un buon punto di
partenza per rafforzare le misure a soste-
gno dell’internazionalizzazione delle im-
prese.

Cristina BARGERO (PD) ritira il pro-
prio emendamento 3.2.

Le Commissioni respingono gli identici
emendamenti Da Villa 3.1, Ricciatti 3.3,
Barbanti 3.4 e Pisano 3.5.

Giovanni PAGLIA (SEL) chiede alcuni
chiarimenti ai relatori sulla proposta di
riformulazione illustrata; non condivide,
in particolare il fatto che rispetto al testo
originario contenuto nel decreto-legge sia
stato espunto il riferimento al TUB. Al

riguardo, ritiene che tale esplicito riferi-
mento normativo significasse che la SACE
fosse sottoposta chiaramente alla vigilanza
della Banca d’Italia. Nella nuova formu-
lazione viene invece previsto che la Cassa
Depositi e Prestiti svolga un proprio ruolo
anche attraverso l’esercizio del credito
diretto. In proposito ritiene che debba
essere meglio chiarito se venga attribuita
la medesima funzione a SACE e Cassa
Depositi e Prestiti. Più in generale, di-
chiara di non apprezzare del tutto la
previsione normativa di garanzie dello
Stato nel settore del credito e ribadisce,
infine, l’opportunità che sia espressamente
previsto il riferimento al TUB e alla fun-
zione di vigilanza attribuita alla Banca
d’Italia.

Raffaello VIGNALI (AP), nel condivi-
dere le stesse perplessità avanzate dal
collega Paglia, dichiara di non avere nes-
suna obiezione nel merito ad un ruolo
forte di Cassa Depositi e Prestiti ma
esprime le medesime preoccupazioni circa
l’assenza di un esplicito richiamo al TUB.
Ritiene, altresì, sia opportuno definire
l’ambito di attività della SACE, che tipo di
credito tale società sia chiamata ad eser-
citare e quale ruolo sia assegnato a Cassa
Depositi e Prestiti rispetto a quello attri-
buito alla SACE.

Gianluca BENAMATI (PD) ritiene op-
portuno intervenire allo scopo di ricon-
durre il dibattito in atto alla ratio origi-
naria della norma che prevedeva un in-
tervento normativo a sostegno delle im-
prese che fanno export tramite la SACE.
Ricorda, in proposito, come durante l’au-
dizione della Banca d’Italia sia stata avan-
zata qualche perplessità sull’esercizio di-
retto del credito da parte della citata
società e che l’attribuzione di tale funzione
avrebbe comportato, per le società con-
trollate l’intervento del sistema di vigilanza
europeo. Rispetto alle altre osservazioni
svolte dai colleghi Paglia e Vignali ritiene
che il richiamo al TUB sia da ritenersi
implicito nella proposta di riformulazione
avanzata dai relatori. Riguardo alle fun-
zioni attribuite alla SACE, ricorda che vi
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sono esempi di soggetti che operano già
con le medesime attribuzioni in ambito
europeo.

Daniele PESCO (M5S) ritiene oppor-
tuno sottolineare come dalla riformula-
zione proposta dai relatori non risulti
chiaro che tipo di soggetto diventerà Cassa
Depositi e Prestiti e, anche a solo scopo
prudenziale, ritiene opportuno che siano
specificati gli ambiti della sua attività e
che sia previsto un esplicito riferimento al
TUB.

Daniele CAPEZZONE, presidente, ri-
tiene di svolgere un intervento in uno
spirito del tutto collaborativo ricordando
come la ratio originaria dell’articolo 3
fosse quello di consentire alla SACE di
dare maggiore fluidità al canale di finan-
ziamento creditizio in favore delle imprese
spettatrici. Rispetto a tale impostazione
iniziale la Cassa Depositi e Prestiti ha
sollevato dubbi, ma la riformulazione pro-
posta dai relatori, costituisce una via di
mezzo pericolosa, in quanto smentisce
l’impostazione iniziale del testo, senza fare
adeguata chiarezza rispetto al coinvolgi-
mento della stessa Cassa Depositi e Pre-
stiti.

Luigi TARANTO (PD), relatore per la X
Commissione, nel condividere e nell’espri-
mere apprezzamento per l’approccio laico
del presidente Capezzone alle questioni
oggetto del dibattito in corso, evidenzia
come la riformulazione proposta rappre-
senti una soluzione analoga al modello
tedesco. Secondo le disposizioni contenute
nel nuovo articolo 3, la Cassa Depositi e
Prestiti potrà esercitare il credito diretto
finalizzato al sostegno dell’export e dell’in-
ternazionalizzazione delle imprese; d’altro
lato il rispetto delle norme del TUB, che
non sono più espressamente richiamate,
sono da ritenersi certamente implicite.
Ribadisce, infine, come la riformulazione
proposta tiene conto delle considerazioni
svolte sia da SACE che sia da Cassa
Depositi e Prestiti nel corso delle audizioni
svolte che ritiene siano state utilissime per

calibrare un intervento normativo del
tutto equilibrato.

Giovanni PAGLIA (SEL) nel ribadire
che la maggioranza ovviamente assumerà
l’orientamento che riterrà opportuno, ri-
tiene necessario sottolineare che norme
non chiare non sono mai utili e che si
stanno introducendo disposizioni dal con-
tenuto non chiaro. Ribadisce che SACE e
Cassa Depositi e Prestiti non hanno lo
stesso statuto e non agiscono per le stesse
finalità è quindi è difficile ritenere che
possa essere loro attribuita la medesima
funzione di esercizio diretto del credito a
sostegno dell’export senza che ciò possa
creare confusione.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
ritiene doveroso affermare che, certa-
mente, rispetto al testo originario dell’ar-
ticolo 3, attraverso la riformulazione pro-
posta dai relatori si realizza una modifica
sostanziale dell’impostazione originaria.
Rispetto all’attività attribuita a SACE ora
viene attribuito un ruolo centrale anche a
Cassa Depositi e Prestiti. Ritiene altresì di
dover precisare che il nuovo articolo 3 non
abroga la legislazione vigente in materia
che prevede attualmente che il Ministro
dell’economia e finanze definisca l’ambito
di attività che Cassa Depositi e Prestiti può
o non può esercitare.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, sottopone al Governo e alle
Commissioni l’opportunità di apportare
un’ulteriore modifica formale alla rifor-
mulazione proposta volta a chiarire meglio
il significato della medesima riformula-
zione.

Itzhak Yoram GUTGELD (PD), ritiene
che la finalità che debba essere chiarita
specificando che Cassa Depositi e Prestiti
debba essere posta in condizione di com-
petere con analoghe entità presenti negli
altri paesi europei.

Giovanni PAGLIA (SEL) osserva come
ad essere garantita dovrebbe essere la
competitività tra le imprese e non quella
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tra Cassa Depositi e Prestiti e gli eventuali
analoghi soggetti che prestano credito ne-
gli altri paesi europei.

Raffaello VIGNALI (AP) concorda sulla
necessità che la proposta di riformula-
zione dell’articolo 3 sia meglio definita, al
fine di chiarire quali siano i soggetti
chiamati a svolgere attività di supporto
dell’export e dell’internazionalizzazione
delle imprese.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
propone quindi una nuova formulazione
degli emendamenti Gutgeld 3.6, Benamati
3.7, Abrignani 3.9 e Librandi 3.8 nei
seguenti termini:

Sostituire l’articolo con il seguente:

« ART. 3.

(Esercizio del credito a supporto dell’export
e dell’internazionalizzazione dell’economia
italiana da parte di Cassa depositi e prestiti

S.p.a.).

1. Al fine di rafforzare l’attività di
Cassa depositi e prestiti S.p.a. a supporto
dell’export e dell’internazionalizzazione
dell’economia italiana e la sua competiti-
vità rispetto alle altre entità che operano
con le stesse finalità sui mercati interna-
zionali, la medesima società, direttamente
o tramite SACE S.p.a., svolge il proprio
intervento anche attraverso l’esercizio del
credito diretto. L’attività può essere eser-
citata anche attraverso una diversa società
controllata, previa autorizzazione della
Banca d’Italia. All’articolo 8 del decreto-
legge 1o luglio 2009, n. 78, convertito, con
modificazioni, dalla legge 3 agosto 2009,
n. 102, sono soppresse le parole: “quando
le operazioni sono assistite da garanzia o
assicurazione della SACE S.p.a. o di altro
istituto assicurativo le cui obbligazioni
sono garantite da uno Stato”. ».

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
avverte che i presentatori degli emenda-
menti Gutgeld 3.6, Benamati 3.7, Abri-
gnani 3.9 e Librandi 3.8 hanno accettato la

nuova proposta di riformulazione dei loro
emendamenti.

Le Commissioni approvano in identico
testo gli emendamenti Gutgeld 3.6, Bena-
mati 3.7, Librandi 3.8 e Abrignani 3.9,
come riformulati, risultando pertanto pre-
clusi gli emendamenti Fantinati 3.10, Fra-
gomeli 3.11, Da Villa 3.12 e 3.13, Ginato
3.14, Allasia 3.15 e 3.16, Mucci, 3.17 e
Allasia 3.18. Respingono quindi gli emen-
damenti Fantinati 3.20, Pesco 3.21, Fan-
tinati 3.22 e Cariello 3.23.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, formula l’emendamento
4.128 (vedi allegato 1), che intende inte-
grare la copertura degli oneri determinati
dall’approvazione dell’emendamento 4.93.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA
esprime parere favorevole sull’emenda-
mento 4.128 dei relatori.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 4.128 dei relatori.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, con riferimento all’emenda-
mento Sanga 2.26 precedentemente accan-
tonato, chiede l’opinione del Governo sul-
l’opportunità di sostituire all’articolo 2 la
parola « cliente » con la parola « consuma-
tore ».

Alessandro PAGANO (AP) sottolinea
come a suo giudizio non si tratti di una
questione semantica ma che occorra un
approfondimento in quanto nella norma-
tiva europea è preferibile utilizzare il
termine « consumatore ».

Giovanni PAGLIA (SEL) ritiene che si
tratta in realtà di una questione di coe-
renza lessicale e del punto di vista dal
quale ci si pone nel guardare la norma.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
sottolinea come effettivamente nella nor-
mativa europea e in particolare nelle di-
rettive europee in materia si utilizzi il
termine « consumatore ».
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Alessandro PAGANO (AP) al fine di
compiere gli opportuni approfondimenti
propone di affrontare la questione nel-
l’ambito di un ordine del giorno che il
Governo si impegni ad accogliere.

Il Sottosegretario Pier Paolo BARETTA,
nel condividere la necessità di un appro-
fondimento e dal momento che vi sarà la
necessità di ritornare ad intervenire su
questo articolo attraverso un regolamento
attuativo, ritiene che la soluzione preferi-
bile sia a mantenere l’attuale formula-
zione, e affrontare eventualmente tale
questione attraverso la presentazione di
un ordine del giorno.

Giovanni SANGA (PD) dichiara di riti-
rare l’emendamento a sua prima firma
2.26.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, nell’oggettiva difficoltà a ri-
solvere in questa fase la questione affron-
tata negli identici emendamenti Pagano
2.42 e Formisano 2.43 formula ai rispettivi
presentatori un invito al ritiro delle me-
desime proposte.

Ettore Guglielmo EPIFANI, presidente,
avverte che gli identici emendamenti Pa-
gano 2.42 e Formisano 2.43 devono rite-
nersi ritirati.

Marco CAUSI (PD), relatore per la VI
Commissione, propone una integrazione
all’emendamento 2.53 dei relatori, già ap-
provato, che ritiene necessario riformulare
nei seguenti termini:

« Apportare le seguenti modificazioni:

a) al comma 2, sostituire la parola:
“risarcire” con la seguente: “indennizzare”;

b) al comma 3, sopprimere la parola:
“ulteriori”;

c) dopo il comma 4, inserire il se-
guente: “4-bis. Con decreto del Ministro
dell’economia e delle finanze, sentita la
Banca d’Italia, sono definiti i criteri di
quantificazione dell’indennizzo di cui al

comma 2, nonché le modalità e i termini
di adeguamento alle disposizioni di cui al
comma 4 del presente articolo. I prestatori
di servizi di pagamento si adeguano alle
disposizioni del presente articolo entro 2
mesi dall’entrata in vigore della legge di
conversione del presente decreto-legge.” ».

Guglielmo EPIFANI, presidente, alla
luce della richiesta del relatore, pone di
nuovo in votazione l’emendamento dei
relatori 2.53, come riformulato.

Le Commissioni approvano l’emenda-
mento 2.53 dei relatori, come riformulato.

Luigi TARANTO (PD), relatore per la X
Commissione, formula la seguente propo-
sta di coordinamento formale relativa al-
l’articolo 5:

« Sostituire la rubrica con la seguente:
“Modifiche alla tassazione dei redditi de-
rivanti dai beni immateriali” ».

Le Commissioni concordano.

Guglielmo EPIFANI, presidente, in-
forma che sono pervenuti i pareri del
Comitato per la legislazione, delle Com-
missioni I, II, V, VII, XI, XIV e della
Commissione parlamentare per le que-
stioni regionali.

Le Commissioni deliberano di conferire
il mandato ai relatori di riferire in senso
favorevole all’Assemblea sul provvedi-
mento in esame. Deliberano altresì di
chiedere l’autorizzazione a riferire oral-
mente.

Guglielmo EPIFANI, presidente, si ri-
serva, d’intesa con il Presidente della VI
Commissione, di designare i componenti
del Comitato dei nove sulla base delle
indicazioni dei gruppi.

La seduta termina alle 20.50.
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ERRATA CORRIGE

Nel Bollettino delle Giunte e delle Com-
missioni parlamentari n. 398 del 2 marzo
2015:

a pagina 113, seconda colonna, alla
ventitreesima riga e alla trentasettesima

riga, a pagina 114, prima colonna, alla
dodicesima riga, alla ventisettesima riga,
alla quarantatreesima riga, a pagina 114,
seconda colonna, alla dodicesima riga, alla
ventiseiesima riga;

dopo la parola « marketing », aggiun-
gere la seguente « e ».
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ALLEGATO 1

DL 3/2015: Misure urgenti per il sistema bancario e gli investimenti
(C. 2844 Governo).

EMENDAMENTO 1.362 DEI RELATORI, EMENDAMENTO 2.53 DEI
RELATORI E RELATIVI SUBEMENDAMENTI, EMENDAMENTO

4.128 DEI RELATORI

ART. 1.

Al comma 1, lettera c), primo capoverso,
dopo le parole: Le trasformazioni di ban-
che popolari o, le fusioni cui prendono
parte banche popolari e da cui risultino
società per azioni, inserire le seguenti: , le
relative modifiche statutarie nonché le
diverse determinazioni di cui all’articolo
29, comma 2-ter,.

1. 362. I Relatori.

ART. 2.

Alla lettera a), dopo la parola: inden-
nizzare, inserire le seguenti: , salvo il
diritto al risarcimento dell’eventuale mag-
gior danno,.

0. 2. 53. 1. Pesco, Cancelleri.

Sostituire la lettera c) con la seguente:

c) dopo il comma 4 è inserito il
seguente « 4-bis. Con uno o più decreti del
ministro dell’economia e delle finanze,
sentita la Banca d’Italia da emanarsi entro
6 mesi dall’entrata in vigore della presente
legge di conversione vengono disciplinati,
in stretta coerenza con le previsioni della
direttiva 23 luglio 2014 n. 2014/92/UE e
con quanto disposto in tema di pubblicità
dall’articolo 116 del decreto legislativo 10
settembre 1993, n. 385 e relativa norma-
tiva di attuazione, le modalità e i termini

di adeguamento alle disposizioni di cui ai
commi da 1 a 4 del presente articolo ».

0. 2. 53. 2. Marco Di Maio.

Apportare le seguenti modificazioni:

a) al comma 2, sostituire la parola:
« risarcire » con la seguente: « indenniz-
zare »;

b) al comma 3, sopprimere la parola:
« ulteriori »;

c) dopo il comma 4, inserire il se-
guente: « 4-bis. Con decreto del Ministro
dell’economia e delle finanze, sentita la
Banca d’Italia, sono definiti i criteri di
quantificazione dell’indennizzo di cui al
comma 2. I prestatori di servizi di paga-
mento si adeguano alle disposizioni del
presente articolo entro 2 mesi dall’entrata
in vigore della legge di conversione del
presente decreto-legge. ».

2. 53. I Relatori.

Apportare le seguenti modificazioni:

a) al comma 2, sostituire la parola:
« risarcire » con la seguente: « indenniz-
zare »;

b) al comma 3, sopprimere la parola:
« ulteriori »;

c) dopo il comma 4, inserire il se-
guente: « 4-bis. Con decreto del Ministro
dell’economia e delle finanze, sentita la
Banca d’Italia, sono definiti i criteri di
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quantificazione dell’indennizzo di cui al
comma 2, nonché le modalità e i termini
di adeguamento alle disposizioni di cui al
comma 4 del presente articolo. I prestatori
di servizi di pagamento si adeguano alle
disposizioni del presente articolo entro 2
mesi dall’entrata in vigore della legge di
conversione del presente decreto-legge. ».

2. 53. (Nuova formulazione) I Relatori.

ART. 4.

All’articolo 4 dopo il comma 11-ter
aggiungere il seguente:

11-quater. Agli oneri contributivi deri-
vanti dal comma 11-bis, pari a 2 milioni di
euro per l’anno 2015 e a 3,1 milioni di

euro annui a decorrere dal 2016, si prov-
vede mediante corrispondente riduzione
dello stanziamento del fondo speciale di
parte corrente iscritto, ai fini del bilancio
triennale 2015-2017, nell’ambito del pro-
gramma « Fondi di riserva e speciali »
della missione « Fondi da ripartire » dello
stato di previsione del Ministero dell’eco-
nomia e delle finanze per l’anno 2015, allo
scopo parzialmente utilizzando, quanto a
2 milioni di euro per l’anno 2015, l’ac-
cantonamento relativo al Ministero del-
l’ambiente e della tutela del territorio e del
mare e, quanto a 3,1 milioni di euro annui
a decorrere dal 2016, l’accantonamento
relativo al Ministero dell’economia e delle
finanze.

4. 128. I Relatori.
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ALLEGATO 2

DL 3/2015: Misure urgenti per il sistema bancario e gli investimenti
C. 2844 Governo.

EMENDAMENTI APPROVATI

ART. 1.

Al comma 1, lettera a), capoverso 2-ter,
sopprimere la parola: morte.

1. 316. Ginato.

Al comma 1, lettera c), primo capoverso,
dopo le parole: Le trasformazioni di ban-
che popolari o, le fusioni cui prendono
parte banche popolari e da cui risultino
società per azioni, inserire le seguenti: , le
relative modifiche statutarie nonché le
diverse determinazioni di cui all’articolo
29, comma 2-ter,.

1. 362. I Relatori.

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

« 2-bis. Gli statuti delle società per
azioni risultanti dalla trasformazione delle
banche popolari di cui al comma 2 o da
una fusione cui partecipino una o più
banche popolari di cui al comma 2 pos-
sono prevedere che fino al termine indi-
cato nello statuto, in ogni caso non suc-
cessivo a ventiquattro mesi dall’entrata in
vigore della legge di conversione del pre-
sente decreto-legge, nessun aventi diritto
al voto può esercitarlo, ad alcun titolo, per
un quantitativo di azioni superiori al cin-
que per cento del capitale sociale avente
diritto al voto, salva la facoltà di prevedere
limiti più elevati. A tal fine, si considerano
i voti espressi in relazione ad azioni pos-
sedute direttamente e indirettamente, tra-
mite società controllate, società fiduciarie
o interposta persona e quelli espressi in

ogni altro caso in cui il diritto di voto sia
attribuito a qualsiasi titolo a soggetto di-
verso dal titolare delle azioni; le parteci-
pazioni detenute da organismi di investi-
mento collettivo del risparmio, italiani o
esteri, non sono mai computate ai fini del
limite. Il controllo ricorre nei casi previsti
dall’articolo 23 del decreto legislativo 1o

settembre 1993, n. 385. In caso di viola-
zione del presente comma, la delibera-
zione assembleare eventualmente assunta
è impugnabile ai sensi dell’articolo 2377
del codice civile, se la maggioranza richie-
sta non sarebbe stata raggiunta senza tale
violazione. Le azioni per le quali non può
essere esercitato il diritto di voto non sono
computate ai fini della regolare costitu-
zione dell’assemblea. ».

*1. 84. *1. 83. *1. 82. *1. 226. (Nuova
formulazione) Capezzone, Altieri, Bian-
coni, Castiello, Ciracì, Fabrizio Di Ste-
fano, Galati, Laffranco, Latronico, Pic-
chi, Francesco Saverio Romano.

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

« 2-bis. Gli statuti delle società per
azioni risultanti dalla trasformazione delle
banche popolari di cui al comma 2 o da
una fusione cui partecipino una o più
banche popolari di cui al comma 2 pos-
sono prevedere che fino al termine indi-
cato nello statuto, in ogni caso non suc-
cessivo a ventiquattro mesi dall’entrata in
vigore della legge di conversione del pre-
sente decreto-legge, nessun aventi diritto
al voto può esercitarlo, ad alcun titolo, per
un quantitativo di azioni superiori al cin-
que per cento del capitale sociale avente
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diritto al voto, salva la facoltà di prevedere
limiti più elevati. A tal fine, si considerano
i voti espressi in relazione ad azioni pos-
sedute direttamente e indirettamente, tra-
mite società controllate, società fiduciarie
o interposta persona e quelli espressi in
ogni altro caso in cui il diritto di voto sia
attribuito a qualsiasi titolo a soggetto di-
verso dal titolare delle azioni; le parteci-
pazioni detenute da organismi di investi-
mento collettivo del risparmio, italiani o
esteri, non sono mai computate ai fini del
limite. Il controllo ricorre nei casi previsti
dall’articolo 23 del decreto legislativo 1o

settembre 1993, n. 385. In caso di viola-
zione del presente comma, la delibera-
zione assembleare eventualmente assunta
è impugnabile ai sensi dell’articolo 2377
del codice civile, se la maggioranza richie-
sta non sarebbe stata raggiunta senza tale
violazione. Le azioni per le quali non può
essere esercitato il diritto di voto non sono
computate ai fini della regolare costitu-
zione dell’assemblea. ».

*1. 85. (Nuova formulazione). Barbanti,
Artini, Segoni, Rizzetto, Mucci, Rostel-
lato, Turco, Baldassarre, Bechis, Pro-
dani.

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

« 2-bis. Gli statuti delle società per
azioni risultanti dalla trasformazione delle
banche popolari di cui al comma 2 o da
una fusione cui partecipino una o più
banche popolari di cui al comma 2 pos-
sono prevedere che fino al termine indi-
cato nello statuto, in ogni caso non suc-
cessivo a ventiquattro mesi dall’entrata in
vigore della legge di conversione del pre-
sente decreto-legge, nessun aventi diritto
al voto può esercitarlo, ad alcun titolo, per
un quantitativo di azioni superiori al cin-
que per cento del capitale sociale avente
diritto al voto, salva la facoltà di prevedere
limiti più elevati. A tal fine, si considerano
i voti espressi in relazione ad azioni pos-
sedute direttamente e indirettamente, tra-
mite società controllate, società fiduciarie
o interposta persona e quelli espressi in
ogni altro caso in cui il diritto di voto sia

attribuito a qualsiasi titolo a soggetto di-
verso dal titolare delle azioni; le parteci-
pazioni detenute da organismi di investi-
mento collettivo del risparmio, italiani o
esteri, non sono mai computate ai fini del
limite. Il controllo ricorre nei casi previsti
dall’articolo 23 del decreto legislativo 1o

settembre 1993, n. 385. In caso di viola-
zione del presente comma, la delibera-
zione assembleare eventualmente assunta
è impugnabile ai sensi dell’articolo 2377
del codice civile, se la maggioranza richie-
sta non sarebbe stata raggiunta senza tale
violazione. Le azioni per le quali non può
essere esercitato il diritto di voto non sono
computate ai fini della regolare costitu-
zione dell’assemblea. ».

*1. 77. (Nuova formulazione) Sanga, Fra-
gomeli, Galperti, Gitti, Misiani, Carne-
vali.

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

« 2-bis. Gli statuti delle società per
azioni risultanti dalla trasformazione delle
banche popolari di cui al comma 2 o da
una fusione cui partecipino una o più
banche popolari di cui al comma 2 pos-
sono prevedere che fino al termine indi-
cato nello statuto, in ogni caso non suc-
cessivo a ventiquattro mesi dall’entrata in
vigore della legge di conversione del pre-
sente decreto-legge, nessun aventi diritto
al voto può esercitarlo, ad alcun titolo, per
un quantitativo di azioni superiori al cin-
que per cento del capitale sociale avente
diritto al voto, salva la facoltà di prevedere
limiti più elevati. A tal fine, si considerano
i voti espressi in relazione ad azioni pos-
sedute direttamente e indirettamente, tra-
mite società controllate, società fiduciarie
o interposta persona e quelli espressi in
ogni altro caso in cui il diritto di voto sia
attribuito a qualsiasi titolo a soggetto di-
verso dal titolare delle azioni; le parteci-
pazioni detenute da organismi di investi-
mento collettivo del risparmio, italiani o
esteri, non sono mai computate ai fini del
limite. Il controllo ricorre nei casi previsti
dall’articolo 23 del decreto legislativo 1o

settembre 1993, n. 385. In caso di viola-
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zione del presente comma, la delibera-
zione assembleare eventualmente assunta
è impugnabile ai sensi dell’articolo 2377
del codice civile, se la maggioranza richie-
sta non sarebbe stata raggiunta senza tale
violazione. Le azioni per le quali non può
essere esercitato il diritto di voto non sono
computate ai fini della regolare costitu-
zione dell’assemblea. ».

*1. 76. (Nuova formulazione) Ginato, Mo-
retto, De Menech, Dal Moro, Sbrollini,
Mognato, Crivellari.

Dopo il comma 2, inserire il seguente:

« 2-bis. Gli statuti delle società per
azioni risultanti dalla trasformazione delle
banche popolari di cui al comma 2 o da
una fusione cui partecipino una o più
banche popolari di cui al comma 2 pos-
sono prevedere che fino al termine indi-
cato nello statuto, in ogni caso non suc-
cessivo a ventiquattro mesi dall’entrata in
vigore della legge di conversione del pre-
sente decreto-legge, nessun aventi diritto
al voto può esercitarlo, ad alcun titolo, per
un quantitativo di azioni superiori al cin-
que per cento del capitale sociale avente
diritto al voto, salva la facoltà di prevedere
limiti più elevati. A tal fine, si considerano
i voti espressi in relazione ad azioni pos-
sedute direttamente e indirettamente, tra-
mite società controllate, società fiduciarie
o interposta persona e quelli espressi in
ogni altro caso in cui il diritto di voto sia
attribuito a qualsiasi titolo a soggetto di-
verso dal titolare delle azioni; le parteci-
pazioni detenute da organismi di investi-
mento collettivo del risparmio, italiani o
esteri, non sono mai computate ai fini del
limite. Il controllo ricorre nei casi previsti
dall’articolo 23 del decreto legislativo 1o

settembre 1993, n. 385. In caso di viola-
zione del presente comma, la delibera-
zione assembleare eventualmente assunta
è impugnabile ai sensi dell’articolo 2377
del codice civile, se la maggioranza richie-
sta non sarebbe stata raggiunta senza tale
violazione. Le azioni per le quali non può
essere esercitato il diritto di voto non sono

computate ai fini della regolare costitu-
zione dell’assemblea. ».

*1. 113. (Nuova formulazione) Dorina
Bianchi, Bernardo.

ART. 2.

Al comma 1, dopo le parole: trasferi-
mento di un conto di pagamento inserire
le seguenti: su richiesta del cliente.

2. 24. Pesco, Villarosa, Cancelleri, Alberti,
Ruocco, Pisano, Da Villa, Crippa, Della
Valle, Fantinati, Lupo, Vallascas.

Apportare le seguenti modificazioni:

a) al comma 2, sostituire la parola:
« risarcire » con la seguente: « indenniz-
zare »;

b) al comma 3, sopprimere la parola:
« ulteriori »;

c) dopo il comma 4, inserire il se-
guente:

« 4-bis. Con decreto del Ministro del-
l’economia e delle finanze, sentita la
Banca d’Italia, sono definiti i criteri di
quantificazione dell’indennizzo di cui al
comma 2, nonché le modalità e i termini
di adeguamento alle disposizioni di cui al
comma 4 del presente articolo. I prestatori
di servizi di pagamento si adeguano alle
disposizioni del presente articolo entro 2
mesi dall’entrata in vigore della legge di
conversione del presente decreto-legge. ».

2. 53. (Nuova formulazione) I Relatori.

Dopo l’articolo 2 aggiungere il seguente:

ART. 2-bis.

(Attuazione dell’articolo 11 della direttiva
n. 2014/92/UE del Parlamento europeo e
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del Consiglio del 23 luglio 2014 – Agevo-
lazione dell’apertura di un conto transfron-

taliero da parte dei consumatori).

1. In caso di richiesta di trasferimento
del conto di pagamento o del conto cor-
rente presso un istituto bancario o pre-
statore di servizi di pagamento di uno
Stato membro comunitario diverso da
quello in cui ha sede l’istituto bancario o
prestatore di servizi di pagamento che
riceve la richiesta di trasferimento, l’isti-
tuto bancario o prestatore di servizi di
pagamento che riceve la richiesta di tra-
sferimento fornisce al consumatore, in
seguito alla sua richiesta e nei termini di
cui al paragrafo 2 del dell’articolo 11 della
direttiva n. 2014/92/UE del Parlamento
europeo e del Consiglio del 23 luglio 2014,
la seguente assistenza:

a) fornire gratuitamente al consuma-
tore un elenco di tutti gli ordini permanenti
di bonifico e degli addebiti diretti ordinati
dal debitore al momento attivi, ove disponi-
bile, e le informazioni disponibili sui bonifici
in entrata ricorrenti e sugli addebiti diretti
ordinati dal creditore eseguiti sul conto del
consumatore nei precedenti 13 mesi. Tale
elenco non comporta per il nuovo prestatore
di servizi di pagamento alcun obbligo di atti-
vare servizi che non fornisce;

b) trasferire l’eventuale saldo positivo
del conto detenuto dal consumatore sul
conto di pagamento o conto corrente aperto
o detenuto dal consumatore presso il nuovo
prestatore di servizi di pagamento, purché
tale richiesta contenga informazioni com-
plete che consentano l’identificazione del
nuovo prestatore di servizi di pagamento e
del conto del consumatore;

c) chiudere il conto detenuto dal
consumatore.

2. 03. (Nuova formulazione) Pesco, Can-
celleri, Alberti, Villarosa, Ruocco, Pi-
sano, Da Villa, Crippa, Della Valle,
Fantinati, Lupo, Vallascas.

ART. 3.

Sostituire l’articolo con il seguente:

« ART. 3.

(Esercizio del credito a supporto dell’export
e dell’internazionalizzazione dell’economia
italiana da parte di Cassa depositi e prestiti

S.p.a.).

1. Al fine di rafforzare l’attività di
Cassa depositi e prestiti S.p.a. a supporto
dell’export e dell’internazionalizzazione
dell’economia italiana e la sua competiti-
vità rispetto alle altre entità che operano
con le stesse finalità sui mercati interna-
zionali, la medesima società, direttamente
o tramite SACE S.p.a., svolge il proprio
intervento anche attraverso l’esercizio del
credito diretto. L’attività può essere eser-
citata anche attraverso una diversa società
controllata, previa autorizzazione della
Banca d’Italia. All’articolo 8 del decreto-
legge 1o luglio 2009, n. 78, convertito, con
modificazioni, dalla legge 3 agosto 2009,
n. 102, sono soppresse le parole: “quando
le operazioni sono assistite da garanzia o
assicurazione della SACE S.p.a. o di altro
istituto assicurativo le cui obbligazioni
sono garantite da uno Stato” ».

*3. 6. (Nuova formulazione) Gutgeld.

Sostituire l’articolo con il seguente:

« ART. 3.

(Esercizio del credito a supporto dell’export
e dell’internazionalizzazione dell’economia
italiana da parte di Cassa depositi e prestiti

S.p.a.).

1. Al fine di rafforzare l’attività di
Cassa depositi e prestiti S.p.a. a supporto
dell’export e dell’internazionalizzazione
dell’economia italiana e la sua competiti-
vità rispetto alle altre entità che operano
con le stesse finalità sui mercati interna-
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zionali, la medesima società, direttamente
o tramite SACE S.p.a., svolge il proprio
intervento anche attraverso l’esercizio del
credito diretto. L’attività può essere eser-
citata anche attraverso una diversa società
controllata, previa autorizzazione della
Banca d’Italia. All’articolo 8 del decreto-
legge 1o luglio 2009, n. 78, convertito, con
modificazioni, dalla legge 3 agosto 2009,
n. 102, sono soppresse le parole: “quando
le operazioni sono assistite da garanzia o
assicurazione della SACE S.p.a. o di altro
istituto assicurativo le cui obbligazioni
sono garantite da uno Stato” ».

*3. 7. (Nuova formulazione) Benamati.

Sostituire l’articolo con il seguente:

« ART. 3.

(Esercizio del credito a supporto dell’export
e dell’internazionalizzazione dell’economia
italiana da parte di Cassa depositi e prestiti

S.p.a.).

1. Al fine di rafforzare l’attività di
Cassa depositi e prestiti S.p.a. a supporto
dell’export e dell’internazionalizzazione
dell’economia italiana e la sua competiti-
vità rispetto alle altre entità che operano
con le stesse finalità sui mercati interna-
zionali, la medesima società, direttamente
o tramite SACE S.p.a., svolge il proprio
intervento anche attraverso l’esercizio del
credito diretto. L’attività può essere eser-
citata anche attraverso una diversa società
controllata, previa autorizzazione della
Banca d’Italia. All’articolo 8 del decreto-
legge 1o luglio 2009, n. 78, convertito, con
modificazioni, dalla legge 3 agosto 2009,
n. 102, sono soppresse le parole: “quando
le operazioni sono assistite da garanzia o
assicurazione della SACE S.p.a. o di altro
istituto assicurativo le cui obbligazioni
sono garantite da uno Stato” ».

*3. 8. (Nuova formulazione) Librandi,
Sottanelli, Bombassei.

Sostituire l’articolo con il seguente:

« ART. 3.

(Esercizio del credito a supporto dell’export
e dell’internazionalizzazione dell’economia
italiana da parte di Cassa depositi e prestiti

S.p.a.).

1. Al fine di rafforzare l’attività di
Cassa depositi e prestiti S.p.a. a supporto
dell’export e dell’internazionalizzazione
dell’economia italiana e la sua competiti-
vità rispetto alle altre entità che operano
con le stesse finalità sui mercati interna-
zionali, la medesima società, direttamente
o tramite SACE S.p.a., svolge il proprio
intervento anche attraverso l’esercizio del
credito diretto. L’attività può essere eser-
citata anche attraverso una diversa società
controllata, previa autorizzazione della
Banca d’Italia. All’articolo 8 del decreto-
legge 1o luglio 2009, n. 78, convertito, con
modificazioni, dalla legge 3 agosto 2009,
n. 102, sono soppresse le parole: “quando
le operazioni sono assistite da garanzia o
assicurazione della SACE S.p.a. o di altro
istituto assicurativo le cui obbligazioni
sono garantite da uno Stato” ».

*3. 9. (Nuova formulazione) Abrignani.

ART. 4.

Dopo il comma 10, aggiungere il se-
guente:

10-bis. Al solo fine di favorire l’avvio di
attività imprenditoriale e con l’obiettivo di
garantire una più uniforme applicazione
delle disposizioni in materia di start-up
innovative e incubatori certificati, l’atto
costitutivo e le successive modificazioni di
start-up innovative sono redatti per atto
pubblico, ovvero per atto sottoscritto con
le modalità previste dall’articolo 24 del
decreto legislativo 7 marzo 2005, n. 82.
L’atto costitutivo e le successive modifica-
zioni sono redatti secondo il modello stan-
dard tipizzato con decreto del Ministro
dello sviluppo economico e trasmesso al
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competente ufficio del registro delle im-
prese di cui all’articolo 8 della legge 29
dicembre 1993, n. 580.

4. 84. Della Valle, Liuzzi, Alberti, D’Incà,
Luigi Gallo, Grillo, Sorial, Nesci, De
Lorenzis, Fantinati, Pesco, Villarosa,
Ruocco, Cancelleri.

Dopo il comma 11, aggiungere i se-
guenti:

11-bis. Al decreto-legge 18 ottobre
2012, n. 179, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 17 dicembre 2012,
n. 211, sono apportate le seguenti modi-
ficazioni:

a) all’articolo 25, comma 2, la lettera
b) è sostituita dalla seguente: « b) è costi-
tuita da non più di sessanta mesi »;

b) all’articolo 26, comma 8, all’ultimo
periodo le parole: « quarto anno » sono
sostituite dalle seguenti: « quinto anno ».

11-ter. Agli oneri derivanti dal comma
11-bis, pari a 14,5 milioni di euro per
l’anno 2016, 8,5 milioni di euro per l’anno
2017, 5,5 milioni di euro per il 2018 e 4
milioni di euro a decorrere dal 2019, si
provvede mediante corrispondente ridu-
zione dell’autorizzazione di spesa di cui
all’articolo 10, comma 5 del decreto-legge
29 novembre 2004 n. 282, convertito dalla
legge 27 dicembre 2004, n. 307. Il Ministro
dell’economia e delle Finanze è autoriz-
zato ad apportare, con propri decreti, le
occorrenti variazioni di bilancio.

4. 93. (Nuova formulazione) Della Valle,
Liuzzi, Alberti, D’Incà, Luigi Gallo,
Grillo, Sorial, Nesci, De Lorenzis, Fan-
tinati, Pesco, Villarosa, Ruocco, Cancel-
leri.

Dopo il comma 11, aggiungere i se-
guenti:

11-bis. All’articolo 25 del decreto-legge
18 ottobre 2012, n. 179, sono apportate le
seguenti modificazioni:

a) al comma 12, lettera e), dopo la
parola: « holding » sono inserite le se-

guenti: « ove non iscritte al registro im-
prese di cui all’articolo 8 della legge 29
dicembre 1993 n. 580 »;

b) al comma 16, sono soppresse le
seguenti parole: « Si applica l’articolo 3 del
decreto del Presidente della Repubblica 23
luglio 2004, n. 247 »;

11-ter. All’articolo 32, comma 7, del
citato decreto-legge 18 ottobre 2012,
n. 179, le parole: « entro il primo marzo di
ogni anno » sono sostituite dalle seguenti:
« entro il primo settembre di ogni anno ».

11-quater. In deroga alle vigenti dispo-
sizioni, le partecipazioni nel capitale delle
imprese assunte beneficiando dell’antici-
pazione finanziaria di cui agli articoli 103
e 106 della legge 23 dicembre 2000, n. 388
e successive modificazioni e integrazioni
devono essere limitate nel tempo e smo-
bilizzate non appena consentito dal mer-
cato. La cessione delle azioni o delle quote
acquisite deve in ogni caso avvenire entro
un periodo massimo di dieci anni dalla
data di acquisizione ovvero, qualora l’in-
vestitore sia una Società di gestione del
risparmio, entro la data di effettiva sca-
denza del fondo mobiliare dalla stessa
gestito che ha acquisito la partecipazione.
Le commissioni di gestione di cui al punto
12.1 delle Disposizioni Generali dovute
all’investitore non sono versate per il pe-
riodo eccedente i 7 anni. Restano ferme le
ulteriori disposizioni previste dalla norma-
tiva di riferimento degli interventi di cui al
presente comma.

11-quinquies. Dopo il comma 7 dell’ar-
ticolo 10 del decreto-legge 1o luglio 2009,
n. 78, convertito, con modificazioni, dalla
legge 3 agosto 2009, n. 102, è aggiunto il
seguente:

« 7-bis. Per le start-up innovative, di cui
all’articolo 25 del decreto-legge 18 ottobre
2012, n. 179, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 17 dicembre 2012,
n. 221, nel periodo di iscrizione alla se-
zione speciale del registro delle imprese di
cui all’articolo 25, comma 8 dello stesso
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decreto, gli importi di cui al precedente
comma sono innalzati da euro 15.000 ad
euro 50.000 ».

*4. 108. (Nuova formulazione) Quinta-
relli, Sottanelli, Falcone, Bombassei.

Dopo il comma 11, aggiungere i se-
guenti:

11-bis. All’articolo 25 del decreto-legge
18 ottobre 2012, n. 179, sono apportate le
seguenti modificazioni:

a) al comma 12, lettera e), dopo la
parola: « holding » sono inserite le se-
guenti: « ove non iscritte al registro im-
prese di cui all’articolo 8 della legge 29
dicembre 1993 n. 580 »;

b) al comma 16, sono soppresse le
seguenti parole: « Si applica l’articolo 3 del
decreto del Presidente della Repubblica 23
luglio 2004, n. 247 »;

11-ter. All’articolo 32, comma 7, del
citato decreto-legge 18 ottobre 2012,
n. 179, le parole: « entro il primo marzo di
ogni anno » sono sostituite con le seguenti:
« entro il primo settembre di ogni anno ».

11-quater. In deroga alle vigenti dispo-
sizioni, le partecipazioni nel capitale delle
imprese assunte beneficiando dell’antici-
pazione finanziaria di cui agli articoli 103
e 106 della legge 23 dicembre 2000, n. 388
e successive modificazioni e integrazioni
devono essere limitate nel tempo e smo-
bilizzate non appena consentito dal mer-
cato. La cessione delle azioni o delle quote
acquisite deve in ogni caso avvenire entro
un periodo massimo di dieci anni dalla
data di acquisizione ovvero, qualora l’in-
vestitore sia una Società di gestione del
risparmio, entro la data di effettiva sca-
denza del fondo mobiliare dalla stessa
gestito che ha acquisito la partecipazione.
Le commissioni di gestione di cui al punto
12.1 delle Disposizioni Generali dovute
all’investitore non sono versate per il pe-
riodo eccedente i 7 anni. Restano ferme le
ulteriori disposizioni previste dalla norma-
tiva di riferimento degli interventi di cui al
presente comma.

11-quinquies. Dopo il comma 7 dell’ar-
ticolo 10 del decreto-legge 1o luglio 2009,
n. 78, convertito, con modificazioni, dalla
legge 3 agosto 2009, n. 102, è aggiunto il
seguente:

« 7-bis. Per le start-up innovative, di cui
all’articolo 25 del decreto-legge 18 ottobre
2012, n. 179, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 17 dicembre 2012,
n. 221, nel periodo di iscrizione alla se-
zione speciale del registro delle imprese di
cui all’articolo 25, comma 8 dello stesso
decreto, gli importi di cui al precedente
comma sono innalzati da euro 15.000 ad
euro 50.000 ».

*4. 109. (Nuova formulazione) Palmieri,
Abrignani, Palese.

Dopo il comma 11, aggiungere i se-
guenti:

11-bis. All’articolo 25 del decreto-legge
18 ottobre 2012, n. 179, sono apportate le
seguenti modificazioni:

a) al comma 12, lettera e), dopo la
parola: « holding » sono inserite le se-
guenti: « ove non iscritte al registro im-
prese di cui all’articolo 8 della legge 29
dicembre 1993 n. 580 »;

b) al comma 16, sono soppresse le
seguenti parole: « Si applica l’articolo 3 del
decreto del Presidente della Repubblica 23
luglio 2004, n. 247 »;

11-ter. All’articolo 32, comma 7, del
citato decreto-legge 18 ottobre 2012,
n. 179, le parole: « entro il primo marzo di
ogni anno » sono sostituite dalle seguenti:
« entro il primo settembre di ogni anno ».

11-quater. In deroga alle vigenti dispo-
sizioni, le partecipazioni nel capitale delle
imprese assunte beneficiando dell’antici-
pazione finanziaria di cui agli articoli 103
e 106 della legge 23 dicembre 2000, n. 388
e successive modificazioni e integrazioni
devono essere limitate nel tempo e smo-
bilizzate non appena consentito dal mer-
cato. La cessione delle azioni o delle quote
acquisite deve in ogni caso avvenire entro
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un periodo massimo di dieci anni dalla
data di acquisizione ovvero, qualora l’in-
vestitore sia una Società di gestione del
risparmio, entro la data di effettiva sca-
denza del fondo mobiliare dalla stessa
gestito che ha acquisito la partecipazione.
Le commissioni di gestione di cui al punto
12.1 delle Disposizioni Generali dovute
all’investitore non sono versate per il pe-
riodo eccedente i 7 anni. Restano ferme le
ulteriori disposizioni previste dalla norma-
tiva di riferimento degli interventi di cui al
presente comma.

11-quinquies. Dopo il comma 7 dell’ar-
ticolo 10 del decreto-legge 1o luglio 2009,
n. 78, convertito, con modificazioni, dalla
legge 3 agosto 2009, n. 102, è aggiunto il
seguente:

« 7-bis. Per le start-up innovative, di cui
all’articolo 25 del decreto-legge 18 ottobre
2012, n. 179, convertito, con modifica-
zioni, dalla legge 17 dicembre 2012,
n. 221, nel periodo di iscrizione alla se-
zione speciale del registro delle imprese di
cui all’articolo 25, comma 8 dello stesso
decreto, gli importi di cui al precedente
comma sono innalzati da euro 15.000 ad
euro 50.000 ».

*4. 113. (Nuova formulazione) Coppola,
Marco Di Maio.

All’articolo 4 dopo il comma 11-ter
aggiungere il seguente:

11-quater. Agli oneri contributivi deri-
vanti dal comma 11-bis, pari a 2 milioni di
euro per l’anno 2015 e a 3,1 milioni di
euro annui a decorrere dal 2016, si prov-
vede mediante corrispondente riduzione
dello stanziamento del fondo speciale di
parte corrente iscritto, ai fini del bilancio
triennale 2015-2017, nell’ambito del pro-
gramma « Fondi di riserva e speciali »
della missione « Fondi da ripartire » dello
stato di previsione del Ministero dell’eco-
nomia e delle finanze per l’anno 2015, allo
scopo parzialmente utilizzando, quanto a
2 milioni di euro per l’anno 2015, l’ac-
cantonamento relativo al Ministero del-
l’ambiente e della tutela del territorio e del

mare e, quanto a 3,1 milioni di euro annui
a decorrere dal 2016, l’accantonamento
relativo al Ministero dell’economia e delle
finanze.

4. 128. I Relatori.

ART. 8.

Dopo l’articolo 8 aggiungere il seguente:

« ART. 8-bis.

(Potenziamento del Fondo Centrale
di Garanzia).

1. All’articolo 1, comma 1, lettera b),
del decreto-legge 21 giugno 2013, n. 69,
convertito, con modificazioni, dalla legge 9
agosto 2013, n. 98, dopo le parole: “il
rilascio della garanzia” sono aggiunte le
seguenti: “diretta ai sensi dell’articolo 2 del
decreto 31 maggio 1999, n. 248”.

2. All’articolo 1, comma 53, della legge
27 dicembre 2013, n. 147, le parole da:
“Con la predetta delibera CIPE” fino a:
“delle operazioni finanziarie ammissibili”
sono soppresse.

3. Il diritto alla restituzione nei con-
fronti del beneficiario finale e dei terzi
prestatori di garanzie delle somme liqui-
date a titolo di perdite dal Fondo di
garanzia di cui all’articolo 2, comma 100,
lettera a), della legge 23 dicembre 1996,
n. 662, costituisce credito privilegiato e
prevale su ogni altro diritto di prelazione
da qualsiasi causa derivante ad eccezione
del privilegio per spese di giustizia e di
quelli previsti dall’articolo 2751-bis del
codice civile, fatti salvi i precedenti diritti
di prelazione spettanti a terzi. La costitu-
zione e l’efficacia del privilegio non sono
subordinate al consenso delle parti. Al
recupero del predetto credito si procede
mediante l’iscrizione a ruolo, ai sensi del-
l’articolo 17 del decreto legislativo 26 feb-
braio 1999, n. 46. ».

8. 042. (Nuova formulazione) I Relatori.
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Dopo l’articolo 8 inserire il seguente:

ART. 8-bis.

1. All’articolo 2-bis del decreto-legge 5
gennaio 2015, n. 1, dopo il comma 2 è
aggiunto il seguente:

« 3. Alle richieste di garanzia relative
alle operazioni finanziarie di cui al pre-

sente articolo è riconosciuta priorità di
istruttoria e delibera. Il Consiglio di ge-
stione del Fondo si pronuncia entro trenta
giorni dal ricevimento della richiesta; de-
corso inutilmente il predetto termine la
richiesta si intende accolta ».

8. 043. I Relatori.
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INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
vicepresidente Danilo TONINELLI. — In-
terviene il sottosegretario di Stato per l’in-
terno, Gianpiero Bocci.

La seduta comincia alle 14.15.

Sulla pubblicità dei lavori.

Danilo TONINELLI, presidente, ricorda
che, ai sensi dell’articolo 135-ter, comma
5, del regolamento, la pubblicità delle
sedute per lo svolgimento delle interroga-
zioni a risposta immediata è assicurata
anche mediante impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso. Dispone, pertanto, l’attiva-
zione del circuito.

5-04917 Cozzolino: Sull’emanazione del decreto mi-

nisteriale di riparto del Fondo di cui al decreto-legge

n. 119 del 2014 e successive modificazioni.

Emanuele COZZOLINO (M5S) illustra
l’interrogazione in titolo, che prende le
mosse dall’esigenza di sapere se sia stato
emanato, entro i termini previsti dalla
legge, il decreto ministeriale di riparto del
Fondo istituito dal decreto-legge n. 119
del 2014, al fine di fronteggiare le esigenze
straordinarie connesse all’eccezionale af-
flusso di stranieri sul territorio nazionale.

Il sottosegretario Gianpiero BOCCI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 1).

Emanuele COZZOLINO (M5S), repli-
cando, si dichiara soddisfatto della ri-
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sposta, avendo appreso che è stato ema-
nato nei termini previsti dalla legge il
decreto ministeriale di riparto del Fondo
di cui al decreto-legge n. 119 del 2014, al
fine di fronteggiare le esigenze straordi-
narie connesse all’eccezionale flusso mi-
gratorio. Nel dare atto di ciò al Ministero
dell’interno, non può non sottolineare
come la previsione di un termine tem-
porale esplicito entro il quale procedere
al riparto, inserita nel predetto decreto-
legge grazie ad un emendamento del suo
gruppo, abbia sortito pienamente la sua
finalità.

Dopo aver rivendicato la parte di me-
rito del proprio gruppo, fa presente che,
pur non essendoci l’obbligo di pubblicare
i decreti ministeriali sulla Gazzetta Uffi-
ciale, sarebbe comunque opportuno darne
conto, in particolare sul sito istituzionale
del Ministero competente. Al riguardo, si
domanda per quale motivo, anche quando
il Governo compie un’operazione apprez-
zabile, ci sia sempre una sorta di « semi-
clandestinità » in merito all’emanazione
dei decreti ministeriali di riparto.

5-04916 Matteo Bragantini e Borghesi: Iniziative per

modificare la normativa di recepimento delle nor-

mative europee sul settore armiero.

Stefano BORGHESI (LNA), in qualità
di cofirmatario, illustra l’interrogazione in
titolo, volta a chiedere al Governo se
intenda assumere iniziative tese a modifi-
care l’attuale normativa di recepimento
del regolamento comunitario concernente
il settore armiero, a suo avviso troppo
restrittiva, con l’effetto di oberare ulte-
riormente gli uffici delle questure e del
Ministero dell’interno e di paralizzare di
fatto l’attività di export dell’intero com-
parto.

Il sottosegretario Gianpiero BOCCI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 2).

Stefano BORGHESI (LNA), replicando,
ringrazia il rappresentante del Governo
per la risposta fornita, esprimendo ap-

prezzamento per il fatto che è intervenuto
un miglioramento rispetto alla normativa
originaria. Auspica, ad ogni modo, che si
pervenga ad un ulteriore snellimento delle
procedure, ritenendole tuttora molto com-
plesse, con un aggravio di costi oltre che
di adempimenti burocratici.

5-04918 Gigli: Azioni per assicurare la prosecuzione

di iniziative per l’accoglienza dei migranti nella

provincia di Udine.

Gian Luigi GIGLI (PI-CD) illustra l’in-
terrogazione in titolo. Osserva come la
provincia di Udine sia al centro del tran-
sito dei migranti non solo per l’accoglienza
delle quote dei medesimi migranti spet-
tanti a ogni territorio, ma anche per la
vicinanza ai valichi montani di confine con
Austria e Slovenia. Sottolinea la qualità
degli interventi di accoglienza messi in
atto, con convenzioni e con iniziative di
integrazione.

L’interrogazione mira a conoscere l’in-
tenzione del Governo di sostenere le sud-
dette iniziative in attesa del termine per il
nuovo bando di gara, fissato al 15 marzo
prossimo.

Il sottosegretario Gianpiero BOCCI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 3).

Gian Luigi GIGLI (PI-CD), replicando,
ringrazia il rappresentante del Governo
per la sua risposta, da cui emerge la
continuità del sostegno al piano di acco-
glienza dei migranti.

Concorda sul fatto che esista un certo
grado di malessere nella popolazione in-
teressata, ma ritiene che l’azione del Go-
verno possa da un lato garantire gli ope-
ratori dei servizi di accoglienza e dall’altro
migliorare i servizi medesimi. In questo
modo, a suo avviso, potrà aumentare la
considerazione del valore aggiunto che i
migranti rappresentano per l’economia e
potrà essere rafforzato lo spirito di colla-
borazione della popolazione.
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5-04919 Fiano, Cinzia Maria Fontana e Chaouki:
Iniziative per rafforzare il monitoraggio sull’attività
dell’associazione Casapound anche a seguito di re-

centi episodi di violenza.

Khalid CHAOUKI (PD) illustra l’inter-
rogazione in titolo, che parte da alcuni
noti episodi di violenza attribuibili a espo-
nenti di Casapound.

L’interrogazione è volta a conoscere dal
Governo le azioni di monitoraggio dell’at-
tività di quella associazione che, a suo
avviso, si sta ponendo fuori dallo Stato di
diritto e dall’adesione a principi costitu-
zionali, mettendo così in dubbio la sua
legittimità.

Il sottosegretario Gianpiero BOCCI ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 4).

Khalid CHAOUKI (PD), replicando, rin-
grazia il rappresentante del Governo per
la sua risposta.

Ritiene, tuttavia, che debba rimanere
elevata l’attenzione dell’attività dell’asso-
ciazione Casapound.

Danilo TONINELLI, presidente, dichiara
concluso lo svolgimento delle interroga-
zioni a risposta immediata all’ordine del
giorno.

La seduta termina alle 14.45.
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ALLEGATO 1

5-04917 Cozzolino: Sull’emanazione del decreto ministeriale di riparto
del Fondo di cui al decreto-legge n. 119 del 2014 e successive

modificazioni.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Signor Presidente, onorevoli deputati,
con l’interrogazione all’ordine del giorno
l’onorevole Cozzolino chiede se sia stato
eseguito l’adempimento di cui all’articolo
6, comma 2, del decreto-legge n. 119 del
2014, convertito con la legge di conver-
sione n. 146 del 2014.

Chiede, in pratica, se sia stato emanato,
nei tempi previsti, vale a dire entro il 31
dicembre scorso, il decreto ministeriale di
ripartizione della dotazione finanziaria del
fondo di 62 milioni 700 mila euro per
l’anno 2014, istituito nello stato di previ-
sione del Ministero dell’interno per fron-
teggiare le esigenze straordinarie connesse
all’eccezionale afflusso di stranieri sul ter-
ritorio nazionale.

Comunico, in proposito, che il 23 di-
cembre scorso il Ministero dell’economia e
delle finanze ha espresso l’intesa sullo
schema del decreto predisposto dal Mini-
stero dell’interno.

Il giorno successivo, il decreto è stato
firmato dal Ministro Alfano. Esso attribui-

sce 57 milioni 500 mila euro al Diparti-
mento della pubblica sicurezza per le
spese sostenute dalla Polizia di Stato e
dall’Arma dei carabinieri e 5 milioni 200
mila euro per le spese sostenute dalle
Prefetture.

Come noto, tali Corpi di Polizia e le
Prefetture sono impegnate in prima linea
nelle attività di gestione dei flussi mi-
gratori.

Per completezza, ricordo che, con il
medesimo articolo 6 del citato provvedi-
mento d’urgenza, è stato disposto anche
l’incremento del Fondo nazionale per le
politiche e i servizi dell’asilo per un im-
porto pari a circa 51 milioni di euro per
l’anno 2014. In virtù di tale stanziamento
aggiuntivo, lo SPRAR (Sistema di prote-
zione per i richiedenti asilo e i rifugiati) ha
raggiunto una capienza di circa 20 mila
800 posti sul territorio nazionale, di cui
circa 850 destinati ai minori non accom-
pagnati.
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ALLEGATO 2

5-04916 Matteo Bragantini e Borghesi: Iniziative per modificare la
normativa di recepimento delle normative europee sul settore armiero.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Signor Presidente, onorevoli deputati,
con l’interrogazione all’ordine del giorno
gli onorevoli Bragantini e Borghesi chie-
dono al Ministro dell’interno l’adozione di
misure volte a semplificare gli adempi-
menti connessi al rilascio delle autorizza-
zioni per le esportazioni di armi e muni-
zioni civili verso Paesi terzi, che sarebbero
divenuti complessi a seguito dell’entrata in
vigore, nel 2013, del regolamento comuni-
tario n. 258 del 2012.

Premetto che tale regolamento attua
l’articolo 10 del protocollo delle Nazioni
Unite contro la fabbricazione e il traffico
illecito di armi da fuoco e, effettivamente,
introduce ulteriori adempimenti da parte
degli Uffici competenti al rilascio delle
autorizzazioni.

In attuazione della normativa in que-
stione, il Ministero dell’interno ha pron-
tamente istituito l’ANCE, Autorità nazio-
nale per il controllo delle esportazioni
delle armi da fuoco ad uso civile, indivi-
duata nell’Ufficio per gli affari della poli-
zia amministrativa e sociale del Diparti-
mento della pubblica sicurezza.

Il 22 ottobre 2013, tale autorità ha
diramato alle Prefetture e alle Questure
una prima circolare contenente le indica-
zioni iniziali sulle più rilevanti innovazioni
apportate dalla normativa comunitaria.

A tale atto ha fatto seguito una diret-
tiva in data 19 dicembre 2013 – frutto
anche del costruttivo confronto con le
associazioni di categoria che ne hanno
pienamente condiviso i contenuti –, con
cui sono stati forniti ulteriori elementi
chiarificatori, anche in considerazione
delle difficoltà applicative emerse nella
fase di prima attuazione.

In particolare, la direttiva, rimanendo
nell’ambito dei principi generali stabiliti
dal regolamento comunitario, ne ha for-
nite un’interpretazione meno rigorosa, al
fine di semplificare e velocizzare le pro-
cedure autorizzatorie, anche alla luce delle
richieste avanzate dal comparto armiero.

In tal senso, è stato previsto, in un’ot-
tica di maggiore decentramento ammini-
strativo, che gli Uffici territoriali possano
procedere direttamente al rilascio delle
autorizzazioni all’esportazione verso de-
terminati Paesi inclusi in un’apposita
white list.

L’individuazione dei Paesi da intro-
durre nella citata lista viene effettuata
tenendo conto delle segnalazioni prove-
nienti dal Ministero degli affari esteri,
chiamato ad esprimersi sia sulla situazione
politica dei Paesi destinatari dei beni sog-
getti a controllo sia sull’esistenza di even-
tuali dinieghi all’esportazione emessi da
altri Paesi comunitari.

In relazione ai Paesi non inclusi nella
lista in questione, è stata invece introdotta
una procedura di controllo in tempo reale
di eventuali dinieghi, mediante interpello
in via telematica con l’Ufficio centrale,
salvo che si tratti di Paesi che richiedono
maggiori accertamenti nell’ambito di
un’istruttoria più complessa.

Inoltre, sempre nell’ottica dello snelli-
mento delle procedure amministrative, è
stata adottata una disciplina amministra-
tiva più agevole per quanto riguarda la
prevista « non obiezione al transito », in
forma espressa o implicita, da parte del
Paese terzo.

Rispondendo ad alcune specifiche sol-
lecitazioni degli onorevoli interroganti, in-
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formo che, sebbene non siano attive – al
momento – piattaforme informatiche che
consentono il trattamento dei dati on-line,
tuttavia è all’esame l’implementazione dei
sistemi esistenti che potrà permettere una
razionalizzazione della tempistica nel ri-
lascio delle licenze di esportazione.

Per quanto riguarda la problematica
relativa al rilascio di licenze valide per più
clienti e più quantitativi, evidenzio che la
citata direttiva del 22 ottobre 2013 ri-
chiama e disciplina espressamente la co-
siddetta « licenza globale », cioè il provve-

dimento unico con il quale uno specifico
esportatore viene autorizzato ad effettuare
spedizioni multiple verso diversi destina-
tari stabiliti in uno o più paesi terzi.

Voglio infine informare che presso il
Ministero dell’interno è attivo un tavolo di
consultazione con il comparto armiero,
finalizzato ad un periodico approfondi-
mento di tutte le problematiche del set-
tore. In tale contesto, non risulta che siano
emerse, al momento, esigenze di modifiche
della normativa oggetto della presente in-
terrogazione.
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ALLEGATO 3

5-04918 Gigli: Azioni per assicurare la prosecuzione di iniziative
per l’accoglienza dei migranti nella provincia di Udine.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Signor Presidente, onorevoli deputati,
con l’interrogazione all’ordine del giorno
l’onorevole Gigli richiama l’attenzione sul-
l’esigenza che il Ministero dell’interno assi-
curi la copertura finanziaria alle conven-
zioni in via di stipula da parte della Prefet-
tura di Udine per garantire l’accoglienza dei
migranti presenti nel territorio provinciale.

La Prefettura di Udine – al pari delle altre
Prefetture – è parte integrante della com-
plessa macchina dell’accoglienza governata
dal Ministero dell’interno con il coinvolgi-
mento di tutte le istituzioni interessate alla
gestione del fenomeno migratorio.

Il sistema dell’accoglienza, nella nuova
strutturazione varata nella seduta della
Conferenza unificata del 10 luglio scorso,
è imperniato sulla leale collaborazione tra
i tre livelli di governo del Paese: Stato,
Regioni e Comuni, i quali hanno deciso di
condividere, in maniera proporzionale e
secondo parametri predefiniti sul territo-
rio, gli oneri dell’accoglienza dei migranti.
Questa scelta contribuirà a mitigare l’im-
patto sociale del fenomeno e ad agevolare
il percorso di integrazione degli stranieri
che rimarranno in Italia.

Più in particolare, la distribuzione dei
migranti sul territorio nazionale avviene
secondo criteri di ripartizione per quote
prima regionali e poi provinciali, indivi-
duate rispettivamente dal Tavolo di coor-
dinamento nazionale presso il Ministero
dell’interno e dai Tavoli di coordinamento
regionali presieduti dai Prefetti del capo-
luogo di Regione.

Ai fini dell’attivazione in concreto
delle strutture di accoglienza, sono chia-
mati in causa infine i prefetti e gli enti
locali, che costituiscono – gli uni e gli
altri – gli effettivi terminali del sistema
sul territorio.

È nell’ambito delle procedure appena
descritte che i migranti sono stati distri-
buiti pro quota anche nel territorio della
provincia di Udine.

Attualmente, gli stranieri che vi sono
ospitati sono 492. Al fine di garantire la
continuità dei servizi per la loro acco-
glienza, la Prefettura, in adesione a una
specifica direttiva ministeriale, ha indetto
un bando di gara, il cui termine è fissato
per il 18 marzo prossimo. Le convenzioni
in atto saranno prorogate fino all’esito
della procedura di aggiudicazione.

L’iniziativa della Prefettura è stata as-
sunta sulla base di una precisa direttiva
nazionale del Ministero dell’interno, il
quale – pertanto – assicurerà l’accredita-
mento delle risorse finanziarie necessarie
alla copertura delle spese.

Quanto ai protocolli d’intesa sottoscritti
con i Sindaci dei Comuni di Nimis e
Lignano Sabbiadoro, a cui fa riferimento
l’interrogante, rappresento che essi non
comportano alcun onere ad eccezione
della copertura assicurativa garantita dalla
Regione, in quanto riguardano lo svolgi-
mento di attività di volontariato da parte
dei migranti nell’ambito di progettualità
elaborate dai predetti Comuni.

Infine, consentitemi di accogliere con
soddisfazione l’apprezzamento che, se-
condo quanto riferito dall’onorevole Gigli,
la popolazione locale manifesta nei riguardi
dell’attività della Prefettura di Udine. Sot-
tolineo, nel contempo, che le espressioni di
dissenso segnalate nell’interrogazione sono
limitate ad alcuni casi isolati, che comun-
que non possono offuscare lo spirito di
solidarietà dimostrato sia dalle istituzioni
sia dalla popolazione locale.
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ALLEGATO 4

5-04919 Fiano, Cinzia Maria Fontana e Chaouki: Iniziative per
rafforzare il monitoraggio sull’attività dell’associazione Casapound

anche a seguito di recenti episodi di violenza.

TESTO INTEGRALE DELLA RISPOSTA

Signor Presidente, onorevoli deputati,
con l’interrogazione all’ordine del giorno
l’onorevole Fiano, unitamente ad altri depu-
tati, chiede al Ministro dell’interno se non
ritenga di rafforzare il monitoraggio sull’at-
tività dell’associazione Casapound, anche
alla luce dei gravi episodi di violenza di cui si
sarebbero resi autori alcuni suoi esponenti a
Cremona e a Magliano Romano.

Mi soffermo, in particolare sull’episodio
di Cremona, che ha avuto una vasta eco a
livello nazionale.

Premetto che il movimento CasaPound
risulta presente nella provincia di Cremona
attraverso circa trenta aderenti e circa ot-
tanta simpatizzanti. La loro attività ruota
attorno ad un’associazione no profit costi-
tuita nell’autunno dal 2012, denominata
« Stoccafisso – Associazione Culturale e di
Promozione Sociale », che, pur essendo for-
malmente distinta da CasaPound, di fatto
ne rappresenta la locale articolazione.

In occasione delle ultime elezioni co-
munali, il movimento è risultato partico-
larmente attivo a sostegno del proprio
candidato sindaco e di una propria lista
che, tuttavia, hanno riportato un numero
di voti assolutamente insufficiente ad ac-
cedere al Consiglio comunale.

Proprio a Cremona, lo scorso 18 gen-
naio, dopo il regolare svolgimento dell’in-
contro di calcio Cremonese-Mantova, sono
avvenuti degli scontri tra aderenti a Ca-
saPound e al « Centro Sociale Dordoni ».

Le pattuglie della Polizia di Stato, pron-
tamente intervenute, sono riuscite a sedare
la rissa nel corso della quale vi sono stati
alcuni feriti; in particolare un aderente al
centro sociale ha subito lesioni gravissime.

Le successive indagini hanno consentito
di individuare e deferire all’autorità giu-
diziaria sedici persone, appartenenti ad
entrambi gli schieramenti, e di sequestrare
diverso materiale documentale nonché og-
getti atti ad offendere, tutti rinvenuti
presso le abitazioni dei presunti autori
delle violenze.

Su un piano più generale, rappresento
che negli ultimi anni il sodalizio Casa-
Pound, sorto nel dicembre 2003 ma uffi-
cializzato formalmente nel 2007, si è af-
fermato progressivamente nel panorama
nazionale dell’estremismo di destra.

L’incremento delle attività di propa-
ganda e l’interesse del sodalizio per temi a
forte rilevanza sociale hanno accentuato la
concorrenzialità con i gruppi di opposto
orientamento e la reciproca aggressività.

Il Ministero dell’interno segue l’evolu-
zione di questo clima di contrapposizione,
dedicando particolare attenzione all’atti-
vità dei gruppi politici estremisti e alle
frange più radicali in tutte le zone d’Italia.

In tal senso, assicuro che le autorità
provinciali di pubblica sicurezza svolgono
una costante attività di prevenzione attra-
verso un attento monitoraggio ed un’ac-
curata raccolta informativa nei confronti
dei movimenti estremisti, finalizzata a co-
gliere il minimo segnale di turbativa del-
l’ordine e della sicurezza pubblica e ogni
ipotesi di deviazione dalle regole del di-
ritto e della pacifica convivenza. In tale
contesto, vengono costantemente control-
lati anche i luoghi di aggregazione dei
simpatizzanti di CasaPound e le iniziative
assunte dai medesimi.
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Ricordo, inoltre, che l’ordinamento vi-
gente consente l’adozione di un provvedi-
mento di scioglimento di movimenti che si
ispirano al fascismo solo a seguito di una
sentenza penale irrevocabile che abbia
accertato il verificarsi in concreto della
fattispecie della riorganizzazione del di-
sciolto partito fascista.

Allo stato attuale non risultano pro-
nunce giurisdizionali che consentano
l’adozione di tale provvedimento.

Resta fermo che comportamenti illeciti
posti in essere da singoli esponenti del
movimento saranno perseguiti con fer-
mezza dalle Forze dell’ordine e dalla ma-
gistratura.
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INTERROGAZIONI

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
presidente Fabrizio CICCHITTO. — Inter-
viene il sottosegretario di Stato agli affari
esteri e alla cooperazione internazionale,
Benedetto Della Vedova.

La seduta comincia alle 9.05.

5-04428 Porta: Sul funzionamento dell’Istituto Italo

Latino Americano (IILA).

Il sottosegretario Benedetto DELLA
VEDOVA risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 1).

Fabio PORTA (PD), intervenendo in
sede di replica, si dichiara soddisfatto
dalla risposta fornita dal rappresentante
del Governo, che conferma il rapporto
privilegiato tra il nostro Paese e i Paesi
dell’America Latina, nonché la centralità
che il Governo italiano riconosce all’Isti-

tuto Italo Latino Americano. Anche in
vista del cinquantesimo anniversario della
sua fondazione, è essenziale che il nostro
Paese collabori con i venti Paesi latino-
americani che aderiscono a questo impor-
tante attore multilaterale per dare stabilità
al ruolo di politica estera che l’Istituto
svolge. Occorre, in particolare, operare per
assicurare adeguate risorse finanziarie in
vista della VII Conferenza Italia-America
Latina e Caraibi, prevista nell’ambito del-
l’evento Expo 2015. Nel rappresentare il
forte sostegno al nostro Paese quale in-
terlocutore privilegiato dell’area latino
americana, emerso anche in occasione di
un suo recente viaggio a Montevideo,
esprime l’auspicio affinché possano essere
individuate gli stanziamenti più idonei,
oltre a quelli già previsti dalla legge di
stabilità, per consentire all’IILA di realiz-
zare i propri fini istituzionali.

5-04118 Cimbro: Sulla sottrazione e sul tratteni-

mento in Sudan di una cittadina minorenne.

Il sottosegretario Benedetto DELLA
VEDOVA risponde all’interrogazione in ti-
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tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 2).

Eleonora CIMBRO (PD) si dichiara sod-
disfatta per la risposta fornita all’interro-
gazione in titolo, a conferma dell’atten-
zione dedicata fin dall’inizio sia dalla
Farnesina sia dall’ambasciatore italiano a
Karthoum alla vicenda in questione. Pur
comprendendo i limiti oggettivi che si
pongono all’azione del Governo italiano, fa
presente che la madre della minore di-
venterà presto cittadina italiana, avendo
contratto matrimonio con un nostro con-
nazionale. Per tale ragione, si rende op-
portuno facilitare il rientro della minore
in Italia, anche in considerazione delle
condizioni di disagio in cui la bambina si
trova, avendo contratto la malaria per la
seconda volta. Preannuncia, infine, di as-
sumere contatti con le autorità sudanesi in
Italia per contribuire a sua volta al miglior
esito della vicenda.

5-04239 Plangger: Sulle difformità tra motori di ri-

cerca nazionali ed internazionali in tema di accordi

sulla promozione e protezione degli investimenti.

Il sottosegretario Benedetto DELLA
VEDOVA risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 3).

Albrecht PLANGGER (Misto-
Min.Ling.), intervenendo in sede di replica,

si dichiara soddisfatto per la risposta for-
nita dal sottosegretario Della Vedova.

5-04653 Tacconi: Sui contributi agli enti gestori

operanti in Svizzera.

Il sottosegretario Benedetto DELLA
VEDOVA risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 4), segnalando come dato tenden-
ziale il crescente interesse per lo studio
della lingua italiana soprattutto nei Paesi
asiatici.

Alessio TACCONI (Misto), intervenendo
in sede di replica, si dichiara soddisfatto
per gli elementi di risposta ricevuti, espri-
mendo soddisfazione per i dati positivi
riferiti dal sottosegretario Della Vedova, di
cui era peraltro già a conoscenza. Riba-
disce il rischio connesso alla riduzione dei
fondi a disposizioni degli enti gestori ope-
ranti in Svizzera, proprio a fronte del
crescente interesse nei confronti dello stu-
dio della cultura e della lingua del nostro
Paese. Auspica, pertanto, che il Governo si
adoperi per garantire il finanziamento dei
corsi attualmente attivi e di quelli pro-
grammati.

Fabrizio CICCHITTO, presidente, di-
chiara concluso lo svolgimento delle in-
terrogazioni in titolo.

La seduta termina alle 9.30.
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ALLEGATO 1

Interrogazione n. 5-04428 Porta: Sul funzionamento dell’Istituto Italo
Latino Americano (IILA).

TESTO DELLA RISPOSTA

L’IILA ha indubbiamente rappresentato
sin dalla sua istituzione uno strumento
importante dell’azione della politica estera
dell’Italia nei confronti dei paesi della
Regione latinoamericana, collaborando at-
tivamente anche alla realizzazione delle
conferenze Italia-America Latina e Ca-
raibi, la cui convocazione a cadenza bien-
nale è stata prevista da una legge recen-
temente approvata dal Parlamento.

Ha fornito un contributo di sostanza
all’intensificazione delle relazioni con que-
sti Paesi in tutti i principali settori (poli-
tico, economico, culturale) e ha dato anche
impulso alla cooperazione in materia di
sicurezza, all’internazionalizzazione delle
nostre PMI, con il primo Foro PMI Italo
latinoamericano, e alla creazione di im-
prese, ai rapporti tra le università italiane
e latinoamericane, allo sviluppo della rete
delle Commissioni miste, presenti ormai in
pressoché tutti i Paesi latinoamericani,
all’ingresso dell’Italia come osservatore al
Sistema di Integrazione Centro Americano
(SICA) e al sistema dei Vertici Iberoame-
ricani.

L’IILA è riconosciuta come attore im-
portante anche in sede UE nella strategia
di sicurezza in America Centrale e nel
programma di cooperazione Eurosocial. In
tale ambito ha favorito l’internazionaliz-
zazione della nostra pubblica amministra-
zione in America latina.

L’IILA svolge un ruolo importante anche
su un tema che all’Italia sta particolarmente
a cuore: il rapporto tra America Latina e
Unione Europea e nel favorire i meccanismi
di integrazione regionale. In tale ottica po-
tranno essere esplorate anche possibilità di
attivare utili sinergie con le istituzioni euro-

pee, che possano eventualmente creare le
premesse per un concorso dell’UE ad alcune
attività realizzate dall’IILA.

Gli stringenti vincoli di bilancio deter-
minati dalla nota congiuntura economica
nazionale e dall’azione di spending review
hanno purtroppo determinato, nel corso
degli anni, una riduzione degli stanzia-
menti a favore dell’IILA. Ciononostante,
proprio nella consapevolezza dell’impor-
tanza di questo Istituto, il Governo ha
previsto nella Legge di Stabilità 2015 un
contributo nella misura di 1.701.998 euro.

Va tenuto presente ad ogni modo che
l’IILA beneficia anche di quote obbligato-
rie a carico dei Paesi latinoamericani
membri e può essere destinatario di sin-
goli contributi volontari a progetto da
erogarsi da parte delle Direzioni Generali
competenti del MAECI, sulla base della
presentazione di iniziative che l’IILA in-
tenda svolgere negli ambiti della coopera-
zione allo sviluppo o della prevenzione dei
conflitti e del mantenimento della pace
internazionale.

Pur non nascondendo le difficoltà de-
terminate dalla congiuntura attuale, siamo
consapevoli dell’importanza dell’azione
dell’IILA, che si appresta a festeggiare il
500 anniversario, anche in vista di impor-
tanti prossimi eventi, quali la Settima
Conferenza Italia-America Latina e Ca-
raibi che si terrà a Milano dal 12 al 13
giugno di quest’anno.

Per questo, continueremo a porre in
essere ogni sforzo atto a consentire a
questo ente di operare al meglio e conti-
nuare a fornire il proprio rilevante con-
tributo all’intensificazione delle relazioni
del nostro Paese con l’America Latina.
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ALLEGATO 2

Interrogazione n. 5-04118 Cimbro: Sulla sottrazione e sul
trattenimento in Sudan di una cittadina minorenne.

TESTO DELLA RISPOSTA

Il caso della minore, nata il 6 giugno
del 2002 in Sudan da madre di nazionalità
etiope e dal padre di nazionalità sudanese,
è seguito dal Ministero degli Esteri e della
Cooperazione Internazionale in stretto
raccordo con la nostra Ambasciata a
Khartoum.

Sin dal momento in cui è venuta a
conoscenza della vicenda, la nostra Am-
basciata ha mantenuto con la madre con-
tatti costanti, monitorando gli sviluppi
della situazione e prestando sempre la
massima discrezione al fine di non pre-
giudicare la possibilità di eventuali evolu-
zioni positive. Si tratta infatti di un caso
che – com’è facile intuire – presenta
aspetti giuridici complessi che rilevano
innanzitutto dalla cittadinanza sudanese
della minore sulla quale, in base all’ordi-
namento locale, il padre esercita la piena
potestà. A tal proposito, la nostra Amba-
sciata si è anche rivolta ad alcuni giuristi
sudanesi per avere un quadro legale della
situazione ed esplorare eventuali soluzioni
offerte dalla normativa locale. I margini di
intervento attraverso i formali canali di-
plomatici restano comunque limitati in
ragione della circostanza che sia la minore
che la madre non possiedono la cittadi-
nanza italiana.

Nonostante queste difficoltà, l’Amba-
sciata italiana a Khartoum, anche per i

rilevanti aspetti umanitari della vicenda, si
è adoperata per sensibilizzare membri del
Governo sudanese e importanti persona-
lità istituzionali, tanto a livello federale
che a quello del singolo Stato di Kassala,
in cui la minore attualmente risiede.

A titolo di aggiornamento, segnalo che
la madre della minore si è recata lo scorso
gennaio in Sudan per due settimane. Du-
rante questo periodo la signora è stata
ricevuta dal nostro Ambasciatore, con il
quale ha potuto avere un riservato scam-
bio di opinioni sulla vicenda e avere il
quadro delle iniziative adottate dall’Am-
basciata, mantenendo con la stessa un
costante contatto durante tutto il suo sog-
giorno. Al suo arrivo a Khartoum, il padre
della minore è venuto a prelevare la
signora in aeroporto e insieme si sono
recati nella località di Kassala dove la
madre ha potuto incontrare la figlia.

Si assicura l’onorevole interrogante che
il caso continuerà ad essere seguito con la
massima attenzione e la dovuta discre-
zione – come s’impone in casi di questo
tipo – da parte del Ministero degli Esteri
ed in particolare dalla nostra Ambasciata
a Khartoum attraverso l’attivazione di
tutti i possibili contatti al fine di trovare
una soluzione nel superiore interesse della
minore.
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ALLEGATO 3

Interrogazione n. 5-04239 Plangger: Sulle difformità tra motori di
ricerca nazionali e internazionali in tema di accordi sulla promozione

e protezione degli investimenti.

TESTO DELLA RISPOSTA

Il portale Trattati internazionali –
ATRIO è una raccolta degli Accordi inter-
nazionali vigenti, bilaterali e multilaterali
di cui l’Italia è parte.

Scopo del portale è mettere a disposi-
zione degli operatori, interni ed esterni, un
archivio digitalizzato che riporti i dati
essenziali ed il testo degli Accordi inter-
nazionali vigenti di cui l’Italia è Parte. Al
fine di soddisfare le sempre maggiori esi-
genze dei fruitori e di assicurare una più
agile consultazione, esso è stato comple-
tamente rinnovato lo scorso anno.

Attualmente sono pubblicati circa 4.000
Accordi in formato pdf. In aggiunta alla
copia elettronica del testo del trattato,
sono riportati i dati relativi alla firma,
all’entrata in vigore, alla pubblicazione in
Gazzetta Ufficiale, agli Stati Parte e le
eventuali informazioni circa riserve e di-
chiarazioni interpretative depositate dal-
l’Italia al momento dell’adesione. Le voci
disponibili on line sono circa 10.000.

Il MAECI effettua assieme ad UNCTAD
(la Conferenza delle Nazioni Unite sul
Commercio e lo Sviluppo – United Nation
Conference on Trade and Development) un
periodico aggiornamento dei dati (che è a
scadenza annuale per i nuovi Accordi) al
fine di monitorare la qualità del servizio
offerto.

In merito alla categoria degli accordi
sulla promozione e protezione degli inve-

stimenti, dall’ultima comparazione delle
due banche dati sono emerse, come anche
segnalato dall’onorevole interrogante, al-
cune discrepanze.

Infatti, secondo la banca dati ATRIO
esistono a tutt’oggi 76 accordi bilaterali
sulla promozione e protezione degli inve-
stimenti in vigore tra l’Italia e vari Paesi.
Nella banca dati del sito dell’UNCTAD
risultano invece 105 accordi dello stesso
genere. Ciò è da ricollegarsi al fatto che in
ATRIO vengono inseriti solo gli accordi
attualmente in vigore mentre sono esclusi
quelli solo firmati e non ratificati (signed
but not in force), quelli decaduti (termi-
nated) e quelli in fase negoziale, che sono
invece registrati dall’UNCTAD.

Altre discrepanze fra le due banche
dati sono invece dovute a meri errori
materiali, presenti sul sito dell’UNCTAD,
sulle date di firma ed entrata in vigore.

Anche grazie alla segnalazione del-
l’Onorevole Interrogante, si è dunque
provveduto a fornire all’UNCTAD una lista
degli Accordi che presentano discordanze
con la nostra banca dati e a segnalare i
suddetti errori materiali.

Non si mancherà di approfondire ul-
teriormente la collaborazione con l’UN-
CTAD per garantire dei dati il più possi-
bile allineati e coerenti e offrire in tal
modo agli operatori un servizio sempre
più efficiente.
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ALLEGATO 4

Interrogazione n. 5-04653 Tacconi: Sui contributi agli enti gestori
operanti in Svizzera.

TESTO DELLA RISPOSTA

L’intervento del Ministero degli Affari
Esteri e della Cooperazione Internazionale
per finanziare gli Enti gestori dei corsi di
lingua e cultura italiana in Svizzera è,
come noto, attuato attraverso l’erogazione
di contributi e va inteso come contributo
alle risorse proprie che gli Enti Gestori
raccolgono per realizzare le attività di
assistenza scolastica a favore delle collet-
tività italiane residenti all’estero.

Il contributo finanziario assegnato dal
MAECI per l’esercizio finanziario 2014 a
favore degli 11 Enti gestori operanti sul-
l’intero territorio elvetico è stato di
1.546.000 di Euro. Un contributo impor-
tante che testimonia il fatto che, nella
strategia della promozione culturale al-
l’estero, la diffusione della lingua e cultura
italiana in Svizzera continua ad essere
considerata una priorità. Del resto, grazie
anche al costante lavoro degli Enti Gestori
e degli insegnanti sul posto, negli ultimi
anni si è registrato un aumento della
richiesta di corsi. Un evidente segno del-
l’accresciuto interesse per la lingua e cul-
tura italiana, confermato anche da alcuni
dati in nostro possesso. I corsi di lingua e
cultura italiana di cui al decreto legislativo

n. 297 del 1994, realizzati dagli Enti Ge-
stori, a favore della nostra collettività in
Svizzera sono aumentati, passando da 329
(anno scolastico 2013/14) a 389 all’inizio
dell’anno scolastico 2014/15. Detti corsi
sono stati seguiti complessivamente da
3.699 allievi nell’anno scolastico 2013/14,
mentre in quello 2014/15 i frequentanti
sono aumentati a 4.319 unità.

In considerazione dell’importanza prio-
ritaria che la lingua e la cultura italiana
rivestono per la nostra collettività in Sviz-
zera, si assicura che la Farnesina sta
compiendo ogni possibile sforzo affinché
sia garantita la continuità dei corsi in
funzione. Pur tenendo presenti i limiti
imposti dalle contingenti ristrettezze di
bilancio e nonostante – in linea generale
– il MAECI non si assuma il rischio di
cambio pagando i contributi in valuta
locale, la Farnesina ha seguito con la
massima attenzione le oscillazioni del
tasso di cambio euro-franco svizzero e sta
valutando ogni possibile misura per fare in
modo che esse incidano nel minor modo
possibile sulla stabilità e sul numero dei
corsi di lingua e cultura italiana attivi in
Svizzera.
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INTERROGAZIONI

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza
della vicepresidente Flavia PICCOLI NAR-
DELLI. — Interviene la sottosegretaria di
Stato per i beni, le attività culturali e il
turismo, Francesca Barracciu.

La seduta comincia alle 10.10.

Variazione nella composizione della Commissione.

Flavia PICCOLI NARDELLI, presidente,
avverte che è entrato a far parte della Com-
missione il deputato Cristian IANNUZZI.

5-04319 Segoni: Sulla disciplina in tema di assegni

di ricerca.

La sottosegretaria Francesca BARRAC-
CIU risponde all’interrogazione in titolo

nei termini riportati in allegato (vedi al-
legato 1).

Samuele SEGONI (Misto-AL), repli-
cando, si dichiara parzialmente soddisfatto
della risposta resa dalla rappresentante
del Governo. Ricorda, quindi, che gli as-
segnisti di ricerca sono l’anello più debole
di coloro che prestano la loro attività
presso gli atenei. Sottolinea, in particolare,
che sono in scadenza i relativi contratti e
non sussiste, al momento, la possibilità di
assorbimento degli stessi da parte del
mondo universitario. Apprezza, comun-
que, la norma, di recente introduzione,
che prevede la possibilità di prorogare gli
assegni di ricerca di due anni, portando,
quindi, la loro durata complessiva a sei
anni.
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5-04209 Palmieri: Sulla linea politica del Ministero

dell’istruzione, dell’università e della ricerca sul

tema delle occupazioni degli edifici scolastici.

La sottosegretaria Francesca BARRAC-
CIU risponde all’interrogazione in titolo
nei termini riportati in allegato (vedi al-
legato 2).

Antonio PALMIERI (FI-PdL), repli-
cando, si dichiara parzialmente soddisfatto
della risposta resa dalla sottosegretaria
Barracciu. Ricorda preliminarmente di
aver avuto un’interlocuzione con la segre-
teria del sottosegretario Faraone, il quale
si dispiaceva di non poter partecipare alla
seduta odierna della Commissione. Precisa
quindi che sono state appunto le dichia-
razioni sul tema delle occupazioni degli
edifici scolastici del sottosegretario Fa-
raone, al momento del suo insediamento –
le quali potevano essere male interpretate
– che lo hanno spinto a presentare il
presente atto di sindacato ispettivo. Ap-
prezza comunque la risposta del Governo
ricordando che, pur essendo vero che gli
studenti sono in grado di pensare, pro-
porre, scegliere e organizzare iniziative –
come riporta la risposta dello stesso Ese-
cutivo – è pur vero che gli adulti debbono
intervenire a livello educativo, facendo sì
che gli studenti non siano vittime di una
cultura dominante sbagliata, la quale, spe-
cie se imposta, non permette un confronto
libero e democratico.

5-04252 Luigi Gallo: Sull’erogazione dei servizi fon-

damentali per gli studenti diversamente abili.

La sottosegretaria Francesca BARRAC-
CIU risponde all’interrogazione in titolo
nei termini riportati in allegato (vedi al-
legato 3).

Luigi GALLO (M5S), replicando, os-
serva che delle varie questioni poste nel
suo atto di sindacato ispettivo, le quali

rappresentano un manifesto politico del
suo Movimento sugli interventi da svolgere
a sostegno dell’erogazione dei servizi fon-
damentali per gli studenti diversamente
abili, alcune non sono state citate nella
risposta del Governo, mentre altre non
sono state affrontate in maniera soddisfa-
cente. Sottolinea, in particolare, che non vi
è stata risposta in merito alla richiesta di
prevedere per gli studenti affetti da disa-
bilità grave un sostegno durante tutto
l’orario curricolare scolastico, nonché in
merito alla necessità di prevedere agevo-
lazioni – anche di natura finanziaria –
per le famiglie che devono anche più volte,
periodicamente, richiedere un’adeguata
assistenza per i propri figli bisognosi di un
sostegno a scuola, attraverso complicate
procedure burocratiche. Con riferimento
poi all’affermazione, presente nella rispo-
sta del Governo, che alla dotazione com-
plessiva dell’organico di diritto di sostegno
vanno aggiunti gli eventuali ulteriori posti
in deroga che ciascun Ufficio scolastico
regionale può autorizzare, ai sensi di una
normativa ivi indicata, chiede a quali ri-
sorse aggiuntive possano attingere tali Uf-
fici per lo scopo annunciato. Ricorda inol-
tre che, attualmente, vi sono circa 27 mila
insegnanti di sostegno precari, dei quali
circa 3.600 nella sola regione Campania, il
che non permette ovviamente una conti-
nuità didattica adeguata nei confronti de-
gli studenti che vanno sostenuti. Rileva,
inoltre, che alcuni master universitari in-
dicati per la formazione dei docenti sono
a carico esclusivo di questi ultimi, mentre
non sono stati più attivati gli specifici corsi
di formazione previsti dal cosiddetto « de-
creto Carrozza ». Ricorda, infine, che i
tagli effettuati – per circa 4,5 miliardi di
euro – nei confronti degli enti locali
hanno comportato una ulteriore difficoltà
per gli stessi nel sostegno alla disabilità.

5-04408 Parentela: Sulla tutela dell’area archeologica

di Capo Colonna, sita nel comune di Crotone.

La sottosegretaria Francesca BARRAC-
CIU risponde all’interrogazione in titolo
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nei termini riportati in allegato (vedi al-
legato 4).

Paolo PARENTELA (M5S), replicando,
si dichiara insoddisfatto della risposta resa
dal rappresentante del Governo, la quale
ripropone quanto già riportato al Senato,
nella seduta del 25 febbraio 2015 della 7a

Commissione di quel ramo del Parla-
mento, nella risposta resa dalla sottose-
gretaria Barracciu al senatore Morra. Ri-
corda quindi che il parco archeologico di
Capo Colonna versa in uno stato di com-
pleto degrado e abbandono, mancando sia
una strada, sia l’illuminazione notturna –
il che rende più facili eventuali sottrazioni
di reperti archeologici – sia adeguati pan-
nelli informativi. Reputa quindi essenziale
coinvolgere le associazioni culturali locali
e gli archeologi di zona prima di intra-
prendere opere invasive di tale territorio a
così elevato pregio archeologico. Ricorda
infine che nella giornata di ieri è stata
inviata una richiesta in tal senso al Mini-
stero dei beni e delle attività culturali e del
turismo, la quale non intende ostacolare
aprioristicamente il progetto di interventi
su tale area archeologica bensì coinvolgere
il territorio nella valutazione ed esecu-
zione degli stessi.

La sottosegretaria Francesca BARRAC-
CIU avendo testé appreso dell’invio della
citata richiesta da parte del deputato Pa-
rentela, assicura che il Ministero affron-
terà in tempi brevi – in sede tecnica e,
eventualmente, anche politica – la que-
stione sottoposta dall’onorevole Parentela.

5-04126 Valiante: Sull’ammissione alle scuole di

specializzazione in medicina.

La sottosegretaria Francesca BARRAC-
CIU risponde all’interrogazione in titolo
nei termini riportati in allegato (vedi al-
legato 5).

Simone VALIANTE (PD), replicando, si
dichiara parzialmente soddisfatto della ri-
sposta resa dalla rappresentante del Go-
verno, la quale appare perlopiù formale.
Rileva infatti nella stessa alcune contrad-
dizioni, in quanto, a fronte del riconosci-
mento di alcuni errori compiuti, non vi è
l’assicurazione che saranno messe in atto
delle iniziative che, affrontando anche gli
aspetti finanziari della problematica, non
lascino al solo contenzioso la situazione
che si è venuta a creare. Sottolinea, infine,
come risolvere la suddetta questione ri-
sulta essenziale per non frustrare le legit-
time aspettative di vita di molti giovani
medici.

5-03635 Pes: Sulla protezione e conservazione di

tutti i siti archeologici della Sardegna.

La sottosegretaria Francesca BARRAC-
CIU risponde all’interrogazione in titolo
nei termini riportati in allegato (vedi al-
legato 6). Comunica inoltre che il tema
della sorveglianza, tutela e conservazione
dei siti archeologici sarà oggetto di un
tavolo promosso dal Ministero da concor-
dare, in particolare, con l’ANCI.

Flavia PICCOLI NARDELLI (PD), repli-
cando in qualità di cofirmataria, dopo
aver accolto favorevolmente la notizia
della promossa istituzione di un tavolo con
i rappresentanti degli enti locali, a tutela
dei beni archeologici siti in Italia, ricorda
come l’interrogazione in titolo abbia anche
l’intento di estendere la tutela a tutti i siti
archeologici della Sardegna e di promuo-
vere la riflessione sull’opportunità di un
inasprimento delle sanzioni per coloro che
distruggono le testimonianze dell’identità
italiana.

Flavia PICCOLI NARDELLI, presidente,
dichiara concluso lo svolgimento delle in-
terrogazioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 10.45.
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ALLEGATO 1

5-04319 Segoni: Sulla disciplina in tema di assegni di ricerca.

TESTO DELLA RISPOSTA

Gli Onorevoli interroganti, nell’espri-
mere critiche alla disposizione che stabi-
lisce un limite temporale di quattro anni
per il conferimento di assegni di ricerca,
chiedono se il Ministro non ritenga con-
veniente finanziare l’assunzione dei ricer-
catori con contratto a tempo determinato
per assorbire almeno parte degli assegnisti
in scadenza. Chiedono altresì quali inizia-
tive si consideri opportuno adottare per
incrementare le garanzie assistenziali degli
assegnisti di ricerca e, infine, se non si
ritenga necessario abrogare o sospendere
l’efficacia della norma che prevede il citato
limite di quattro anni per la durata degli
assegni di ricerca (articolo 22, comma 3,
della legge 30 dicembre 2010, n. 240).

In primo luogo, appare opportuno pre-
cisare che la ragione della previsione nor-
mativa che limita la durata degli assegni di
ricerca si basa proprio sulla necessità di
far fronte e di concorrere a contenere il
fenomeno del precariato.

In linea generale, infatti, limitare la
durata complessiva dei contratti va nella
direzione di evitare ciò che in passato è già
accaduto, ovvero il consolidarsi di posi-
zioni di precariato nell’ambito della ri-
cerca, proprio in una fase della vita in cui
ogni individuo avrebbe bisogno di prospet-
tive lavorative più certe.

Infatti, lo squilibrio tra il numero di
assegni e il numero di posti di ricercatore
a tempo determinato (ex comma 3, arti-
colo 24 della legge n. 240 del 2010), na-
turale sblocco professionale dell’assegnista
di ricerca, rende ineluttabile il mancato
assorbimento, da parte delle università, di
gran parte degli assegni in scadenza.

La questione sollevata dall’onorevole
interrogante avrebbe bisogno, quindi, di
una soluzione strutturale.

Posto ciò, si precisa che proprio recen-
temente, in sede di conversione del decre-
to-legge n. 192 del 2014 (cosiddetto mil-
leproroghe) grazie all’approvazione di un
emendamento di iniziativa parlamentare, è
stata prevista la possibilità di prorogare gli
assegni di ricerca per ulteriori due anni e
portarne quindi la durata complessiva a
sei anni.

Va ricordato che, perlomeno nell’am-
bito della ricerca universitaria, lo sbocco
più naturale dell’assegnista di ricerca è
comunque quello del ricercatore a tempo
determinato con contratto di tre anni più
due anni rinnovabili (cosiddetto ricerca-
tore tipo A della legge n. 240 del 2010),
ovvero ricercatore a tempo determinato
con contratto di tre anni non rinnovabili
(cosiddetto ricercatore tipo B della mede-
sima legge); i quali possono, qualora il
soggetto sia in possesso dell’abilitazione
scientifica nazionale, consentire l’accesso
al ruolo di professore associato.

Indubbiamente negli ultimi anni la
forte limitazione al turn over delle Uni-
versità ha ostacolato l’ingresso degli asse-
gnisti alla carriera universitaria. Pertanto,
l’intervento che si ritiene più rilevante è
quello di definire modalità più flessibili
per favorire l’accesso agli assegnisti di
ricerca ai contratti da ricercatore a tempo
determinato.

Proprio in tale direzione il Ministero si
è adoperato. Corre l’obbligo, quindi, ricor-
dare alcuni importanti interventi, ai quali
ha concorso l’amministrazione, volti ad
agevolare tale accesso.

Tra essi:

Con la cosiddetta legge di stabilità
per l’anno 2015 è stato fissato il principio
per cui le Università sono tenute ad as-
sumere almeno 1 ricercatore di tipo B)
ogni 2 professori di I fascia e, al fine di
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supportare questo obiettivo, è stato previ-
sto un piano straordinario per il recluta-
mento di ricercatori di tipologia B) per il
triennio 2015-2017 destinando a tal fine 5
milioni di euro annui che consentiranno di
reclutare circa 90 posizioni di ricercatore.
Al riguardo il Ministero sta definendo il
decreto di ripartizione di tali posti tra le
Università;

sempre con la cosiddetta legge di
stabilità per l’anno 2015 si è previsto che
le cessazioni di ricercatori a tempo deter-
minato delle Università con indicatori di
bilancio solidi non siano soggette a vincoli
assunzionali, ovvero che sia possibile reim-
piegare al 100 per cento le economie
derivanti da tali cessazioni per essere
integralmente destinate al reclutamento di
ricercatori di tipo A) o di tipo B);

nell’ambito della revisione dei limiti
assunzionali delle Università è in fase di
registrazione della Corte dei conti il De-
creto del Presidente del Consiglio dei mi-
nistri che consentirà a tutti gli atenei di
incrementare dal 20 per cento al 30 per
cento la percentuale minima di sostitu-
zione del turn over assicurando al con-
tempo alle Università virtuose di portare
tale turn over fino al 110 per cento;

ulteriore aspetto da sottolineare è
quello relativo alla possibilità che il Mi-
nistero riconosce agli Atenei virtuosi (ov-
vero con Indicatore di sostenibilità econo-
mico finanziaria superiore a 1) di poter
destinare eventuali utili, su progetti di
ricerca certificati (inclusi contratti conto
terzi), riscossi e disponibili nel bilancio di
Ateneo, al finanziamento di contratti a
tempo determinato per ricercatori di cui
all’articolo 24, comma 3, lettera a) della
legge n. 240 del 2010 (cosiddetti ricerca-
tori di tipo A).

In conclusione, si evidenzia come gli
interventi appena richiamati certamente
agevoleranno l’ingresso degli assegnisti al
ruolo di ricercatore ma, non sono moda-
lità tali da assicurare la certezza dell’as-
sorbimento di tutti gli assegnisti di ricerca
nell’ambito della ricerca universitaria.

Il problema, si torna a ribadire, va
quindi affrontato da diversi punti di vista
e sicuramente, in tal senso, non è margi-
nale il ruolo delle singole università che,
nell’ambito della propria autonomia, sono
chiamate a declinare una programmazione
degli organici che tenga conto del quadro
finanziario e normativo vigente.
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ALLEGATO 2

5-04209 Palmieri: Sulla linea politica del Ministero dell’istruzione,
dell’università e della ricerca sul tema delle occupazioni degli edifici

scolastici.

TESTO DELLA RISPOSTA

L’Onorevole interrogante chiede di sa-
pere, con l’atto di sindacato ispettivo in
discussione, se la linea politica del Mini-
stro Giannini è conforme alle dichiara-
zioni apparse sul quotidiano La Stampa
con cui il Sottosegretario Faraone ha
espresso alcune opinioni personali in me-
rito al tema delle occupazioni e delle
autogestioni scolastiche.

In via preliminare occorre precisare
che si parte da un equivoco interpretativo
di quella che è stata un’opinione circa il
fenomeno delle occupazioni. Infatti, le
considerazioni espresse nell’articolo de La
stampa del 1o dicembre 2014 seguono un
filo logico e argomentativo ben più arti-
colato e composito.

In proposito, si evidenzia, innanzitutto,
che nell’articolo in questione è stata rife-
rita un’esperienza personale che, in
quanto tale, non dovrebbe essere sottopo-
sta a giudizio e soprattutto non dovrebbe
essere presa ad esempio per generiche
strumentalizzazioni.

Proprio partendo dalla positiva espe-
rienza personale, il Sottosegretario ha ar-
gomentato, infatti, come le occupazioni e
le autogestioni possano rappresentare an-
che occasioni formative nella misura in cui
si traducano in momenti di confronto e di
ascolto. Infatti, simili contesti possono
porre gli studenti in una situazione in cui
sono chiamati a prendere posizione, e
spesso è proprio questo che viene rimpro-
verato ai giovani: non prendere decisioni e
non assumersi responsabilità.

Lo stesso Sottosegretario ha, peraltro,
ribadito che le occupazioni sono comun-
que illegali; asserendo che chi intende fare
lezioni deve essere libero di farlo e so-

prattutto ha stigmatizzato ogni tipo di
violenza e vandalismo. Si cita testual-
mente: « La scuola è un bene comune: chi
lo deturpa o – peggio – lo vandalizza si
esclude dal confronto e merita solo la
punizione più severa prevista dalle nostre
leggi ».

Soprattutto in questi casi i giovani sono
chiamati ad assumersi le proprie respon-
sabilità e a pagarne le conseguenze di
fronte alla comunità.

Le affermazioni rilasciate, nel loro in-
sieme, secondo le intenzioni del Sottose-
gretario, intendevano principalmente sol-
levare, in sostanza, una questione fonda-
mentale: gli studenti sono persone in
grado di pensare, proporre, scegliere e
organizzare iniziative, come dimostrano le
esperienze positive di molte scuole che
hanno realizzato autogestioni e cogestioni.
Il loro protagonismo deve essere rispettato
e promosso e in tal senso la scuola è
chiamata a costruire contesti in cui la
capacità di discutere e di creare le basi per
un confronto venga sperimentata ed eser-
citata in concreto, nel rispetto delle regole
democratiche e delle persone.

Negli innumerevoli incontri avuti con
gli studenti, in quest’ultimo periodo, so-
prattutto in occasione della presentazione
del progetto « la Buona Scuola », si è
rafforzata l’idea che l’ascolto sia decisivo e
che gli studenti sono capaci di organizzare
forme autonome di partecipazione e ini-
ziative coerenti con ciò che si intende
essere una buona scuola.

In conclusione, l’articolo in questione
aveva lo scopo di riportare all’interno del
dibattito su « La buona scuola » proprio le
riflessioni degli studenti.
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ALLEGATO 3

5-04252 Luigi Gallo: Sull’erogazione dei servizi fondamentali
per gli studenti diversamente abili.

TESTO DELLA RISPOSTA

In merito alle questioni poste con l’atto
di sindacato ispettivo in discussione si
rappresenta quanto segue.

L’integrazione degli alunni con disabi-
lità è una priorità assoluta per l’azione del
Ministero. In tale ottica, l’Amministrazione
ha da tempo profuso uno sforzo costante
al fine di reperire nuove risorse, valoriz-
zandole quantitativamente e qualitativa-
mente.

Al fine di assicurare continuità al so-
stegno per gli alunni con disabilità unita-
mente alla piena realizzazione del diritto
allo studio, è stata autorizzata, a decorrere
dal 1o settembre 2013, l’assunzione a
tempo indeterminato di unità di personale
docente da destinare agli alunni con di-
sabilità su posti vacanti e disponibili, di
cui 4.447 per l’anno scolastico 2013/2014 e
13.342 per il corrente anno.

Si tratta di interventi in linea con un
ben preciso programma di valorizzazione
del sostegno già in atto da alcuni anni, che
prevede l’attivazione di posti in deroga, a
fronte di situazioni di particolare gravità e
garantendo un numero di docenti ade-
guato alla domanda, anche a seguito della
sentenza della Corte Costituzionale n. 80
del 2010 che ha dichiarato incostituzionali
le norme previste dalla cosiddetta legge
finanziaria per il 2008 che fissavano un
tetto massimo al numero dei posti di
sostegno attivabili.

In tal senso, sono intervenute le norme
di cui all’articolo 15 del decreto-legge
n. 104 del 2013. Il comma 2 di detto
articolo ha disposto il graduale incremento
dei posti di sostegno fino a raggiungere, a
regime nell’anno scolastico 2015/2016, la
percentuale del 100 per cento dei posti che

erano stati complessivamente attivati nel-
l’anno 2006/2007. Il successivo comma
2-bis ha stabilito che la quota venga ri-
partita equamente a livello regionale.

Per effetto delle citate disposizioni, il
numero complessivo della dotazione del-
l’organico di diritto di sostegno, in que-
st’anno scolastico pari a 81.137 posti,
ammonterà dal prossimo anno scolastico
– 2015/2016 – a 90.032 posti.

Alla dotazione complessiva vanno poi
aggiunti gli eventuali ulteriori posti in
deroga che ciascun Ufficio scolastico re-
gionale può autorizzare, ai sensi dell’arti-
colo 35, comma 7, della legge n. 289 del
2002, secondo le effettive esigenze rilevate
in relazione alla specifica tipologia di
handicap.

Difatti, rispetto ai posti previsti in or-
ganico di diritto sopra citati (81.137), il
totale dei posti effettivamente attivati, per
il corrente anno scolastico, è pari a
117.673 unità.

Dal confronto con il precedente anno,
quando i posti attivati sono stati 110.216,
si registra un incremento di 7.457 unità,
che conferma una tendenza positiva già in
atto negli scorsi anni.

Per quanto riguarda la Campania, a
fronte di 11.361 posti previsti in organico
di diritto, con un incremento, quindi, ri-
spetto all’anno 2013/2014, di 765 unità, il
totale dei posti di sostegno effettivamente
attivati risulta essere di 14.957.

Oltre a ciò, al fine di superare una
visione assistenzialista della scuola e di
valorizzare le potenzialità degli alunni, il
MIUR si adopera per realizzare una scuola
efficacemente inclusiva, dove cioè la for-
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mazione dei docenti, sia iniziale che con-
tinua e specialistica, è posta in primo
piano.

Infatti, per la formazione iniziale degli
insegnanti sono in fase di svolgimento i
percorsi previsti dal decreto ministeriale
n. 249 del 2010 per l’acquisizione del
titolo di specializzazione.

Per la formazione continua e speciali-
stica dei docenti in servizio, a seguito di un
accordo sottoscritto il 5 luglio 2011 tra il
MIUR e le Università presso le quali è
attivo un Corso di laurea in Scienze della
formazione, è stato predisposto un piano
nazionale di formazione sui disturbi spe-
cifici di apprendimento (DSA), nell’ambito
del quale sono stati organizzati, a livello
nazionale, 35 master universitari finanziati
dal Ministero.

Sono stati, inoltre, previsti nuovi per-
corsi formativi rivolti a docenti e dirigenti
scolastici su specifiche tematiche, quali
corsi di perfezionamento e master su au-
tismo, sindrome ADHD, ritardo matura-
tivo e mentale, rieducazione psicomotoria,
disabilità sensoriali. Si tratta di ulteriori
40 master per una platea di docenti su-
periore alle 11.000 unità.

Il recente decreto ministeriale n. 762
del 2 ottobre 2014 ha dato attuazione
all’articolo 16 del citato decreto-legge
n. 104 del 2013, che prevede percorsi di
formazione e aggiornamento obbligatorio
in servizio.

In particolare, le attività di cui all’ar-
ticolo 2 del citato decreto ministeriale
sono finalizzate a processi di integrazione
a favore di alunni con disabilità. Destina-
tario delle suddette è l’intero corpo do-
cente, con priorità per coloro che si tro-
vino a operare nelle classi con alunni con
disabilità. Ciò al fine di fornire le com-
petenze necessarie alla presa in carico del
progetto inclusivo nelle singole classi e
nell’intera comunità scolastica.

Passando, poi, ai due casi particolari
segnalati nell’atto parlamentare, l’Ufficio
Scolastico Regionale per la Campania, in-
terpellato, ha precisato – con note rispet-
tivamente del 22 gennaio 2015 n. 24 e del
12 febbraio 2015 n. 1485 – la situazione
nei seguenti termini.

La madre dell’allieva frequentante la
classe 1a della scuola primaria dell’istituto
Comprensivo « Ferdinando Russo » di Na-
poli ha presentato in data 9 settembre
2014 un certificato medico, rilasciato dal-
l’ospedale pubblico « Santobono » atte-
stante l’impossibilità a frequentare la
scuola per l’intero anno scolastico e suc-
cessivamente, in data 17 settembre 2014,
un’istanza (assunta al protocollo della
scuola il 22 settembre 2014), al fine di
ottenere per la figlia l’istruzione domici-
liare.

Il Collegio dei Docenti e il Consiglio
d’istituto, riunitosi entrambi in data 2
ottobre 2014, ha deliberato, ciascuno per
quanto di competenza, l’attivazione per
l’anno scolastico in corso di un progetto di
istruzione domiciliare per l’alunna.

Il dirigente scolastico ha ritenuto di
poter garantire il servizio di istruzione
domiciliare all’allieva con le risorse pro-
fessionali presenti nell’istituto e di conse-
guenza, ha inoltrato al competente Ufficio
Scolastico Regionale per la Campania, una
istanza di istruzione domiciliare finaliz-
zata all’esclusiva concessione di beni in
comodato gratuito: un pc portatile, una
stampante ink-jet, una webcam.

In data 9 ottobre 2014 il dirigente ha
acquisito agli atti la disponibilità del do-
cente di sostegno assegnato alla classe in
cui è iscritta l’allieva e, sentita la famiglia,
ha dato inizio al progetto il giorno 13
ottobre 2014; data a partire dalla quale,
l’insegnante di sostegno si sta recando a
casa dell’allieva con un orario settimanale
pari a n. 10 ore. La conclusione del pro-
getto è stata fissata per il giorno 11 giugno
2015, termine delle lezioni.

Alla luce di quanto detto, non si rav-
visano, quindi, elementi per poter affer-
mare che sia stato negato all’allieva la
possibilità di usufruire dell’insegnamento
domiciliare e del diritto allo studio previ-
sto dalla Costituzione.

Un approfondimento merita, infine, an-
che il secondo caso richiamato, relativo al
liceo artistico « SS. Apostoli » di Napoli,
dove, riferisce l’on.le interrogante, il diri-
gente scolastico ha invitato i genitori degli
alunni disabili ad occuparsi essi
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stessi dei bisogni materiali dei propri figli
a scuola e/o ad autotassarsi al fine di
individuare un assistente materiale pri-
vato.

È necessario ricordare che già il 13
gennaio e il 10 febbraio scorsi, in occa-
sione della risposta ad atti di sindacato
ispettivo sullo stesso argomento, si è avuto
modo di precisare che è compito dell’am-
ministrazione scolastica l’organizzazione
del sistema formativo mentre l’attività di
mera assistenza rientra nella competenza
degli enti locali.

Come infatti si evince dal protocollo
d’intesa tra il Ministero, ANCI, UPI, UN-
CEM e Organizzazioni sindacali del 13
settembre 2000, l’attività di soccorso ai
disabili viene assicurata dal personale
ausiliario della scuola nei limiti di quanto
previsto dal profilo del collaboratore sco-
lastico come definito dal contratto col-
lettivo nazionale di lavoro, mentre re-
stano nelle competenze degli enti locali
quei compiti di assistenza specialistica da
svolgersi con personale qualificato sia
all’interno che all’esterno dell’istituzione
scolastica.

Ciò posto, si conferma che nel comune
di Napoli il servizio di competenza del-
l’ente locale viene affidato a personale
qualificato, mediante rinnovo periodico di
contratti di lavoro a tempo determinato.
Talvolta accade che, in considerazione
delle poche risorse disponibili presso gli
enti locali, il servizio rischia momentanee
sospensioni in quanto i contratti non ven-
gono rinnovati tempestivamente.

I fatti riferiti dagli interroganti si pos-
sono quindi imputare proprio ad un pe-
riodo in cui il Liceo « Santissimi Apostoli »
si è trovato nella condizione di dover

sopperire all’assenza di assistenti materiali
e specialistici messi a disposizione dal
comune. Il personale scolastico si è do-
vuto, quindi, fare carico dell’impegno di
accudire gli alunni, anche per quanto
riguarda i bisogni alla persona.

Per far fonte alle difficoltà sia organiz-
zative che logistiche, per quanto di com-
petenza, l’Ufficio scolastico regionale ha
aumentato, in sede di adeguamento del-
l’organico per il corrente anno scolastico,
la dotazione dei collaboratori scolastici di
un’ulteriore unità.

Tuttavia, a fronte dei 25 allievi con
disabilità risultano due i collaboratori sco-
lastici di ruolo con peculiare formazione
destinatari di incarichi specifici per l’as-
sistenza e gli interventi di primo soccorso.

Con l’obiettivo di far fronte al disagio
dovuto ai periodi di assenza del personale
del comune, il dirigente scolastico ha posto
in essere vari tentativi, non ultimo il
coinvolgimento degli stessi genitori: è stata
infatti proposta un’autorizzazione ad per-
sonam per garantire loro l’accesso e la
permanenza nei locali scolastici durante le
ore di lezione.

L’Ufficio scolastico regionale, dal suo
canto, ha adottato ogni misura idonea a
ridurre lo stato di disagio degli alunni,
compresa la piena copertura delle ore di
sostegno.

Il medesimo Ufficio ha dato, inoltre,
assicurazione che continuerà a monitorare
la situazione del liceo in questione anche
attraverso lo strumento della verifica
ispettiva, al fine di garantire una corretta
gestione delle risorse umane e l’applica-
zione di tutte le procedure previste dalla
normativa vigente in materia di inclusione.
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ALLEGATO 4

5-04408 Parentela: Sulla tutela dell’area archeologica
di Capo Colonna, sita nel comune di Crotone.

TESTO DELLA RISPOSTA

Mi riferisco all’interrogazione con la
quale l’Onorevole Parentela, unitamente
ad altri deputati, chiede di sapere se il
Ministro sia a conoscenza dell’entità dei
lavori che interessano l’area e quali ini-
ziative intenda adottare per la sua tutela
e valorizzazione.

L’atto parlamentare trae origine da
alcuni specifici rilievi formulati da due
Associazioni locali preoccupate del fatto
che gli interventi presentassero irregolarità
o, peggio, potessero determinare danneg-
giamenti all’area archeologica interessata
dai lavori previsti dall’Accordo di pro-
gramma quadro (APQ) « Beni e attività
culturali per il territorio della Regione
Calabria ».

Proprio in ragione di tali rilievi vorrei
premettere gli obiettivi previsti dall’inter-
vento in parola ed i suoi dati essenziali:

1. La regimentazione delle acque me-
teoriche nell’area prospiciente il Museo;

2. la sistemazione dei percorsi di
accesso al Museo;

3. la pavimentazione dell’area pro-
spiciente la Torre Nao e la Chiesa della
Beata Vergine di Capocolonna, che insiste
all’interno dell’area archeologica;

4. la realizzazione di una copertura
di protezione dei mosaici delle Terme, così
da renderli fruibili;

5. il completamento dell’acquisizione
dell’edificio denominato Casa Morace-De
Bartolo;

6. il recupero funzionale dello stesso
edificio;

7. il monitoraggio del tratto di costa
delimitante il parco.

La progettazione è stata effettuata, con-
giuntamente, da tecnici della Soprinten-
denza archeologia della Calabria e del
Comune di Crotone, incaricati dalla Dire-
zione regionale per i beni culturali e
paesaggistici della Calabria.

Il responsabile del procedimento è la
Soprintendente archeologa per la Calabria,
mentre il Direttore dei lavori è un archi-
tetto, funzionario della Soprintendenza.

Il progetto è finanziato con fondi FAS
per un importo di euro 2.500.000,00.

Sono state già espletate le procedure di
legge per l’affidamento dei lavori, che sono
attualmente in corso.

Vorrei ora puntualmente riferirmi ai
punti problematici evidenziati negli esposti
e ripresi nell’atto parlamentare, relativi
alla presunta destinazione a parcheggio
dell’area prospiciente la Torre Nao e la
Chiesa della Beata Vergine, alla tipologia
di copertura dei resti archeologici attri-
buibili a strutture monumentali di epoca
romana e la sua valenza estetica ed infine
all’opportunità di ricoprire i resti stessi,
sottraendoli alla pubblica fruizione.

Va preliminarmente esclusa del tutto
l’ipotesi della realizzazione di un parcheg-
gio, dal momento che è prevista la rea-
lizzazione di opere volte proprio a impe-
dire il transito e la sosta di autovetture
nell’area interessata dalla presenza dei
resti archeologici, a differenza di quanto
accadeva prima della cantierizzazione.

Per quanto riguarda la necessità di
ricoprire i resti archeologici, conservati al
solo livello di fondazione, mi rendo conto
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che esso costituisce un intervento di dif-
ficile interpretazione per chi archeologo
non è, ma esso si è reso necessario per il
cattivo stato di conservazione dei resti;
causato dalle utilizzazioni improprie del-
l’area, da tempo oramai anche sagrato
della Chiesa che insiste proprio su quel-
l’area archeologica, nonché dall’esposi-
zione a condizioni climatiche e ambientali
particolarmente aggressive. L’alternativa
proposta, ossia la musealizzazione in situ
dei resti delle strutture portate alla luce
durante le indagini, resti, si ribadisce, tutti
conservati solo a livello di fondazione,
comporterebbe la necessità di una conti-
nua e onerosa manutenzione volta a con-
trastare il rapido, progressivo peggiora-
mento del degrado dei resti stessi, esposti
peraltro alle severe condizioni ambientali
determinate dalla ventosità, umidità e sa-
linità del sito. Inoltre una eventuale mu-
sealizzazione in situ di detti reperti, al fine
di consentirne la compiuta leggibilità da
parte del pubblico, necessiterebbe di in-
terventi di integrazione decisamente con-
sistenti, con conseguente alterazione del
dato archeologico oggettivo.

La soluzione progettuale adottata in-
vece consente, per un verso, di conservare
il dato archeologico nella sua oggettiva
consistenza storica, protetto com’è dal c.d.
« tessuto non tessuto » e da un ulteriore
strato di inerte con spessore tra i venti e
i cinquanta centimetri e, per altro verso, di
rendere fruibile l’area di superficie, dive-
nuta, fin dal medioevo, sagrato della
Chiesa della Beata Vergine di Capoco-
lonna, il cui impianto, com’è noto, fu
realizzato fra l’XI ed il XIII secolo dai
monaci basiliani ed è tuttora un luogo di
culto frequentatissimo da parte numero-
sissimi fedeli, pur insistendo all’interno
dell’area archeologica.

Forse, in sede progettuale, ferma rima-
nendo l’esigenza di proteggere i resti ar-
cheologici rinvenuti con il « tessuto non
tessuto » e lo strato di inerte, si sarebbe
potuta valutare anche l’opportunità di
montare, direttamente sullo strato di
inerte, la pavimentazione in cotto utiliz-
zando elementi in laterizio di tipo auto-
bloccante oppure terreno stabilizzato. Te-

nuto conto del fatto che la Soprintendenza
segnala la frequentazione della chiesa da
parte di un numero rilevantissimo di fe-
deli, le soluzioni sopra prospettate sono
state scartate in ragione della loro inido-
neità a sopportare le sollecitazioni dovute
al peso costituito dal gran numero di
frequentatori del sagrato. Viceversa, la
soluzione alla fine prescelta (stesura, sopra
lo strato di inerte, di una rete elettrosal-
data allettata in uno strato di calcestruzzo
con una bassa percentuale di cemento
(c.d. « magrone ») consente, secondo
quanto riferito dalla competente Soprin-
tendenza, una distribuzione adeguata dei
carichi e, in uno con gli strati protettivi
interposti, assicura la conservazione dei
resti rinvenuti.

Preciso che il tracciato planimetrico
delle strutture romane individuate, verrà
riproposto graficamente sulla pavimenta-
zione del sagrato e le fasi dell’insedia-
mento, nonché la storia degli scavi, ver-
ranno illustrati su pannelli didattici.

Per quel che riguarda la scelta dei
materiali di pavimentazione, vorrei sotto-
lineare che gli uffici sul territorio assicu-
rano trattarsi di materiali tradizionali, già
utilizzati in situazioni simili.

Per quanto invece riguarda il secondo
punto, ossia la realizzazione di una co-
pertura di protezione delle pavimentazioni
a mosaico delle Terme di epoca romana, si
contesta, in particolare la correttezza delle
indagini archeologiche effettuate nell’area
con particolare riguardo alle scelte pro-
gettuali relative al dimensionamento delle
strutture di sostegno della copertura
stessa, ritenute sovradimensionate, vorrei
precisare che la ragione della dimensione
delle strutture risiede nella classificazione
sismica dell’area che è stata fornita dal
tecnico incaricato che ha redatto una
relazione che costituisce parte integrante
degli elaborati progettuali, debitamente
approvati dagli uffici competenti.

In merito alle critiche, anche di profilo
estetico, alle soluzioni architettoniche pro-
poste per la copertura nonché alle moda-
lità di realizzazione delle opere di sotto-
fondazione delle strutture di sostegno
della copertura, eseguite mediante trivel-
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lazioni, è da segnalare che la documenta-
zione consultata, e alla quale si riferisce
l’atto parlamentare, costituisce il progetto
definitivo e riporta soluzioni progettuali
poi superate nella fase esecutiva.

In tale fase, a seguito degli studi spe-
cialistici e delle indagini eseguite, è stato
possibile ridimensionare gli elementi di
sostegno. Infatti i pali di sottofondazione,
la cui sezione era originariamente prevista
con diametro di cm 60, è stata ridotta a
cm. 20. Tale riduzione ha determinato, in
assoluto, una minore incidenza diretta
dell’opera sull’area archeologica. Inoltre,
in fase di esecuzione dell’intervento, sono
stati eseguiti preliminarmente sondaggi ar-
cheologici, condotti con metodo stratigra-
fico, senza l’ausilio di mezzi meccanici, da
parte di archeologi qualificati, al fine di
individuare i posizionamenti privi di stra-
figrafie.

Le trivellazioni per mettere in opera i
pali di sottofondazione sono state eseguite
con macchinari e con l’impiego di opere
provvisionali che hanno garantito la pro-
tezione dei resti.

Preso atto che le modalità operative
non hanno determinato pregiudizio alla
conservazione delle strutture che si in-
tende rendere fruibili, non entro nel me-
rito di una valutazione estetica delle co-
perture progettate. In ogni caso vorrei
precisare che tali coperture si rendono
necessarie per poter assicurare un livello
sia pur minimo di garanzia per la con-
servazione del pavimento a mosaico, e nel
contempo la sua fruizione, ferma rima-
nendo, comunque, la necessità di una
manutenzione periodica delle superfici de-
corate.

La salvaguardia totale dei mosaici rin-
venuti, mi preme sottolineare, potrebbe
essere assicurata solo mediante la loro
ricopertura con « tessuto non tessuto » e
strati di inerte, che andrebbero periodi-
camente ispezionati onde evitare la cre-
scita di piante infestanti. Ma in tal modo
non se ne assicurerebbe la fruizione.

Né è seriamente pensabile un loro
« strappo » a fini di musealizzazione, per-
ché ciò determinerebbe una grave altera-
zione del contesto ed un oggettivo impo-
verimento dell’area archeologica che, in-
vece, sta molto a cuore ai cittadini di
Crotone che vedono, nella conclusione dei
lavori il coronamento di un progetto di
valorizzazione dell’area, da lungo tempo
atteso.

Concludo precisando che l’indagine
ispettiva prontamente disposta dal Segre-
tario generale del Ministero, ha confer-
mato che l’intervento della Soprintendenza
fosse effettivamente fondato su ragioni
pratiche e funzionali di garantire la com-
patibilità tra le due esigenze: quella di
garantire la conservazione delle preesi-
stenze archeologiche con quella di con-
sentire la pubblica fruizione, pur se in
astratto sarebbero state ipotizzabili solu-
zioni tecniche alternative come la predi-
sposizione di un percorso su passerelle o
un sistema di copertura con pedane mo-
bili.

Confermo infine la disponibilità della
Soprintendente archeologa, disponibilità
peraltro sempre manifestata, al dialogo ed
al confronto, anche per chiarire eventuali,
ulteriori dubbi e perplessità sul progetto in
corso.
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ALLEGATO 5

5-04126 Valiante: Sull’ammissione alle scuole
di specializzazione in medicina.

TESTO DELLA RISPOSTA

L’Onorevole interrogante, nell’espri-
mere alcune critiche sulle modalità di
svolgimento del primo concorso nazionale
di ammissione alle scuole di specializza-
zione in medicina, chiede di conoscere
quali iniziative intenda assumere il Mini-
stro per scongiurare l’eventualità che la
formazione specialistica di molti medici
sia compromessa da eventuali azioni giu-
diziarie, così come l’attività di molti ospe-
dali.

Occorre preliminarmente ricordare che
le prove per l’accesso alle scuole di spe-
cializzazione medica si sono svolte in 117
sedi e in 456 aule ed hanno coinvolto
complessivamente 11.712 candidati nella
prova del 28 ottobre, 10.444 nella prova
del 29, 6.986 nella prova del 30 e 9.117
nella prova del 31 ottobre.

Va altresì evidenziato che il Ministero
ha adottato tutte le possibili misure pre-
cauzionali al fine di garantire la regolarità
del concorso e di uniformare, a livello
nazionale, le procedure di svolgimento
delle prove.

In seguito all’errore materiale ricono-
sciuto dal CINECA relativo all’operazione
di importazione delle prove validate dalla
Commissione nazionale nel software uti-
lizzato per l’espletamento delle stesse, il
Ministero, anche a seguito di un’interlo-
cuzione con l’Avvocatura dello Stato, ha
deciso di neutralizzare solo 2 domande in
ognuna delle due prove di area, previa
verifica da parte della Commissione na-
zionale della presenza di 28 domande su
30 riconducibili a 5 settori disciplinari
comuni ad entrambe le aree interessate
dall’inversione dei quesiti. La Commis-
sione ha, infatti, riconosciuto che 28 do-

mande su 30 avrebbero potuto essere
inserite alternativamente in una delle due
prove e che quindi le uniche domande non
pertinenti erano 2.

Il riconoscimento da parte della Com-
missione della congruenza dei criteri con
cui sono stati definiti i contenuti delle
prove, e quindi della validità scientifica del
contenuto del test nella forma in cui è
stato effettivamente proposto ai candidati,
ha permesso di non invalidare le prove, in
ossequio ai principi costituzionali di buon
andamento, di conservazione dei valori
giuridici e di ragionevolezza.

Premesso ciò, venendo al merito delle
questioni sollevate dall’onorevole interro-
gante, preciso che ad oggi sono state
formate le graduatorie per ciascuna scuola
di specializzazione e che è tuttora in corso
la fase di scorrimento. Alla data del 2
marzo 2015, a fronte di 5.514 posti di-
sponibili, risultano iscritti 5.250 candidati;
con i prossimi scorrimenti verranno asse-
gnati gli ultimi 264 posti disponibili.

Inoltre, il Ministero, assieme all’Avvo-
catura dello Stato, sta affrontando il con-
tenzioso in essere. A fronte di un notevole
numero di candidati che ha presentato
ricorso avverso la procedura concorsuale,
al momento, non si registrano assoluta-
mente disagi per il regolare svolgimento
dell’attività didattica degli specializzandi
già iscritti e, comunque, rispetto ai circa
50 ricorsi trattati ad oggi dal TAR, le
ordinanze hanno in quasi tutti i casi
rigettato le istanze cautelari presentate dai
ricorrenti.

Occorre evidenziare, più in generale, in
merito al numero dei contratti di specia-
lizzazione, che l’ipotesi di incremento non
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è allo stato percorribile in quanto il MIUR
non ha la possibilità di aumentarne au-
tonomamente il numero, stante, anche, la
disponibilità delle risorse stanziate nel
capitolo di bilancio.

Il numero programmato degli specia-
lizzandi da formare annualmente è, infatti,
frutto, ai sensi dell’articolo 35 del decreto
legislativo n. 368 del 1999, di una concer-
tazione tra il MIUR, il Ministero della
salute, il Ministero dell’economia e delle
finanze, nonché del previo parere della
conferenza Stato-regioni, in base ad un
preciso fabbisogno.

Come è noto, l’aspetto della copertura
economica rappresenta uno dei maggiori
ostacoli all’incremento del numero di spe-
cializzandi da ammettere alle Scuole. Pro-
prio grazie all’impegno del MIUR e di
tutto il Governo, è stato possibile aumen-
tare a 5.500 i contratti per l’anno acca-
demico 2013/2014.

Al riguardo l’impegno del Ministero è
massimo e si ribadisce il fermo obiettivo,
anche alla luce dei risparmi di spesa che
deriveranno dalla revisione che si sta per-
fezionando degli ordinamenti didattici
delle singole scuole e della loro durata, di
ottimizzare l’impiego dei fondi disponibili
incrementando a regime il numero di
contratti finanziabili con risorse statali.

Infatti, come è noto, con decreto inter-
ministeriale n. 68 del 4 febbraio 2015 è
stato approvato il riordino delle scuole di
specializzazione di area sanitaria. Si tratta
di un provvedimento atteso che consentirà
ai nostri giovani medici di specializzarsi in
anticipo e di entrare prima nella profes-
sione. Le novità introdotte avranno l’ef-
fetto, fra l’altro, di incrementare le borse

messe a disposizione dal Ministero, che
per quest’anno saranno circa 700 in più.

Il decreto prevede che la durata delle
scuole venga ridotta mediamente di un
anno. In particolare, non esisteranno più
percorsi di studio di 6 anni: potranno
essere di 3, 4 o 5 al massimo. La riduzione
del percorso di studio riguarda oltre 30
scuole su 55.

È previsto anche l’accorpamento di cin-
que scuole precedentemente esistenti,
mentre due (medicina aeronautica e spa-
ziale e odontoiatria clinica generale) ven-
gono soppresse. Le scuole di specializza-
zione, pertanto, passano dalle attuali 61 a
55.

Il decreto mette anche mano agli or-
dinamenti didattici delle scuole di specia-
lizzazione, con i relativi obiettivi formativi,
e rivede la distribuzione dei crediti fra le
attività previste. In particolare, almeno il
70 per cento della formazione dovrà essere
dedicato allo svolgimento di attività pro-
fessionalizzanti (pratiche e di tirocinio).

Gli specializzandi potranno fare il loro
percorso all’interno di una rete formativa
più ampia che potrà includere, oltre alle
strutture universitarie, i presidi ospedalieri
e le strutture territoriali del Servizio sa-
nitario, attraverso un meccanismo rigo-
roso di accreditamento secondo specifici
parametri valutativi.

Il provvedimento, dunque, rafforza l’in-
tegrazione fra il sistema sanitario e quello
universitario. Alle università è stato chie-
sto di rivedere celermente gli ordinamenti.

In conclusione, si ricorda che il MIUR
sta lavorando al secondo bando per il
concorso nazionale per l’ingresso alle
scuole di specializzazione medica.
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ALLEGATO 6

5-03635 Pes: Sulla protezione e conservazione di tutti i siti
archeologici della Sardegna.

TESTO DELLA RISPOSTA

Mi riferisco all’interrogazione con la
quale l’onorevole Pes rammenta come la
notte tra il 21 ed il 22 settembre dello
scorso anno, vi sia stata la violazione, da
parte di ignoti, del sito archeologico di
Mont’e Prama, luogo nel quale sono stati
rinvenuti i famosi « Giganti ». Chiede, a
tale proposito, quali iniziative il Ministro
intenda adottare per evitare che simili
episodi si ripetano mettendo a serio ri-
schio la conservazione e la tutela dei siti
archeologici.

Vorrei precisare al riguardo che, in tale
occasione, l’équipe di direzione scientifica
composta da funzionari della Soprinten-
denza per i beni archeologici per le pro-
vince di Cagliari e Oristano e da docenti
dell’Università di Sassari, insieme ai Ca-
rabinieri della Stazione di Cabras e del
Nucleo di Tutela del Patrimonio Culturale
di Li Punti, ha verificato la violazione di
una tomba a pozzetto della necropoli,
individuata nei giorni precedenti nell’area
di scavo in corso.

Lo scavo delle sepolture è iniziato su-
bito dopo in modo sistematico, per con-
cludersi il successivo 29 novembre.

Si è così potuto verificare immediata-
mente che la violazione era stata super-
ficiale e irrilevante; infatti lo scheletro era
conservato nelle stesse condizioni degli
altri, mentre nessuna tomba conteneva
oggetti di corredo.

Dalla sera del 22 settembre fino al 29
novembre il sito è stato ininterrottamente
sorvegliato con guardia armata notturna e
festiva, pagata coi fondi del progetto di
ricerca « Archeologia di Mont’e Prama »
condotto dalla competente Soprintendenza
e dall’Università di Sassari.

Il 30 novembre la sorveglianza è ces-
sata, in quanto nell’area di scavo non sono
più presenti manufatti a rischio di trafu-
gamento. Attualmente lo scavo è sospeso,
poiché le piogge che hanno interessato
l’area hanno provocato un ristagno d’ac-
qua che non consente la prosecuzione
dell’indagine stratigrafica in modo rigo-
roso.

Nel frattempo la Soprintendenza, con
risorse aggiuntive, ha provveduto alla co-
struzione di una solida recinzione dell’in-
tera area di scavo, per la quale ha chiesto
l’autorizzazione della Curia Arcivescovile
di Oristano, proprietaria del terreno; inol-
tre ha avviato contatti col Comune di
Cabras e col Corpo forestale e di vigilanza
ambientale della regione autonoma della
Sardegna per la realizzazione di un im-
pianto d’illuminazione e di videosorve-
glianza.

Ovviamente, questi interventi dovranno
seguire le normali procedure di progetta-
zione, autorizzazione, affidamento ed ese-
cuzione.

Infine è stata avanzata alla Direzione
regionale per i beni culturali e paesaggi-
stici della Sardegna una proposta di ac-
quisizione del terreno della Confraternita
e di alcuni terreni adiacenti, così da co-
stituire il nucleo di una futura area ar-
cheologica destinata alla ricerca, alla va-
lorizzazione e alla fruizione pubblica.

Riguardo al tema generale della tutela,
protezione e conservazione del patrimonio
culturale, premessa la difficoltà di assicu-
rare una sorveglianza continua dei siti
archeologici capillarmente dispersi in un
territorio enorme e, nella maggior parte
dei casi, lontano da percorsi stradali, non
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vanno dimenticati l’impegno e l’attenzione
dedicati da Soprintendenti e funzionari
Mibact per garantire e assicurare i livelli
di tutela più alti possibili.

In prospettiva, parrebbe quanto mai
opportuno attivare forme di sinergia con

gli Enti locali e con le realtà vive dell’as-
sociazionismo, per sviluppare una rete
attiva di monitoraggio e di segnalazione
che renda sempre più integrato il lavoro
scientifico del Ministero con le esigenze
del territorio.
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AUDIZIONI

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
presidente Ermete REALACCI.

La seduta comincia alle 10.05.

Audizione, nell’ambito nell’ambito dell’esame della

proposta di legge C. 2607 Braga recante « Delega al

Governo per il riordino delle disposizioni legislative

in materia di sistema nazionale e coordinamento

della protezione civile », del Sottosegretario di Stato

alla Presidenza del Consiglio dei Ministri, Graziano

Delrio.

(Svolgimento e conclusione).

Ermete REALACCI (PD), presidente, av-
verte che la pubblicità dei lavori della

seduta odierna sarà assicurata attraverso
la trasmissione televisiva sul canale satel-
litare della Camera, nonché la trasmis-
sione diretta sulla web tv.

Introduce, quindi, l’audizione.

Il sottosegretario Graziano DELRIO
svolge una relazione sui temi oggetto del-
l’audizione.

Intervengono, per formulare quesiti e os-
servazioni, Enrico BORGHI (PD), Luigi
DALLAI (PD), Raffaella MARIANI (PD), Ro-
ger DE MENECH (PD), Samuele SEGONI
(Misto-AL) e Alessandro BRATTI (PD).

Il Sottosegretario Graziano DELRIO re-
plica, fornendo chiarimenti in relazione ai
quesiti e alle osservazioni posti.
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Ermete REALACCI (PD), presidente, nel
ringraziare il Sottosegretario Delrio per la
relazione svolta, dichiara concluso lo svol-
gimento dell’audizione.

La seduta termina alle 11.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

INTERROGAZIONI A RISPOSTA IMMEDIATA

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
presidente Ermete REALACCI. — Interviene
il sottosegretario di Stato per le infrastrut-
ture e i trasporti, Umberto Del Basso De
Caro.

La seduta comincia alle 11.20.

Ermete REALACCI, presidente, ricorda
che, ai sensi dell’articolo 135-ter, comma
5, del regolamento, la pubblicità delle
sedute per lo svolgimento delle interro-
gazioni a risposta immediata è assicurata
anche tramite la trasmissione attraverso
l’impianto televisivo a circuito chiuso.
Dispone, pertanto, l’attivazione del cir-
cuito.

5-04901 Borghi: sui lavori di ammodernamento della

strada statale 96 Altamura-Bari.

Enrico BORGHI (PD) illustra l’interro-
gazione in titolo.

Il sottosegretario Umberto DEL BASSO
DE CARO risponde all’interrogazione in
titolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 1).

Enrico BORGHI (PD), replicando, rin-
grazia il rappresentante del Governo per
l’esauriente risposta, che denota l’impegno
dell’Esecutivo a completare il percorso
tracciato. Auspica, tuttavia, la rapida de-
finizione del contenzioso, tuttora pendente
innanzi alla magistratura amministrativa,

relativo alla procedura di aggiudicazione
dei lavori di adeguamento del tratto stra-
dale in questione.

5-04902 Segoni: sulla realizzazione della « tangen-

ziale di Lucca ».

Samuele SEGONI (Misto-AL) illustra
l’interrogazione in titolo.

Il sottosegretario Umberto DEL BASSO
DE CARO risponde all’interrogazione in
titolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 2).

Samuele SEGONI (Misto-AL), repli-
cando, si dichiara parzialmente soddisfatto
della risposta.

5-04903 De Rosa: sui lavori di riqualifica, con

caratteristiche autostradali, della strada provinciale

n. 46 « Rho-Monza ».

Alberto ZOLEZZI (M5S) illustra l’inter-
rogazione in titolo, di cui è cofirmatario.

Il sottosegretario Umberto DEL BASSO
DE CARO risponde all’interrogazione in
titolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 3).

Alberto ZOLEZZI (M5S), nel ringra-
ziare il rappresentante del Governo per
aver fornito importanti elementi sulla vi-
cenda oggetto dell’atto di sindacato ispet-
tivo, si dichiara solo parzialmente soddi-
sfatto della risposta. Sottolinea, infatti, la
pericolosità del ponte provvisorio citato,
anche per il rischio di alluvioni improv-
vise, richiamando infine la necessità che il
Ministero competente faccia pervenire il
piano che avrebbe dovuto approntare per
la strada provinciale in questione.

5-04904 Pellegrino: sull’erogazione di risorse pubbli-

che per la realizzazione dell’autostrada « Brebemi ».

Serena PELLEGRINO (SEL) illustra
l’interrogazione in titolo.
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Il sottosegretario Umberto DEL BASSO
DE CARO risponde all’interrogazione in
titolo nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 4).

Serena PELLEGRINO (SEL), nel pren-
dere atto della risposta testé resa dal
rappresentante del Governo, sottolinea
come emerga chiaramente che l’auto-
strada « Brebemi » sia stata realizzata
non nell’interesse della collettività, ma in
funzione di logiche puramente specula-
tive. Richiamata l’attenzione sulla neces-

sità di impiegare le risorse pubbliche
unicamente a vantaggio dello Stato e dei
cittadini, invita pertanto il Governo a
modificare radicalmente il proprio indi-
rizzo riguardo la vicenda oggetto dell’atto
di sindacato ispettivo.

Ermete REALACCI, presidente, dichiara
concluso lo svolgimento delle interroga-
zioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 11.50.
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ALLEGATO 1

5-04901 Borghi: Sui lavori di ammodernamento della strada statale 96
Altamura-Bari.

TESTO DELLA RISPOSTA

Sull’itinerario Bari-Altamura della SS
96, sono in corso 3 interventi per l’am-
modernamento a 4 corsie, due per ogni
senso di marcia:

Lavori di ammodernamento con ade-
guamento alla sez. III CNR del tronco
Altamura - inizio variante Toritto - 1o

stralcio.
L’intervento riguarda il tratto compreso

fra il km 99+043 (inizio variante di To-
ritto) e il km 93+598, con una estesa pari
a circa 5,4 km. I lavori sono stati conse-
gnati il 1o marzo 2010 e hanno un avan-
zamento di circa il 60 per cento. L’importo
complessivo dell’investimento è pari a
circa 37,3 milioni di euro.

Il contratto di appalto è stato risolto il
13 ottobre 2014, a causa di gravi inadem-
pimenti dell’Impresa esecutrice e sono in
corso le operazioni relative al riappalto dei
lavori residui.

Lavori di ammodernamento con ade-
guamento alla sez. III CNR del tronco
Altamura - inizio variante Toritto - 2o

stralcio.
L’intervento riguarda il tratto compreso

tra la fine della variante di Altamura (km
84+154) e l’innesto con il 1o stralcio dello
stesso intervento (km 94+040), di estesa
pari a circa 10 km.

I lavori sono stati consegnati il 5 di-
cembre 2013. L’importo complessivo del-
l’investimento è pari a circa 64 milioni di
euro.

Risultano avviati i movimenti terra
delle complanari (primo tratto) e le opere
d’arte dello svincolo Pescariello. L’ultima-
zione è prevista a marzo 2016.

Lavori di ammodernamento con ade-
guamento alla sez. III CNR del tronco fine
variante Toritto-Modugno, compresa la va-
riante di Palo del Colle.

I lavori, relativi al tratto compreso tra
il km 105+705 ed il km 114+750, di estesa
pari a circa 9 km, sono stati consegnati il
19 dicembre 2013. L’importo dell’inter-
vento è pari a circa 104 milioni di euro.

I lavori sono stati avviati a seguito
dell’acquisizione dei pareri ambientali e
del completamento dell’espianto e reim-
pianto degli ulivi monumentali e non mo-
numentali. Ad oggi risultano in corso i
movimenti terra e l’esecuzione dei pali di
fondazione del viadotto Lame Strette. L’ul-
timazione dei lavori è prevista per il mese
di novembre 2016.

Per completezza di informazione,
ANAS segnala che il procedimento con-
corsuale relativo ai lavori di adeguamento
della sede stradale alla sezione tipo III
delle norme CNR 80. Tronco: Variante
Altamura - 1o Lotto - dal km 85+000
(inizio Variante di Altamura) al Km
91+300 (innesto con la SS 99), è stato
aggiudicato alla Salvatore Matarrese
S.p.A.. Il Raggruppamento Temporaneo di
Imprese (RTI) Consorzio Stabile Valori
Scarl/Doronzo Infrastrutture S.r.l., 3o clas-
sificato, ha impugnato dinanzi al TAR
Puglia l’aggiudicazione a favore della Ma-
tarrese S.p.A.. Nella seduta pubblica del 2
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dicembre 2014, al termine del procedi-
mento di verifica, l’offerta del citato RTI è
stata dichiarata non giustificata; di conse-
guenza, detto concorrente è stato escluso
dal procedimento.

Avverso la mancata aggiudicazione, è
stato proposto ricorso al TAR Puglia me-

diante istanza cautelare rigettata con or-
dinanza n. 50 del 29 gennaio 2015.

L’11 febbraio scorso, il Consorzio Sta-
bile Valori Scarl ha notificato appello nei
confronti dell’ordinanza del TAR. Ad oggi
l’udienza presso il Consiglio di Stato non
è ancora stata fissata.
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ALLEGATO 2

5-04902 Segoni: sulla realizzazione della « tangenziale di Lucca ».

TESTO DELLA RISPOSTA

Per rispondere al quesito posto, sono
state assunte informazioni presso la so-
cietà ANAS la quale nel ripercorrere
quanto esposto nell’atto in esame, precisa
quanto segue.

L’ammodernamento e il potenziamento
del collegamento Modena-Lucca (SS 12 del
Brennero) è inserito nel Primo Programma
delle Infrastrutture Strategiche (delibera
CIPE 121/2001) e risulta disciplinato dalla
legge n. 443/2001 (legge obiettivo) e dal
decreto legislativo n. 163/2006.

La citata SS 12 costituisce il naturale
prolungamento del tracciato internazio-
nale del Brennero fino alla costa tirrenica,
connettendo il margine sudoccidentale
della Valle Padana con il corridoio tirre-
nico.

La stessa attraversa, tuttavia, il centro
abitato di Lucca, impattando negativa-
mente sui volumi di traffico della città; per
tale motivo, come è noto, l’ANAS aveva
sviluppato un progetto preliminare sul
« Sistema Tangenziale di Lucca », che pre-
vedeva un intervento principale sia sulla
tangenziale est che su quella ovest.

Nel 2005 erano state avviate, dalla
medesima ANAS, le procedure di legge
obiettivo per l’approvazione del progetto e
il finanziamento dell’opera che, tuttavia,
hanno ricevuto il parere negativo degli
Enti locali e della Regione Toscana.

Quindi l’ANAS ha predisposto un
nuovo progetto preliminare del « Sistema
Tangenziale di Lucca - Viabilità Est di
Lucca, comprendente i collegamenti tra

Ponte a Moriano e i caselli dell’autostrada
A11 del Frizzone e di Lucca Est », tenendo
conto delle ulteriori prescrizioni formulate
dagli Enti locali e dalla Regione.

L’intervento, che ha come fine princi-
pale quello di migliorare la circolazione
lungo la SS 12 e ridurre l’impatto am-
bientale del traffico sul centro abitato di
Lucca, si sviluppa su un tratto di circa 30
km e consiste nell’adeguamento della via-
bilità esistente e nella realizzazione di
nuovi tratti di strada di categoria C1.

Il costo totale delle nuove opere è pari
a circa 270 milioni di euro.

Il 25 febbraio 2013, l’ANAS ha avviato
le procedure di cui all’articolo 165 del
citato decreto legislativo n. 163/2006, per
l’approvazione del nuovo progetto e il
finanziamento dell’opera, trasmettendo gli
elaborati tecnici al MIT e agli Enti com-
petenti. Le suddette procedure sono tut-
tora in corso e si concluderanno con
delibera CIPE.

Il 21 ottobre 2014, la Provincia di
Lucca ha emesso il provvedimento di com-
patibilità ambientale dell’infrastruttura.

Agli esiti di tale lunga procedura, il
primo stralcio funzionale, con un costo
complessivo pari a 78.00 M€, è in istrut-
toria per la sottoposizione al CIPE per
l’approvazione.

Le risorse identificate in complessivi 78
M€ derivano in parte dal Contratto di
Programma Anas 2014 (per circa 61 M€)
e in parte da fondi regionali - L.R. 77/2013
(circa 17 M€).
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ALLEGATO 3

5-04903 De Rosa: sui lavori di riqualifica con caratteristiche auto-
stradali della strada provinciale n. 46 « Rho-Monza ».

TESTO DELLA RISPOSTA

Con Decreto Direttoriale n. 4 del 30
gennaio 2015 è stato istituito l’Osservatorio
Ambientale per la « S.P. 46 Rho-Monza
Lotti 1, 2 e 3 » che ha dato avvio alle
attività di propria competenza finalizzate
a verificare anche le presunte criticità e le
problematiche evidenziate nelle segnala-
zioni pervenute allo stesso dicastero da
parte di cittadini e associazioni circa il
non corretto svolgimento delle attività di
cantiere.

Nello svolgimento di tali attività, il 17
febbraio scorso, l’Osservatorio ha solleci-
tato la Società proponente Milano Serra-
valle-Milano Tangenziali S.p.A. ad inter-
venire in merito alle irregolarità rilevate
nei cantieri e ha segnalato che (cito te-
stualmente) « emergendo, comunque, dalla
documentazione qui pervenuta profili di
oggettiva criticità nella gestione delle aree
interessate dagli interventi rispetto alle
prescrizioni imposte dalle Amministra-
zioni competenti – si invita codesta So-
cietà a provvedere, con carattere di im-
mediatezza, a porre in essere ogni occor-
rente misura volta a sanare gli impatti
arrecati e a ripristinare le condizioni di
sicurezza e viabilità, fornendo a questo
Osservatorio, in occasione della visita del
19 febbraio, una dettagliata relazione che
illustri lo stato dei luoghi, le azioni e le
misure di riparazione individuate e attuate
per fronteggiare il contesto critico in ras-
segna ».

Il successivo 19 febbraio, l’Osservatorio
Ambientale ha quindi effettuato il sopral-
luogo presso le aree interessate dalle at-
tività di cantiere, al quale ha partecipato

anche l’ARPA Lombardia e i cui esiti sono
stati comunicati al MATTM; in tale comu-
nicazione l’Osservatorio ha invitato la So-
cietà proponente ad adottare tutti gli in-
terventi necessari per superare le criticità
riscontrate e a dare contezza dei termini
e delle modalità di esecuzione, anche at-
traverso la redazione di dettagliato crono-
programma delle attività.

Al riguardo, la citata società, in data 25
febbraio, ha dichiarato che (cito testual-
mente) « [...] al fine di garantire l’appron-
tamento degli interventi mitigativi delle
polveri e dei rumori provenienti dal can-
tiere, la Scrivente opererà in via diretta ed
in sostituzione dell’impresa esecutrice,
provvedendo alla fornitura dei dispositivi
previsti, pur nel rispetto delle procedure di
legge correlate all’affidamento delle rela-
tive attività conseguenti. A tale riguardo si
provvederà a trasmettere a stretto giro un
cronoprogramma relativo all’espletamento
di tali attività ».

Infine, informo che l’Osservatorio Am-
bientale ha già avviato le attività necessa-
rie per la realizzazione del portale web
dedicato all’opera in questione, al fine di
fornire adeguata informazione al pubblico.

Per completezza d’informazione, in me-
rito all’attuale ponte sul fiume Seveso, si
precisa che trattasi di un ponte provvisorio
necessario per il collegamento del cantiere,
che verrà completamente rimosso succes-
sivamente alla costruzione del ponte sul
fiume Seveso, come previsto in progetto. Il
posizionamento e le caratteristiche sono
state approvate da tutti gli organi compe-
tenti in materia ambientale e idraulica.
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ALLEGATO 4

5-04904 Pellegrino: sull’erogazione di risorse pubbliche per la realiz-
zazione dell’autostrada « Brebemi ».

TESTO DELLA RISPOSTA

La Convenzione unica tra Cal spa e
Brebemi spa – sottoscritta in data 1 agosto
2007 e approvata dal CIPE con delibera
n. 109/2007, approvata con decreto inter-
ministeriale MIT/MEF del 23 gennaio 2008
n. 1667 e registrata dalla Corte dei Conti
in data 31 gennaio 2008 – prevedeva un
costo dell’investimento complessivo al
netto del ribasso di asta di euro
1.204.553.000,00.

A seguito dell’approvazione del pro-
getto definitivo da parte del CIPE avvenuto
con delibera n. 42 del 26 giugno 2009, è
stato sottoscritto apposito Atto aggiuntivo
(approvato con decreto interministeriale
MIT/MEF e registrato in data 11 novembre
2010 dalla Corte dei conti). Il costo del-
l’investimento è stato aggiornato a com-
plessivi euro 1.611.300.247,00 (al netto del
ribasso d’asta) con conseguente aggiorna-
mento del PEF che non prevedeva apporto
di contributi pubblici in quanto a totale
carico dei privati. Gli incrementi di costo
registrati rispetto al progetto preliminare
sono derivati principalmente dalle seguenti
circostanze:

a) affrancamento tra il collegamento
autostradale e la linea AV/AC Milano
Verona;

b) prescrizione/richieste della Com-
missione speciale VIA;

c) prescrizione/richieste della Re-
gione Lombardia;

d) maggiori oneri derivanti dall’ag-
giornamento normativo e dei costi dei
materiali di costruzione.

Tale piano finanziario è stato appro-
vato con il 2o atto aggiuntivo approvato,

con decreto interministeriale MIT/MEF
n. 81 del 6 marzo 2012 e registrato dalla
Corte dei conti in data 7 maggio 2012. La
convenzione originaria integrata dai suc-
cessivi atti aggiuntivi prevede la possibilità
di procedere alla revisione del PEF, in
attuazione di quanto disciplinato dall’ar-
ticolo 143, comma 8, del codice appalti, al
fine di assicurare la permanenza dell’equi-
librio economico finanziario mediante la
rideterminazione delle nuove condizioni di
equilibrio da attuare, anche tramite la
proroga del termine di scadenza delle
concessioni.

Durante i primi mesi del 2014, il con-
cessionario ha presentato, ai sensi della
convenzione unica e dei successivi atti
aggiuntivi, l’attivazione della procedura di
revisione del PEF, asserendo la sussistenza
dei presupposti e ragioni che determinano
una evidente alterazione dell’equilibrio del
piano economico finanziario rappresentati
essenzialmente dalla diminuzione del vo-
lume di traffico, dall’aumento dei costi del
finanziamento e dai maggiori oneri espro-
priativi.

La diminuzione del traffico, dovuta
oltre che da un contesto macro economico
negativo che ha riguardato il contesto
internazionale, è altresì ascrivibile alla
mancata realizzazione della interconnes-
sione con il sistema autostradale esistente,
il quale doveva essere realizzato a carico
di altro concessionario (in particolare ri-
sulta mancante il collegamento della A35
con la A4).

Ciò posto, alla luce delle condizioni
contrattuali esistenti e al fine di assicurare
certezza non solo nei confronti dei soggetti
finanziatori in relazione al quadro rego-
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latorio ma anche ai soggetti investitori
internazionali, le ipotesi solutorie do-
vranno essere valutate in sede di pianifi-
cazione economica nel rispetto e in ade-
renza a quanto previsto dal quadro rego-
latorio di riferimento.

Quanto all’utilizzo dell’articolo 1,
comma 299, della legge n. 190/2014, si
evidenzia che il fondo istituito nella stato
di previsione del Ministero delle infra-
strutture e dei trasporti è finalizzato prio-
ritariamente alla realizzazione di opere di
interconnessione di tratte autostradali per
le quali è necessario un concorso finan-
ziario per assicurare l’equilibrio del PEF,
e che pertanto potranno accedervi le con-
cessionarie che dovessero trovarsi in tale
situazione; il legislatore, rivolgendosi in

termini di generalità alle concessionarie,
non ne ha preventivamente individuata
alcuna.

Per quanto riguarda la ripartizione
delle risorse, la legge prevede che, su
proposta del MIT, sia adottata un’apposita
delibera CIPE per la ripartizione del
fondo.

A tal riguardo si rappresenta che il MIT
valuterà tutte le istanze in termini di
ammissibilità e congruità e solo successi-
vamente ed eventualmente provvederà al-
l’inoltro all’Organo competente per la pia-
nificazione economica di settore.

Allo stato non risultano pervenute
istanze di utilizzo del fondo né da parte di
BreBeMi né da parte di altre concessio-
narie.
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INTERROGAZIONI

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
vicepresidente Walter RIZZETTO. — Inter-
viene la sottosegretaria di Stato per il
lavoro e le politiche sociali Franca Bion-
delli.

La seduta comincia alle 9.05.

5-04452 Crivellari: Ambito di applicazione dei regimi

previdenziali per i lavoratori operanti nel settore

marittimo e nella piccola pesca.

La sottosegretaria Franca BIONDELLI
risponde all’interrogazione nei termini ri-
portati in allegato (vedi allegato 1).

Diego CRIVELLARI (PD), nel ringra-
ziare la rappresentante del Governo per la
sua risposta, auspica che i chiarimenti
forniti contribuiscano a fare chiarezza
sull’applicazione della normativa previ-
denziale riferita ai lavoratori impegnati

nella piccola pesca, superando in questo
modo le criticità illustrate nel suo atto di
sindacato ispettivo, con particolare riferi-
mento alla provincia di Rovigo. Nel con-
fermare il proprio impegno a monitorare
l’evoluzione della situazione, auspica che
in concreto si individuino soluzioni che,
nel rispetto della disciplina vigente, non
risultino penalizzanti per i lavoratori in-
teressati.

5-04572 Ciprini: Tutela dei diritti dei lavoratori e dei

livelli occupazionali della società Trafomec.

La sottosegretaria Franca BIONDELLI
risponde all’interrogazione nei termini ri-
portati in allegato (vedi allegato 2).

Tiziana CIPRINI (M5S), nel prendere
atto della risposta fornita, fa presente che
gli ex dipendenti dalla società Trafomec
sono intenzionati a intraprendere nuove
azioni, anche eclatanti, qualora decorresse
inutilmente il termine di quindici giorni
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richiesto dalla società Trafomec Europe ai
fini dell’individuazione di soluzioni per-
corribili per il rispetto degli impegni as-
sunti. Ripercorre, quindi, la vicenda og-
getto dell’atto di sindacato ispettivo, evi-
denziando che, a suo avviso, si è prodotta
la dispersione in una costellazione di so-
cietà estere scarsamente trasparenti del
patrimonio di competenze e di esperienze
di una società che rappresentava un au-
tentico « gioiello » nel campo dell’alta tec-
nologia. Nel denunciare le responsabilità
delle istituzioni territoriali esprime un
giudizio fortemente critico sull’attuale ge-
stione della società, che sta danneggiando
in modo evidente i lavoratori non in
conseguenza di una crisi industriale, ma a
seguito di un preciso intento speculativo di
carattere finanziario.

5-03406 Fabbri: Requisiti pensionistici del personale

dei ruoli amministrativi e tecnico informatici del

Corpo nazionale dei vigili del fuoco.

La sottosegretaria Franca BIONDELLI
risponde all’interrogazione nei termini ri-
portati in allegato (vedi allegato 3).

Marilena FABBRI (PD), nel prendere
atto della risposta fornita dalla rappresen-
tante del Governo, rileva, su un piano
generale, l’opportunità che l’Esecutivo for-
nisca assicurazioni circa i propri intendi-
menti in ordine alla disciplina pensioni-
stica da applicare ai lavoratori dei com-
parti difesa e sicurezza e vigili del fuoco e
soccorso pubblico, non interessati dalle
disposizioni di cui al decreto del Presi-
dente della Repubblica n. 157 del 2013.
Ribadisce, altresì, l’opportunità di indivi-
duare adeguati correttivi di carattere nor-
mativo in materia di età per l’accesso al
pensionamento del personale dei ruoli am-
ministrativi e tecnico informatici del
Corpo nazionale dei vigili del fuoco, sot-
tolineando i rischi di « burnout » cui sono
sottoposti i lavoratori di detti ruoli.

Walter RIZZETTO, presidente, dichiara
concluso lo svolgimento delle interroga-
zioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 9.25.
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ALLEGATO 1

5-04452 Crivellari: Ambito di applicazione dei regimi previdenziali per
i lavoratori operanti nel settore marittimo e nella piccola pesca.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con il presente atto parlamentare,
l’onorevole Crivellari richiama l’attenzione
del Governo sui regimi previdenziali dei
lavoratori della pesca marittima.

Ricordo che nel nostro ordinamento
per i marittimi esistono i seguenti regimi
previdenziali; quello dei pescatori della
piccola pesca marittima di cui alla legge
n. 250 del 1958 e il regime previdenziale
marittimo di cui alla legge n. 413 del 1984.

L’inquadramento previdenziale dei la-
voratori imbarcati sulle navi adibite alla
pesca marittima è determinato prevalen-
temente dalle concrete modalità di svolgi-
mento della prestazione lavorativa oltre
che dalle caratteristiche oggettive della
nave.

A tal proposito preciso che il possesso
di una partita IVA o l’iscrizione in un
elenco non sono di per sé sufficienti a
stabilire il corretto inquadramento previ-
denziale applicabile ai casi di specie, do-
vendosi tenere altresì in considerazione le
concrete modalità di svolgimento della
prestazione lavorativa.

Sulla questione è intervenuta anche la
Corte di cassazione che, con sentenza
dell’8 agosto 2006, ha stabilito che « l’iscri-
zione dei marittimi negli elenchi dei pe-
scatori addetti alla piccola pesca non è, da
sola, sufficiente per integrare l’ipotesi di
esenzione dalla obbligazione contributiva,
di cui alla legge n. 413 del 1984, articolo
6, lettera d), a prescindere, dalla forma
autonoma o cooperativistica di esercizio
della pesca ».

L’accertata natura subordinata dei rap-
porti di lavoro esclude l’esenzione di cui
all’articolo 6 lettera d), della legge n. 413
del 1984, comportando, conseguentemente,

l’applicazione del regime previdenziale di
cui alla legge n. 250 del 1958. Tale esen-
zione è infatti prevista – per i « marittimi
iscritti negli elenchi dei pescatori addetti
alla piccola pesca su natanti non superiori
alle 10 tonnellate di stazza lorda, qualun-
que sia la potenza del relativo apparato
motore » – ma postula, tuttavia, anche
« l’esercizio in forma autonoma o coope-
rativistica » della pesca.

Voglio evidenziare, inoltre, che nell’am-
bito dell’attività di vigilanza svolta in que-
sto specifico settore nella provincia di
Rovigo, la competente Direzione territo-
riale del lavoro, espressamente interpellata
sulla questione, ha rappresentato che gli
accertamenti sono stati compiuti in siner-
gia con i funzionari di vigilanza dell’INPS
e militari della Guardia di Finanza.

In particolare, nell’ambito dei controlli
effettuati, è risultato che alcuni lavoratori
imbarcati esercitavano attività di lavoro
« alle dipendenze » del comandante o ar-
matore e pertanto riconducibili alla fatti-
specie del rapporto di lavoro subordinato,
disciplinata ai sensi dell’articolo 2094 del
codice civile, seppure formalmente quali-
ficata come attività autonoma.

Nel corso delle operazioni svolte è,
infatti, emerso che l’equipaggio risultava
sottoposto al potere direttivo, organizza-
tivo e disciplinare dell’armatore/datore di
lavoro, svolgendo la prestazione lavorativa
secondo un orario prefissato dallo stesso,
legato agli orari e alle giornate prefissate
per la pesca.

Sulla base di tali riscontri, il personale
ispettivo ha riqualificato come subordinati

Giovedì 5 marzo 2015 — 86 — Commissione XI



i « fittizi » rapporti di lavoro autonomo,
addebitando al datore di lavoro il paga-
mento dei relativi contributi previdenziali,
ai sensi della legge n. 413 del 1984.

Da ultimo faccio presente che, nell’am-
bito dei controlli svolti, è emerso che
alcune imprese della provincia di Rovigo,

operanti in tale settore, erano in regola
con gli obblighi contributivi previsti dalla
legge n. 413 del 1984, mentre altre hanno
spontaneamente regolarizzato la propria
posizione previdenziale passando dal re-
gime di cui alla legge n. 250 del 1958 a
quello di cui alla legge n. 413 del 1984.
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ALLEGATO 2

5-04572 Ciprini: Tutela dei diritti dei lavoratori e
dei livelli occupazionali della società Trafomec.

TESTO DELLA RISPOSTA

Con riferimento all’atto parlamentare
degli onorevoli Ciprini e Gallinella, passo
ad illustrare gli elementi informativi for-
niti dalla regione Umbria, nonché quelli
acquisiti presso i competenti uffici del
Ministero che rappresento.

In data 31 marzo 2014, presso i com-
petenti uffici della regione Umbria, i rap-
presentanti di Trafomec Europe spa (al
tempo denominata Eurotrafo spa) e le
rappresentanze sindacali dei lavoratori
hanno sottoscritto un accordo in base al
quale Trafomec Europe spa si è impe-
gnata, tra l’altro, a:

procedere alla risoluzione dei rap-
porti di lavoro del personale allora in
forza presso la propria sede di Fabro per
un massimo di 59 unità, tenendo esclusi-
vamente conto nella individuazione dei
lavoratori da collocare in mobilità delle
esigenze tecnico-produttive ed organizza-
tive dell’impresa;

corrispondere un incentivo all’esodo,
di importo pari a 8 mila euro, a titolo di
integrazione del T.F.R., ai lavoratori posti
in mobilità che abbiano sottoscritto un
verbale di conciliazione in sede sindacale
con rinuncia all’impugnativa del licenzia-
mento e a qualunque altra pretesa;

provvedere al riassorbimento dei 120
lavoratori di Trafoitalia spa (al tempo
denominata Trafomec spa) nei cui con-
fronti era stata avviata una procedura di
mobilità a seguito della decisione di tale
impresa di cessare l’attività produttiva
presso lo stabilimento di Tavernelle di
Panicale (Perugia);

Successivamente, nel dicembre 2014,
Trafoitalia spa è stata dichiarata fallita
con provvedimento dell’Autorità giudizia-
ria del Tribunale di Milano e Trafomec
Europe spa si è fatta garante per il pa-
gamento dei relativi debiti. A causa del
fallimento di Trafoitalia spa non è stato
pagato alcun emolumento in quanto gli
incentivi all’esodo non rientravano tra i
crediti privilegiati.

Ad oggi, rispetto ai 120 dipendenti
oggetto dell’impegno di Trafomec Europe
spa, ne sono stati assunti circa 100; il
percorso, infatti, non è stato ancora ulti-
mato a causa di alcune azioni legali in-
traprese dai lavoratori che non hanno
accettato l’accordo.

Le unità riassorbite sono attualmente
in servizio, ma i 20 lavoratori che non
sono rientrati hanno attuato il blocco delle
portinerie dello stabilimento di Tavernelle
di Panicale impedendo l’ingresso delle
merci, per cui l’attività dell’impresa si è
arrestata e, conseguentemente, non sono
stati pagati gli stipendi ai lavoratori in
forza.

A seguito dell’aggravarsi della tensione
sociale, è intervenuto il Prefetto di Perugia
che ha convocato un incontro per lo
scorso 18 febbraio con la presenza, tra gli
altri, dell’assessore regionale allo sviluppo
economico e alle attività produttive, del
questore, dei vertici aziendali e delle rap-
presentanze sindacali dei lavoratori.

Nel corso dell’incontro, Trafomec Eu-
rope spa ha manifestato la volontà di
rispettare gli impegni assunti, chiedendo al
curatore fallimentare di Trafoitalia spa
l’autorizzazione per il pagamento della
somma di 8 mila euro, a titolo di incentivo
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all’esodo, oppure, nel caso non sia possi-
bile ottenere tale autorizzazione, di ricer-
care ulteriori soluzioni economiche attra-
verso finanziamenti. L’impresa ha chiesto,
pertanto, quindici giorni al fine di indivi-
duare una soluzione percorribile.

Inoltre, nella serata dello scorso 18
febbraio, si è tenuta un’assemblea degli ex
dipendenti dell’impresa al termine della
quale è stato deciso di mantenere un
presidio davanti allo stabilimento di Ta-
vernelle di Panicale, consentendo, tuttavia,
l’ingresso e l’uscita delle merci e, pertanto,
la ripresa delle attività nel predetto sito.

Ciò posto – nel precisare che, allo
stato, le Parti sociali non hanno richiesto
al Ministero che rappresento alcun in-
contro per l’esame della situazione oc-
cupazionale in argomento, né hanno ri-
chiesto l’apertura di un tavolo di con-
fronto presso il Ministero dello sviluppo
economico, espressamente interpellato
sulla questione – posso comunque assi-
curare che il Governo, nelle sue diverse
articolazioni, continuerà a monitorare i
futuri sviluppi della vicenda, anche nella
eventuale prospettiva di esaminarne le
principali criticità.

Giovedì 5 marzo 2015 — 89 — Commissione XI



ALLEGATO 3

5-03406 Fabbri: Requisiti pensionistici del personale dei ruoli ammi-
nistrativi e tecnico informatici del Corpo nazionale dei vigili del fuoco.

TESTO DELLA RISPOSTA

L’onorevole interrogante – con il pre-
sente atto parlamentare – richiama l’at-
tenzione del Governo sull’inquadramento
professionale e previdenziale del personale
appartenente ai ruoli amministrativo e
tecnico-informatico del Corpo nazionale
dei vigili del fuoco.

Preliminarmente ricordo che nell’am-
bito del Corpo nazionale dei Vigili del
fuoco opera il personale dei ruoli tecnici,
amministrativo-contabili e tecnico-infor-
matici che supporta le strutture operative,
anche in situazioni di emergenza, contri-
buendo con competenza e professionalità
ad assicurare funzionalità ed efficienza al
Corpo.

Dal punto di vista previdenziale, ri-
cordo che tale personale risulta assogget-
tato al regime pensionistico previsto per
gli appartenenti al pubblico impiego ancor
prima dell’entrata in vigore del decreto-
legge n. 201 del 2011, cosiddetto « Salva
Italia », diversamente dal personale del
ruolo operativo del Corpo, il quale è
assoggettato ad un regime previdenziale
specifico e di maggior favore.

Com’è noto l’articolo 24 del decreto-
legge n. 201 del 2011 ha profondamente
innovato il sistema pensionistico, preve-
dendo, a decorrere dal 1o gennaio 2012,
tra l’altro, l’innalzamento dei requisiti
anagrafici e contributivi per l’accesso alla
pensione di vecchiaia ed anticipata, sia per
i dipendenti da privati che dalle pubbliche
amministrazioni, nonché l’eliminazione
dalle cosiddette « quote » introdotte dalla
legge n. 247 del 2007.

Il comma 18 del medesimo articolo 24
prevede, poi, l’adozione di un regolamento,
finalizzato ad assicurare un incremento
dei requisiti minimi di accesso al pensio-
namento anche ai regimi pensionistici ed
alle gestioni pensionistiche per cui siano
previsti requisiti diversi da quelli vigenti
nell’assicurazione generale obbligatoria
compresi quelli relativi al personale ope-
rativo del Corpo dei Vigili del fuoco.

Sulla base di tale disposizione, è stato
predisposto un primo schema di regola-
mento per l’armonizzazione della disci-
plina di accesso sia per il personale del
comparto difesa-sicurezza e del comparto
vigili del fuoco e soccorso pubblico sia per
alcune categorie di lavoratori iscritti
presso l’Inps, l’ex-Enpals e l’ex-Inpdap.

Tuttavia, sulla base dei pareri formulati
dalle competenti commissioni parlamen-
tari, si è proceduto allo stralcio della parte
relativa al comparto difesa-sicurezza e del
comparto vigili del fuoco e soccorso pub-
blico, cosicché il regolamento emanato con
decreto del Presidente della Repubblica 28
ottobre 2013 n. 157 ha riguardato esclu-
sivamente le categorie di personale iscritto
presso l’Inps, l’ex Inpdap e l’ex Enpals.

Voglio precisare che il processo di ar-
monizzazione previsto dal citato comma
18 mira, dunque, al graduale incremento
dei requisiti minimi, contributivi e ana-
grafici, di pensionamento per quelle tipo-
logie lavorative che beneficiano di condi-
zioni di maggior favore rispetto alla ge-
neralità dei lavoratori.
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Pertanto, esula dall’ambito applicativo
della predetta norma, un’eventuale inizia-
tiva diretta ad ampliare le ipotesi di ac-
cesso al pensionamento con requisiti mi-
nimi inferiori rispetto a quelli vigenti nel-
l’Assicurazione generale obbligatoria.

Da ultimo, faccio presente che un even-
tuale modifica dell’inquadramento profes-

sionale e previdenziale del personale ap-
partenente ai ruoli amministrativo e tec-
nico informatico del Corpo nazionale dei
Vigili del fuoco, nel senso auspicato dal-
l’onorevole interrogante, non può prescin-
dere da un intervento normativo di rango
primario che necessità, pertanto, della ne-
cessaria copertura finanziaria.
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INTERROGAZIONI

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
presidente Pierpaolo VARGIU. — Interven-
gono i sottosegretari di Stato per il lavoro
e le politiche sociali, Franca Biondelli, e per
la salute, Vito De Filippo.

La seduta comincia alle 10.25.

5-04243 Lauricella: Riconoscimento
della lingua dei segni.

Il sottosegretario Franca BIONDEL-
LI risponde all’interrogazione in titolo

nei termini riportati in allegato (vedi
allegato 1).

Giuseppe LAURICELLA (PD), repli-
cando, rileva che la risposta ricevuta non
offre indicazioni per trovare soluzioni ri-
spetto ad una condizione di disagio grave
vissuta da molti soggetti e auspica, a
prescindere dal rinvio effettuato da parte
del sottosegretario all’iniziativa parlamen-
tare per la soluzione del problema, che il
Governo proponga in tempi ragionevoli
soluzioni adeguate, anche in ragione delle
sentenze in materia emanate dai giudici
amministrativi.
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5-03606 Binetti: Stato della ricerca
in Italia sulle cellule staminali.

Il sottosegretario Vito DE FILIPPO ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 2).

Paola BINETTI (AP), replicando, si di-
chiara soddisfatta della risposta articolata
ricevuta, sottolineando di avere presentato
l’interrogazione nello scorso mese di set-
tembre e che nel frattempo sono interve-
nuti alcuni fatti nuovi. Nel sottolineare il
livello di eccellenza della ricerca italiana
sulle cellule staminali, osserva che la vi-
cenda Stamina non deve rappresentare un
ostacolo al suo sviluppo. Occorre in pro-
posito un approccio che faciliti il dialogo
con l’opinione pubblica, a cominciare dai
potenziali beneficiari.

5-04628 Binetti: Criteri per la diagnosi della sin-

drome ADHD e monitoraggio degli psicofarmaci

somministrati a bambini.

Il sottosegretario Vito DE FILIPPO ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 3).

Paola BINETTI (AP), replicando, rileva
l’importanza di effettuare una diagnosi
relativa all’ADHD prima dei sei anni, con-
sentendo così un migliore inserimento nel
percorso scolastico. Sottolinea, inoltre,
l’utilità dei registri relativi a tale sindrome
come strumento di controllo e monitorag-
gio, anche sull’impiego dei farmaci e sul-
l’evoluzione legata alla crescita. Ritiene,
però, che l’iscrizione in tali registri debba
essere fatta con estrema cautela, evitando
inserimenti basati su dati superficiali.

5-04473 Grillo: Somministrazione in tutte le regioni

del farmaco « sofosbuvir » per la cura dell’epatite C.

Il sottosegretario Vito DE FILIPPO ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 4).

Giulia GRILLO (M5S), replicando, si
dichiara parzialmente soddisfatta della ri-
sposta che contiene impegni significativi.
Osserva, tuttavia, che le sono giunte se-
gnalazioni relative ad una estrema diver-
sità nelle diverse regioni sia nella selezione
dei pazienti sia nella compilazione dei
registri. Evidenzia anche il rischio di dif-
formità tra il registro nazionale e quelli
regionali. Invita il Ministero della salute a
compiere un’ulteriore verifica per assicu-
rare omogeneità su scala nazionale e ga-
rantire l’imparzialità nella scelta dei pa-
zienti da curare.

5-04868 Capelli: Utilizzo all’EXPO di Milano di

carni suine trattate termicamente provenienti dalla

Sardegna.

Il sottosegretario Vito DE FILIPPO ri-
sponde all’interrogazione in titolo nei ter-
mini riportati in allegato (vedi allegato 5).

Roberto CAPELLI (PI-CD), replicando,
ringrazia il rappresentante del Governo
per la rapidità della risposta, cogliendo
inoltre nella sua parte finale la disponi-
bilità a concedere una deroga in relazione
all’imminente svolgimento dell’Expo. Tiene
a precisare, seppure non sulla base di dati
pienamente ufficiali, che il nuovo Piano di
contrasto alla peste suina in Sardegna sta
iniziando a dare risultati concreti. Ri-
chiama, inoltre, la risoluzione sull’argo-
mento recentemente approvata dalla Com-
missione.

Ribadisce che le ottomila aziende sarde
che lavorano carni suine operano in ma-
niera corretta e che le misure adottate a
livello europeo sono causate dai compor-
tamenti illeciti di soggetti esterni al set-
tore. Auspica che si conceda rapidamente
la deroga richiesta, anche in ragione della
rilevanza dell’evento dell’Expo, rilevando
che misure analoghe sono state già con-
cesse per Paesi esteri che presentano si-
tuazioni sanitarie maggiormente a rischio.

Pierpaolo VARGIU, presidente, dichiara
concluso lo svolgimento delle interroga-
zioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 11.20.
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SEDE REFERENTE

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
presidente Pierpaolo VARGIU. — Interviene
il sottosegretario di Stato per il lavoro e le
politiche sociali, Luigi BOBBA.

La seduta comincia alle 11.20.

Delega al Governo per la riforma del Terzo settore,

dell’impresa sociale e per la disciplina del Servizio

civile universale.

C. 2617 Governo, C. 2071 Maestri, C. 2095 Bobba e

C. 2791 Capone.

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato, da ultimo, nella
seduta del 4 marzo 2015.

Pierpaolo VARGIU, presidente, ricorda
che la Commissione prosegue l’esame degli
emendamenti presentati al disegno di legge
C. 2617 Governo, recante « Delega al Go-
verno per la riforma del Terzo settore,
dell’impresa sociale e per la disciplina del
Servizio civile universale ».

Avverte che sono stati presentati 38
subemendamenti all’articolo aggiuntivo
2.06 della relatrice (vedi allegato 6), il cui
termine è scaduto questa mattina alle 10.

Ricorda, poi, che nella seduta di ieri la
Commissione ha iniziato a votare gli
emendamenti relativi all’articolo 4, fino al
Mantero 4.47.

Nella seduta odierna, quindi, si prose-
guirà con l’espressione dei pareri a partire
dall’emendamento Silvia Giordano 4.54.

Donata LENZI (PD), relatore, esprime
parere favorevole sull’emendamento Be-
cattini 4.12, purché riformulato come se-
gue: « Al comma 1, lettera c), sostituire le
parole da: « e individuazione » fino alle
parole: « di compatibilità con » con le
seguenti: « , aggiungendo ai settori previsti
dal decreto legislativo 24 marzo 2006,
n. 155, comunque anche quelli del com-
mercio equo e solidale, dei servizi al

lavoro finalizzati all’inserimento dei lavo-
ratori svantaggiati, dell’alloggio sociale e
dell’erogazione del microcredito da parte
di soggetti a ciò abilitati in base alla
normativa vigente e individuazione dei
limiti per ».

Nel condividere le analoghe finalità
degli emendamenti Mantero 4.68 e Nicchi
4.10, si riserva di verificare quale delle due
formulazioni sia preferibile anche dal
punto di vista formale. Esprime quindi
parere favorevole sull’emendamento Fer-
raresi 4.71 e sull’emendamento Lorefice
4.75 purché riformulato. Raccomanda
l’approvazione del suo emendamento
4.100, preannunciato nella seduta di ieri e
conseguente alla approvazione dell’emen-
damento 4.48 soppressivo della lettera b),
e volto ad inserire, dopo il comma 1 il
seguente comma: « 2. Le cooperative so-
ciali e i loro consorzi acquisiscono di
diritto la qualifica di impresa sociale ».
Propone quindi di accantonare tutti gli
emendamenti relativi alla lettera d) e
l’emendamento Patriarca 4.28 riferito alla
lettera g). Esprime, infine, parere contra-
rio sui restanti emendamenti.

Il sottosegretario Luigi BOBBA esprime
parere conforme al relatore. In riferi-
mento agli analoghi emendamenti 4.68
Mantero e 4.10 Nicchi, ritiene preferibile il
primo con la seguente riformulazione: al
comma 1, lettera f), dopo la parola: « con-
trollo », aggiungere le seguenti: « ferme
restando le disposizioni di cui al decreto
legislativo 8 aprile 2013, n. 39 ». Esprime
infine parere favorevole sull’emendamento
4.100 del relatore.

Giulia GRILLO (M5S) raccomanda l’ap-
provazione dell’emendamento Silvia Gior-
dano 4.54, interamente soppressivo della
lettera c), in quanto tale norma contiene
una delega al Governo per ampliare senza
limiti i settori di utilità sociale di cui
oltretutto non si comprende l’utilità.

Matteo MANTERO (M5S) si associa alle
considerazioni della collega Grillo.

Il sottosegretario Luigi BOBBA fa pre-
sente che la riformulazione del successivo
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emendamento Becattini 4.12 proposta
dalla relatrice prevede un esplicito riferi-
mento al decreto legislativo n. 155 del
2006 ed un elenco puntuale degli ulteriori
settori di utilità sociale, che sono peraltro
quelli caratterizzati da una dinamica di
crescita.

Giulia GRILLO (M5S) ricorda che
l’emendamento 4.54 soppressivo dell’intera
lettera è stato presentato prima della ri-
formulazione proposta dalla relatrice del-
l’emendamento 4.12.

Lorenzo BECATTINI (PD) precisa che
occorre delimitare chiaramente quali pos-
sono essere gli ulteriori settori di utilità
sociale e che non sarebbe opportuna una
delega aperta come previsto dall’attuale
formulazione della lettera c).

La Commissione, con distinte votazioni,
respinge gli emendamenti Silvia Giordano
4.54 e Mantero 4.55.

Pierpaolo VARGIU, presidente, avverte
che, ove riformulato nel senso proposto
dalla relatrice, l’emendamento Becattini
4.12 dovrebbe essere posto in votazione
prima dell’emendamento Miotto 4.50.

Lorenzo BECATTINI (PD) accetta la
riformulazione dell’emendamento 4.12 a
sua prima firma proposta dalla relatrice.

Giulia DI VITA (M5S) ritiene che la
riformulazione proposta dell’emenda-
mento 4.12 non escluda la possibilità per
il Governo di ampliare a discrezione i
settori di utilità sociale.

Silvia GIORDANO (M5S) ritiene indi-
spensabile che i settori di utilità sociale
siano individuati con precisione nella legge
di delega.

Matteo MANTERO (M5S) richiede un
chiarimento alla relatrice sulla base dei
rilevi formulati dalle colleghe Di Vita e
Giordano.

Donata LENZI (PD), relatrice, propone
una nuova riformulazione sopprimendo la
parola « comunque ».

Il sottosegretario Luigi BOBBA con-
corda con la proposta della relatrice.

Paola BINETTI (AP) osserva che, anche
senza la parola « comunque », sarebbe
sempre possibile per il Governo indivi-
duare nuovi settori di utilità sociale e che
ciò può rappresentare un elemento posi-
tivo se serve a tenere conto dell’evoluzione
della realtà del Paese.

Lorenzo BECATTINI (PD) accetta l’ul-
teriore riformulazione proposta dalla re-
latrice dell’emendamento a sua prima
firma 4.12, che va nel senso di precisare
meglio il criterio direttivo della delega.

La Commissione approva l’emenda-
mento Becattini 4.12 come riformulato
(vedi allegato 7).

Pierpaolo VARGIU, presidente, avverte
che con l’approvazione della nuova for-
mulazione dell’emendamento 4.12 risul-
tano preclusi gli emendamenti Miotto 4.50
e Grillo 4.53, che pertanto non saranno
posti in votazione.

La Commissione respinge l’emenda-
mento Nicchi 4.4.

Paolo BENI (PD) ritira l’emendamento
a sua prima firma 4.15.

Salvatore CAPONE (PD) ritira l’emen-
damento a sua prima firma 4.21.

Pierpaolo VARGIU, presidente, ricorda
che la relatrice ha proposto l’accantona-
mento di tutti gli emendamenti riferiti alla
lettera d), inclusa la riformulazione del-
l’emendamento Lorefice 44.6, nonché del-
l’emendamento Patriarca 4.28, riferito alla
lettera g).

La Commissione concorda con la pro-
posta di accantonamento.
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Salvatore CAPONE (PD) ritira l’emen-
damento a sua prima firma 4.20.

La Commissione respinge l’emenda-
mento Nicchi 4.7.

Paolo BENI (PD) chiede chiarimenti in
ordine al parere contrario sull’emenda-
mento a sua prima firma 4.17.

Donata LENZI (PD), relatrice, ritiene
che la Commissione debba valutare se
mantenere l’espressione « razionalizza-
zione », attualmente prevista dalla lettera
e), in relazione alle categorie di lavoratori
svantaggiati, o sostituirla, secondo quanto
proposto da diversi emendamenti. Ritiene
in ogni caso non corretto l’uso del termine
« definire » come proposto dall’emenda-
mento 4.17, in quanto una normativa al
riguardo è già esistente. Pertanto sarebbe
semmai preferibile parlare di « ridefini-
zione ».

Paolo BENI (PD) ritira l’emendamento
a sua prima firma 4.17.

Giulia DI VITA (M5S) ritiene preferibile
sostituire alla parola « razionalizzazione »
la seguente: « ridefinizione ».

Donata LENZI (PD), relatrice, modifi-
cando il suo precedente avviso, esprime
parere favorevole sull’emendamento Pa-
triarca 4.19.

Il sottosegretario Luigi BOBBA, espri-
mendo parere conforme a quello della
relatrice, ricorda che la normativa euro-
pea include tra i lavoratori svantaggiati
soggetti che non sono considerati tali da
quella nazionale.

La Commissione approva l’emenda-
mento Patriarca 4.19 (vedi allegato 7).

Pierpaolo VARGIU, presidente, avverte
che con l’approvazione dell’emendamento
4.19 risultano preclusi gli emendamenti
Grillo 4.65 e Silvia Giordano 4.66, che
pertanto non saranno posti in votazione.

Filippo FOSSATI (PD) ritira l’emenda-
mento a sua prima firma 4.79.

Giulia DI VITA (M5S) ritira l’emenda-
mento Lorefice 4.61 di cui è cofirmataria.

La Commissione respinge l’emenda-
mento Grillo 4.72.

Paolo BENI (PD), intervenendo in re-
lazione all’emendamento a sua prima
firma 4.18 osserva che l’attuale formula-
zione delle lettera f) appare di difficile
interpretazione.

La Commissione, con distinte votazioni,
respinge gli identici emendamenti Nicchi
4.8, Beni 4.18 e Lorefice 4.67 e l’emenda-
mento Baroni 4.69.

Silvia GIORDANO (M5S) non condivide
la riformulazione dell’emendamento 4.68
di cui è cofirmataria proposta dal sotto-
segretario Bobba, ritenendo opportuno
mantenere nel testo dell’emendamento un
riferimento alla necessità che sia assicu-
rato il rispetto del decreto legislativo n. 39
del 2013.

Donata LENZI (PD), relatrice, propone
una ulteriore riformulazione dell’emenda-
mento 4.68, volta ad aggiungere dopo la
parola: « possibilità » le seguenti parole:
« nel rispetto delle disposizioni di cui al
decreto legislativo 8 aprile 2013, n. 39 ».

Matteo MANTERO (M5S) accetta l’ul-
teriore riformulazione del suo emenda-
mento 4.68.

La Commissione approva l’emenda-
mento Mantero 4.68 come riformulato
(vedi allegato 7), risultando pertanto as-
sorbito l’analogo emendamento Nicchi
4.10, che non sarà posto in votazione.

La Commissione respinge l’emenda-
mento Dall’Osso 4.70.

Silvia GIORDANO (M5S) sottoscrive
l’emendamento Monchiero 4.33.
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La Commissione respinge l’emenda-
mento Monchiero 4.33, fatto proprio dalla
deputata Silvia Giordano.

Marisa NICCHI (SEL) ritira l’emenda-
mento Matarrelli 4.9, di cui è cofirmataria.

La Commissione approva l’emenda-
mento Ferraresi 4.71 (vedi allegato 7).

Silvia GIORDANO (M5S) sottoscrive
l’emendamento Monchiero 4.83.

La Commissione respinge l’emenda-
mento Monchiero 4.83, fatto proprio dalla
deputata Silvia Giordano.

Maria AMATO (PD) ritira l’emenda-
mento Prina 4.41 di cui è cofirmataria.

Paola BINETTI (AP) ritira il suo emen-
damento 4.2.

Filippo FOSSATI (PD) ritira il suo
emendamento 4.84.

La Commissione respinge l’emenda-
mento Grillo 4.73.

Marisa NICCHI (SEL) evidenzia l’op-
portunità di prevedere specifiche garanzie
per i lavoratori interessati e pertanto di-
chiara il suo voto a favore dell’emenda-
mento 4.76.

La Commissione respinge l’emenda-
mento Di Vita 4.76.

Matteo MANTERO (M5S) raccomanda
l’approvazione dell’emendamento Silvia
Giordano 4.74, che mira ad assicurare
maggiore trasparenza attraverso la trac-
ciabilità dei pagamenti effettuati dalle im-
prese sociali e dalle cooperative sociali.

Donata LENZI (PD), relatrice, ribadisce
ancora una volta l’inopportunità di pre-
vedere norme specifiche per il Terzo set-
tore per situazioni che sono già discipli-
nate da una normativa che si applica a
tutti i soggetti che hanno rapporti con
pubbliche amministrazioni.

Silvia GIORDANO (M5S) sottolinea che
le imprese sociali godono in ogni caso di
un regime peculiare.

La Commissione respinge l’emenda-
mento Silvia Giordano 4.74.

Donata LENZI (PD), relatrice, ribadisce
il suo parere favorevole sull’emendamento
Lorefice 4.75, purché sia riformulato nel
senso di espungere dal testo del medesimo
le parole « indipendentemente dalla di-
mensione economica e dell’impresa e del-
l’impiego di risorse pubbliche ».

Giulia GRILLO (M5S) non accetta la
riformulazione proposta dal relatore.

Il sottosegretario Luigi BOBBA ricorda
che la normativa vigente prevede comun-
que che tutte le società o imprese debbano
nominare uno o più sindaci.

Giulia GRILLO (M5S), poiché ritiene
importante mantenere la seconda parte
dell’emendamento, ovvero l’inciso « indi-
pendentemente dalla dimensione econo-
mica e dell’impresa e dell’impiego di ri-
sorse pubbliche », di cui il relatore e il
Governo hanno chiesto l’espunzione es-
sendo favorevoli solo alla prima parte
dell’emendamento, si dichiara disponibile
ad accettare la riformulazione proposta a
condizione che le venga consentito di pre-
sentare un subemendamento che riprende
il contenuto della seconda parte.

Pierpaolo VARGIU, presidente, preso
atto della richiesta della deputata Grillo,
avverte che verrà posto in votazione prima
il subemendamento 0.4.75.1 e successiva-
mente la nuova formulazione dell’emen-
damento 4.75.

Giulia GRILLO (M5S) raccomanda l’ap-
provazione del suo subemendamento
0.4.75.1, volto ad aggiungere all’emenda-
mento 4.75 (nuova formulazione) le se-
guenti parole: « indipendentemente dalla
dimensione economica e dell’impresa e
dell’impiego di risorse pubbliche ».
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La Commissione respinge il subemen-
damento Grillo 0.4.75.1 ed approva
l’emendamento Lorefice 4.75 come rifor-
mulato (vedi allegato 7).

Filippo FOSSATI (PD) ritira l’emenda-
mento a sua prima firma 4.81.

La Commissione approva l’emenda-
mento 4.100 del relatore (vedi allegato 7).

Pierpaolo VARGIU, presidente, rinvia il
seguito dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 12.30.
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ALLEGATO 1

5-04243 Lauricella: Riconoscimento della lingua dei segni.

TESTO DELLA RISPOSTA

L’Onorevole interrogante – con il pre-
sente atto parlamentare – richiama l’at-
tenzione del Governo sul riconoscimento,
la tutela, la promozione e la diffusione
delle lingue dei segni.

Preliminarmente ricordo che la legge
n. 18 del 2009 di ratifica della Conven-
zione ONU sui diritti delle persone con
disabilità ha previsto, tra le altre cose,
l’istituzione presso il Ministero del lavoro
e delle politiche sociali dell’Osservatorio
Nazionale sulla condizione delle persone
con disabilità.

Con decreto del Presidente della Re-
pubblica del 4 ottobre 2013 è stato ap-
provato il cd. Programma di azione bien-
nale, predisposto dall’Osservatorio, che
prevede una specifica linea di intervento
per la formazione e l’inclusione scolastica
delle persone con disabilità.

In particolare le proposte della Linea 5
recante « Processi formativi ed inclusione
scolastica » fanno esplicito riferimento alla
cd. lingua dei segni.

Nel suo ambito si richiamano, in par-
ticolare, alcuni aspetti relativi:

alla formazione obbligatoria iniziale
e in servizio per l’accrescimento delle
competenze dei docenti, sia curriculari che
di sostegno, sulle strategie educative ap-
propriate a favorire l’apprendimento per
gli alunni con disabilità e necessità edu-
cative speciali, compreso l’uso e l’insegna-
mento di modalità di comunicazione au-
mentativa/alternativa;

l’incremento dei Crediti formativi
universitari CFU sull’inclusione scolastica
nei corsi di formazione iniziale per i
docenti della scuola secondaria con par-
ticolare riguardo alle modalità di comu-

nicazione aumentativa/alternativa appro-
priate, compresi elementi della LIS, del
Braille e dei formati Easy To Read;

la previsione, a cura degli Enti com-
petenti, di corsi di formazione per gli
assistenti alla comunicazione (LIS, bimo-
dale, oralista);

l’istituzione di percorsi formativi spe-
cifici e classi di concorso per le attività di
sostegno, al fine di acquisire competenze
professionali adeguate a garantire l’ap-
prendimento per tutti gli alunni con di-
sabilità, anche attraverso l’uso di stru-
menti di comunicazione aumentativa/al-
ternativa appropriate, compresi elementi
della LIS, del Braille e dei formati Easy To
Read.

Nella seduta plenaria del 4 novembre
2014, l’Osservatorio ha approvato il pro-
gramma dei lavori per il triennio 2014-
2016 ed ha costituito otto gruppi di lavoro,
tra i quali è presente quello sui processi
formativi e di inclusione scolastica.

In particolare, tale gruppo di lavoro ha
il compito di individuare, all’interno del
più ampio ventaglio di proposte contenute
nel Programma di azione biennale, le atti-
vità finalizzate a conseguire risultati con-
creti, individuando, allo stesso tempo,
quelle che possono essere oggetto di ri-
forma normativa o regolamentare.

Nel ribadire il grande interesse che il
tema della disabilità riveste per il Governo
e, più specificatamente per il Ministero
che rappresento, ricordo che sulla speci-
fica tematica sollevata nel presente atto
parlamentare, sin dalla scorsa legislatura,
sono stati portati all’attenzione delle Ca-
mere diversi provvedimenti legislativi di
iniziativa parlamentare. Mi riferisco per
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esempio all’atto Senato n. 37, ed agli prov-
vedimenti ad esso abbinati, che, pur-
troppo, dopo un lungo ed articolato iter
parlamentare sono decaduti a causa del
termine della legislatura. Faccio presente,
tuttavia, che sul tema della sordità sono
attualmente pendenti in entrambe le Ca-
mere numerose proposte di iniziativa par-
lamentare.

Ritengo, in effetti, che, per la delica-
tezza della materia trattata e per l’oppor-

tunità di tenere nella massima considera-
zione le diverse istanze rappresentate dalle
associazioni maggiormente rappresenta-
tive, la sede Parlamentare sia quella più
appropriata per affrontare l’argomento in
parola.

Il Governo, ovviamente, ribadisce an-
cora una volta il massimo impegno e la
massima attenzione per il buon esito di
ogni iniziativa che il Parlamento vorrà
adottare.
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ALLEGATO 2

5-03606 Binetti: Stato della ricerca in Italia sulle cellule staminali.

TESTO DELLA RISPOSTA

In merito allo sviluppo e alle prospet-
tive della ricerca e delle applicazioni cli-
niche delle cellule staminali iPS, l’Istituto
Superiore di Sanità ha inteso precisare
quanto segue.

Il 12 settembre 2014 presso l’Istituto di
Ricerche Biomediche di Kobe, in Giap-
pone, è stato eseguito, in una paziente di
circa 70 anni affetta da degenerazione
maculare senile, l’impianto di un tessuto
delle dimensioni di 1,3 per 3,0 millimetri,
costituito da cellule dell’epitelio pigmen-
tato della retina ottenute « in vitro » da
cellule iPS.

Il tessuto impiantato è stato sviluppato
nel Centro di ricerca con cellule staminali
di Kobe, a partire da cellule prelevate
dalla cute della stessa paziente a cui il
tessuto è stato impiantato.

Si tratta della prima applicazione cli-
nica derivante dagli studi di Shinya Yama-
naka, per i quali egli è stato insignito del
premio Nobel per la Medicina nel 2012.

Yamanaka ha individuato la possibilità
di attribuire a cellule di individuo adulto
proprietà analoghe a quelle delle cellule
staminali embrionali, mediante l’introdu-
zione di quattro geni codificanti per fattori
che regolano la trascrizione di altri geni.

Questa procedura conferisce alle cellule
così modificate geneticamente, la pluripo-
tenza, cioè quella proprietà caratteristica
delle cellule staminali embrionali, che ne
permette il differenziamento in molti (po-
tenzialmente in tutti) tessuti dell’organi-
smo adulto.

L’Autorità regolatoria giapponese è fi-
nora l’unica dei Paesi della « International
Conference on Harmonization » (Unione

Europea, USA, Giappone, Canada e Au-
stralia), ad aver autorizzato l’uso clinico
delle iPS.

Non è nota nel mondo alcuna speri-
mentazione clinica con iPS al di fuori di
quella ora descritta, né ci sono in Italia
studi sperimentali che abbiano sviluppato
le iPS al punto da poter sperare di arri-
vare alla sperimentazione clinica in tempi
brevi.

Per quanto riguarda in genere le cellule
staminali adulte, cellule staminali sono
presenti in molti organi (es. midollo osseo,
pelle) nei quali assicurano il ricambio
cellulare necessario a compensare le per-
dite di cellule fisiologiche o patologiche,
ma esse non sono in grado di differenziare
in cellule diverse da quelle dell’organo di
origine, cioè non sono pluripotenti.

Le cellule staminali emopoietiche del
midollo osseo, quelle che sono in grado
di produrre tutti gli elementi corpuscolati
dei sangue, sono storicamente le prime
individuate e, ormai da decenni, sono
nell’utilizzo clinico in diverse patologie
neoplastiche, in particolare del sangue.
Sono in fase di sperimentazione clinica
precoce (la cosiddetta fase I) altri tipi di
cellule staminali, tra cui le mesenchimali
ottenute da midollo osseo o da tessuto
adiposo, proposte per ridurre la risposta
immunitaria in patologie autoimmuni o
nella risposta del trapianto contro
l’ospite.

In Italia un esempio di utilizzo di altre
cellule staminali, di provenienza oculare, è
rappresentato dall’impianto di lembi di
cornea con cellule staminali ottenute « in
vitro » a partire dalle cellule staminali
corneali di pazienti portatori di gravi le-
sioni corneali: l’impianto di questo tessuto
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corneale « biotecnologico » ha lo scopo di
ripristinare la trasparenza tissutale e per-
tanto la funzione visiva dell’occhio.

In tutti questi casi sopra descritti (in-
cluse le iPS), le cellule o i tessuti ottenuti
sono sempre considerati medicinali e più
specificamente sono medicinali per terapia
avanzata, così come descritto nel Regola-
mento Europeo 1394/2007.

Peraltro, ad oggi, pochissime sperimen-
tazioni cliniche sono state condotte con le
cellule staminali embrionali ed appunto
solo una con cellule iPS, a riprova della
necessità di una conoscenza più approfon-
dita dei processi di differenziazione e di
caratterizzazione delle cellule staminali,
sia embrionali sia iPS, prima del loro uso
clinico, con particolare riguardo alla di-
mostrazione della loro stabilità genetica e
della assenza di effetti teratogeni.

L’Agenzia Italiana del Farmaco (AIFA)
ha precisato che le richieste di classifica-
zione di prodotti a base di iPS sottoposte
alla Agenzia Europea dei Medicinali sono
estremamente limitate e, di fatto, ad oggi,
un solo prodotto contenente cellule del-
l’epitelio pigmentato retinico risulta clas-
sificato come prodotto di ingegneria tis-
sutale.

Inoltre, nessuna richiesta di autorizza-
zione per l’esecuzione di studi clinici con
medicinali sperimentali a base di iPS è
stata finora sottoposta all’AIFA.

Nel nostro Paese, l’AIFA ha autorizzato
alcune officine di produzione specializzate
nella produzione di medicinali a base di
cellule staminali, mentre il primo prodotto
al mondo a base di tali cellule autorizzato
con procedura europea è italiano, ed ita-
liani sono il titolare dell’autorizzazione
all’immissione in commercio ed il produt-
tore e, in tale occasione, l’Italia ha svolto
un ruolo fondamentale nell’iter autorizza-
tivo a livello europeo.

Quanto al secondo quesito, concernente
la sperimentazione Stamina, l’Istituto Su-
periore di Sanità ha sottolineato che il
parere negativo del secondo Comitato
Scientifico (che conferma quanto già
espresso dal primo), indica in maniera

piuttosto chiara che non esistono, di fatto,
i presupposti per avviare lo studio speri-
mentale.

Sulla questione, come è noto, è stata
elaborata una relazione, pubblicata nei
giorni scorsi dal Senato della Repubblica a
seguito di una lunga ed accurata indagine
conoscitiva, che analizza nel dettaglio
quanto è accaduto.

La relazione non si limita a ripercor-
rere le tappe della storia, ma contiene
dieci proposte, pensate e formulate per
poter affrontare e migliorare la gestione di
casi analoghi in futuro, proposte che è ora
compito dei competenti organi politici ed
istituzionali mettere a punto ed attuare.

Infatti, il metodo Stamina è un esempio
di terapia priva di base scientifica; a tal
riguardo, l’indagine del Senato non ha
riscontrato errori da parte degli organismi
tecnici dello Stato coinvolti, il cui obiettivo
è stato fin dall’inizio quello di tutelare la
salute dei cittadini.

Il messaggio degli esperti scientifici di
questi organismi è stato sempre forte e
chiaro: le rivendicazioni dei promotori di
Stamina non avevano e non hanno alcun
fondamento scientifico, e il metodo com-
porta, per di più, numerosi e seri rischi
per la salute dei pazienti.

Una delle proposte contenute nella ci-
tata relazione è che, in futuro, laddove i
tribunali siano nuovamente chiamati ad
esprimersi sul diritto alle cure, con rife-
rimento ad usi compassionevoli di tratta-
menti terapeutici non autorizzati, debbano
preliminarmente essere coinvolti un rap-
presentante del Ministero della salute (o di
organismo tecnico competente) ed un pub-
blico ministero, il cui compito sarà di
garantire che tutti gli aspetti scientifici e le
implicazioni della questione siano tenuti
in adeguata considerazione.

Questa conclusione è ben supportata
da quanto chiarito recentemente dalla
Corte Costituzionale, nell’ambito della
questione Stamina, con la sentenza
n. 274 del 2014, secondo cui « questa
Corte ha già affermato che decisioni sul
merito delle scelte terapeutiche, in rela-
zione alla loro appropriatezza, non po-
trebbero nascere da valutazioni di pura
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discrezionalità politica del legislatore,
bensì dovrebbero prevedere « l’elabora-
zione di indirizzi fondati sulla verifica
dello stato delle conoscenze scientifiche e
delle evidenze sperimentali acquisite, tra-
mite istituzioni e organismi – di norma
nazionali e sovra-nazionali – a ciò de-
putati, dato l’essenziale rilievo che a que-
sti fini rivestono gli organi tecnico-scien-
tifici » (con ciò richiamando la propria
precedente sentenza n. 282 del 2002).

Un’ulteriore proposta contenuta nella
relazione è quella di introdurre disposi-
zioni « standard » nei tribunali italiani, per
regolamentare in modo più chiaro la qua-
lità delle competenze scientifiche.

Questo complesso di norme, già utiliz-
zate nei tribunali degli Stati Uniti, richiede
ai giudici di garantire che la testimonianza
degli esperti scientifici sia basata sulla

effettiva conoscenza, quale risultato del-
l’applicazione di un rigoroso ed autentico
metodo scientifico.

La relazione propone, altresì, di modi-
ficare la normativa in materia di uso
compassionevole di terapie non autoriz-
zate, allo scopo di evitare eventuali inter-
pretazioni non corrette.

In tale ambito, la relazione suggerisce
l’elaborazione di nuove norme per garan-
tire che i comitati etici, chiamati a pro-
nunciarsi su detti trattamenti, siano dav-
vero indipendenti, e raccomanda la pre-
disposizione di linee guida per una comu-
nicazione mediatica rigorosa e veritiera.

In conclusione, la stessa Commissione
del Senato ha riconosciuto – come già
fatto dai due Comitati Scientifici composti
da esperti nella materia – che la speri-
mentazione del metodo Stamina non ha i
requisiti necessari per il suo avvio.
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ALLEGATO 3

5-04628 Binetti: Criteri per la diagnosi della sindrome ADHD e
monitoraggio degli psicofarmaci somministrati a bambini.

TESTO DELLA RISPOSTA

La sindrome da deficit di attenzione e
iperattività (ADHD), ha una prevalenza
che oscilla nel mondo, a seconda dei Paesi
e delle modalità utilizzate, tra l’uno e
l’otto per cento della popolazione in età
evolutiva, intendendo con tale termine gli
individui compresi tra 6 e 18 anni d’età.

L’Istituto Superiore di Sanità, nel 2005,
ha stimato in circa l’uno per cento la
prevalenza attesa di ADHD nella popola-
zione italiana.

Tale stima era basata su dieci studi di
prevalenza condotti in Italia tra il 1993 e
il 2003.

Successivamente, detta stima è stata
confrontata con i dati di prevalenza os-
servati con il registro nazionale dell’ADHD
e con quello regionale della Lombardia:
nel campione del registro nazionale è stata
osservata una prevalenza dell’1,2 per
cento, stabile nei 4 anni di osservazione.

Nel registro della Lombardia la preva-
lenza osservata in due anni consecutivi è
dello 0,34 per cento.

Il 12 per cento circa dei soggetti affetti
da ADHD ha ricevuto un trattamento
multimodale: terapia psico-sociale asso-
ciata a trattamento farmacologico con
Atomoxetina o Metilfenidato.

Complessivamente in Italia sono circa
4.000 i minori trattati anche con farmaci.

Si tratta di un numero molto conte-
nuto, lontano dalle migliaia o decine di
migliaia di altri Paesi europei e nordame-
ricani.

Le procedure operative standard del
registro Italiano dell’ADHD rappresentano
un valido strumento per una diagnosi
accurata e per garantire appropriatezza
terapeutica.

Il ricorso al farmaco avviene in caso
d’insuccesso, parziale o totale, del tratta-
mento non farmacologico.

Si sottolinea che nel nostro Paese sono
attive iniziative volte alla presa in carico
globale del minore con ADHD: il Ministero
dell’istruzione, dell’università e della ri-
cerca ha attivato da due anni un master
sulla sindrome, rivolto agli insegnanti della
scuola primaria e secondaria; inoltre è
attivo da tempo un confronto costruttivo
tra Istituzioni e Associazioni dei pazienti.

Per gli aspetti di propria competenza,
l’Agenzia Italiana del Farmaco (AIFA) ha
inteso precisare quanto segue.

Nel Concept Paper-Posizione/Docu-
mento dell’AIFA menzionata nell’interro-
gazione in esame, dal titolo: « GESTIONE
FARMACOLOGICA DEL DISTURBO DA
DEFICIT ATTENTIVO CON IPERATTI-
VITÀ (ADHD) », si fa riferimento alla re-
visione dei criteri di classificazione del-
l’ADHD da parte dell’Associazione Psichia-
trica Americana.

Detta revisione dei criteri diagnostici è
il risultato di un « consensus » raggiunto
tra esperti a livello internazionale in tempi
relativamente recenti.

Il documento AIFA si limita a citare
una pubblicazione, senza fissare in alcun
modo i criteri per la diagnosi.

Ciononostante, il documento fa chiaro
riferimento alla genesi multifattoriale del
disturbo, alla complessità del processo
diagnostico e alla variabilità dei dati epi-
demiologici e il termine « dipendenza »
non compare, perché ha un preciso signi-
ficato in farmacologia, e va associato a
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fenomeni come la tolleranza, ovvero la
riduzione dell’effetto dopo l’assunzione di
dosi ripetute.

Si definisce dipendenza: « la ricerca
compulsiva di una sostanza per ottenere
uno stato di piacere/euforia o per alleviare
uno stato di sofferenza, nonostante vi
siano gravi conseguenze sociali o per la
salute ».

Si tratta di un aspetto comportamen-
tale che non è in alcun modo descritto nel
documento in questione.

Viene altresì considerata la necessità di
prolungare il trattamento anche oltre i 18
anni, qualora fosse valutata clinicamente
la persistenza dei sintomi anche nell’età
adulta.

Va senz’altro accolto con favore il mo-
nito dell’interrogante a non stigmatizzare i
bambini affetti da questo disturbo.

Il documento fa esplicito riferimento
all’importanza del ricorso alle terapie non
farmacologiche.

È necessario stabilire un equilibrio tra
la volontà di non medicalizzare in misura
eccessiva i bambini e la necessità di trat-
tarli efficacemente.

L’ADHD, infatti, ove non trattato in
modo adeguato, limita significativamente
le capacità di apprendimento dei bambini
in una fascia di età nella quale si stabi-
liscono le attitudini vocazionali e si com-
piono scelte che condizioneranno la futura
capacità di realizzazione degli individui.

Con riferimento al monitoraggio e alla
appropriatezza prescrittiva dei medicinali
indicati per l’ADHD, il citato documento
definisce le misure messe in atto, e, in
particolare, afferma che nell’ambito del
Servizio Sanitario Nazionale, si deve uti-
lizzare la ricetta in triplice copia « a
ricalco » del ricettario. La prescrizione

deve essere effettuata su diagnosi e piano
terapeutico dei centri specialistici, indivi-
duati dalle Regioni e Province Autonome
di Trento e Bolzano (Centri di Riferi-
mento), coordinandosi con i servizi terri-
toriali di neuropsichiatria infantile, i me-
dici pediatri di libera scelta o il medico di
medicina generale che ha il paziente tra i
propri assistiti, e con inserimento nel
Prontuario della distribuzione diretta.

Inoltre, poiché presso l’Istituto Supe-
riore di Sanità nel 2007 è stato istituito il
Registro nazionale ADHD, ai fini della
prescrizione del farmaco, i Centri regionali
di riferimento sono tenuti a trasmettere
all’Istituto i dati previsti dal « Protocollo
diagnostico e terapeutico della sindrome
da iperattività e deficit di attenzione per il
Registro Nazionale ADHD ». Il programma
è nato con la finalità di garantire il
monitoraggio e l’accuratezza diagnostica
dell’ADHD e l’appropriatezza prescrittiva
dell’eventuale terapia farmacologica.

Al momento della costituzione del ci-
tato Registro, la fascia d’età entro cui
effettuare la diagnosi venne indicata tra i
6 ed i 18 anni.

Il limite inferiore dei 6 anni di età, è lo
stesso presente anche nel Riassunto delle
Caratteristiche del Prodotto dei farmaci
utilizzati nel trattamento del disturbo in
esame, e non è stato modificato.

Da ultimo, comunico che l’AIFA si è
prontamente attivata esprimendo all’Isti-
tuto Superiore di Sanità la necessità di
riunire nuovamente un Comitato Scien-
tifico, al fine di ridefinire, se necessario,
alcuni elementi della costruzione del re-
gistro, alla luce dei più recenti aggior-
namenti intervenuti nella letteratura
scientifica internazionale.
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ALLEGATO 4

5-04473 Grillo: Somministrazione in tutte le regioni del farmaco
« sofosbuvir » per la cura dell’epatite C.

TESTO DELLA RISPOSTA

Il Piano Nazionale contro l’epatite C
ha l’obiettivo di raggiungere la progres-
siva eliminazione nella popolazione del-
l’infezione, attraverso la nuova classe di
farmaci cui anche il « sofosbuvir » appar-
tiene.

L’introduzione nel nostro mercato del
medicinale a base del principio attivo
« sofosbuvir » è l’inizio di una transizione
verso terapie che nel prossimo futuro non
richiederanno più un ricorso generalizzato
all’uso dell’interferone.

In tale prospettiva, l’Agenzia Italiana
del Farmaco (AIFA) ha ritenuto necessario
definire criteri di accesso al trattamento
dell’infezione da virus dell’epatite C (HCV)
garantendo, al contempo, la sostenibilità
del sistema e l’equità/omogeneità dell’ac-
cesso stesso, condividendone le priorità
con le Associazioni dei pazienti a cui la
cura è destinata.

Si è proceduto, quindi, con l’elabora-
zione di regole per modulare l’accesso alle
terapie, in modo da assicurare progressi-
vamente il trattamento a tutti i soggetti
affetti.

La determina AIFA di commercializ-
zazione del farmaco Sovaldi, adottata in
data 12 novembre 2014, è stata pubbli-
cata sulla Gazzetta Ufficiale n. 283 del 5
dicembre 2014, a seguito della predispo-
sizione dell’apposito Registro di monito-
raggio, cui è subordinata la dispensazione
del farmaco a carico del Servizio Sani-
tario Nazionale, proprio allo scopo di
permetterne la corretta valutazione del-
l’efficacia, della sicurezza, nonché l’ap-
propriatezza prescrittiva.

Come è noto, al fine di trattare il
maggior numero possibile di pazienti, il
Governo ha messo a punto appropriate
strategie, anche economiche.

Mi riferisco in particolare, alla dispo-
sizione contenuta nella legge di stabilità
per il 2015, che ha previsto la costituzione
di un fondo « ad hoc », per un miliardo di
euro per gli anni 2015-2016, finalizzato al
finanziamento delle Regioni per l’acquisto
dei farmaci innovativi nella cura dell’Epa-
tite C già autorizzati dall’AIFA.

L’Italia è uno dei primi Paesi europei
ad aver avviato il procedimento di nego-
ziazione del prezzo del « sofosbuvir », con
l’obiettivo di individuare le migliori con-
dizioni per la rimborsabilità dello stesso a
carico del Servizio Sanitario Nazionale.

Nella fase di contrattazione, l’AIFA ha
stimolato l’attivazione di percorsi di ac-
cesso alle cure compassionevoli a carico
dell’azienda farmaceutica per i pazienti
più gravi, in attesa del completamento
della procedura di rilascio dell’autorizza-
zione all’immissione in commercio del far-
maco in questione, e di altri sempre fi-
nalizzati alla cura della medesima pato-
logia.

Tali scelte non sono state adottate da
altri Paesi, in cui il « sofosbuvir » è stato
immesso sul mercato a prezzo libero.

Alcuni esempi: la Germania e l’Austria
hanno reso disponibile il medicinale al
prezzo di realizzo industriale, pari a qua-
rantanovemila euro per 12 settimane di
trattamento, e la Francia a cinquantasei-
mila euro.

Colgo l’occasione per riferire che a
livello comunitario, attualmente, non si
parla ancora di prezzo unico europeo, ma
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si è iniziata a discutere la possibilità di
condividere un sistema di contrattazione
basato sul prezzo differenziale, parame-
trato al volume del Prodotto Interno
Lordo dei diversi Paesi, con due-tre sca-
glioni di riferimento.

Ciò premesso, nel merito delle singole
questioni sollevate dagli onorevoli interro-
ganti, comunico che è in fase di predispo-
sizione il decreto del Ministro della salute
e del MEF, previsto dalla legge di stabilità,
finalizzato a ripartire il fondo tra le re-
gioni, al fine di consentire la terapia ai
pazienti.

Quanto alle iniziative avviate a livello
regionale per garantire la somministra-
zione del medicinale, comunico quanto
segue.

Su espressa indicazione del Ministro
della salute, il Comando Carabinieri per la
tutela della salute (NAS) ha avviato, nel
mese di febbraio scorso, mirate verifiche,
a livello regionale, finalizzate ad accertare
che le Regioni si siano conformate alle
prescrizioni normative, e cioè l’individua-
zione dei Centri per prescrivere il far-
maco. Anticipo, in estrema sintesi, ciò che
è emerso:

Province Autonome di Trento e Bolzano:

La Provincia autonoma di Bolzano.

L’ospedale di Bolzano, quale unico
Centro autorizzato alla prescrizione e al-
l’erogazione del farmaco ha acquistato
dalla ditta il medicinale per il trattamento
terapeutico di sessanta pazienti. La terapia
è stata avviata il 17 febbraio 2015.

La Provincia autonoma di Trento.

La Provincia di Trento ha autorizzato
in data 16 febbraio 2015 l’Azienda Pro-
vinciale per i Servizi Sanitari di Trento
all’acquisto e immediata somministrazione
del farmaco ad un primo gruppo di qua-
ranta pazienti classificati di livello 1.

Il 19 febbraio 2015, il Direttore del
Servizio Farmaceutico dell’Azienda Pro-
vinciale per i Servizi Sanitari di Trento ha

comunicato alla Provincia Autonoma di
Trento l’avvenuto acquisto del farmaco.

Il 25 febbraio 2015, è iniziata la som-
ministrazione del Sovaldi.

Regione Friuli Venezia Giulia:

La Regione ha ottemperato alla dispo-
sizione AIFA con determina 1353/2014,
provvedendo ad individuare, in data 9
gennaio 2015, i Centri prescrittori (Udine,
Trieste e Pordenone) del medicinale So-
valdi.

Il Sovaldi viene distribuito dalle farma-
cie interne dei Centri prescrittori, in base
alle prescrizioni mediche che gli perven-
gono.

Regione Umbria:

I responsabili dei Servizi Farmaceutici
hanno riferito di aver provveduto a di-
spensare il farmaco in oggetto, regolar-
mente prescritto dai centri autorizzati.

Regione Molise:

La Regione ha:

individuato l’UOC « Malattie Infet-
tive del PO « Cardarelli », quale Centro di
riferimento regionale per la prescrizione
del farmaco « Sovaldi » ed ha accreditato/
abilitato lo stesso sulla piattaforma AIFA,
rendendolo operativo;

Regione Campania:

Con decreto n. 20 del 24 febbraio 2015
la Regione ha, tra l’altro:

individuato i centri prescrittori e le
modalità di prescrizione del medicinale;

approvato il documento « Percorso
Diagnostico Terapeutico Assistenziale per
l’uso del farmaco nella malattia epatica
cronica »;

previsto che il medicinale « Sovaldi »
venga erogato in distribuzione diretta e
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per il numero di confezioni necessarie a
coprire tutto il periodo di trattamento,
esclusivamente dalle farmacie dei centri
individuati dalla Regione.

Regione Calabria:

Con decreto dirigenziale n. 1259 datato
26 febbraio 2015 la Regione ha individuato
i centri prescrittori del « Sovaldi », ha
indicato le modalità di dispensazione dello
stesso e riportato il censimento dei pa-
zienti con epatite C cronica, candidati ad
iniziare un trattamento a carico del Ser-
vizio sanitario nazionale.

Regione Sicilia:

Con decreto assessoriale n. 215 del 12
febbraio 2015 ha:

individuato i Centri:

di valutazione dell’appropriatezza
prescrittiva;

abilitati per la prescrizione ed ero-
gazione dei farmaci antivirali;

che identificano pazienti potenzial-
mente eleggibili alla terapia antivirale.
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ALLEGATO 5

5-04868 Capelli: Utilizzo all’EXPO di Milano di carni suine trattate
termicamente provenienti dalla Sardegna.

TESTO DELLA RISPOSTA

La normativa europea in materia di
Peste suina africana (direttiva 2002/60/CE
e decisione di esecuzione 2014/709/UE)
prevede l’adozione di misure cautelative e
di salvaguardia, finalizzate a prevenire la
diffusione della malattia su tutto il terri-
torio europeo, tenendo in considerazione
quanto previsto dal Codice sanitario del-
l’Organizzazione mondiale della sanità
animale.

Il territorio europeo, in conseguenza
dei focolai di Peste suina africana, con-
fermati in altri Stati membri (Estonia,
Lettonia, Lituania e Polonia) oltre che
nella regione Sardegna, è stato differen-
ziato sulla base del livello di rischio.

Le diverse parti dell’allegato alla deci-
sione n. 2014/709/UE sono state suddivise
tenendo conto della situazione epidemio-
logica relativa alla malattia.

La regione Sardegna è inserita nella
parte IV dell’allegato stando a significare
l’endemicità della malattia su tutto il ter-
ritorio regionale, e non in parte di esso,
alla stregua degli altri Stati membri coin-
volti dalla peste suina africana.

La richiesta di poter commercializzare,
al di fuori dell’Isola, prodotti suini trattati
termicamente, seppur rispondente ai re-
quisiti della normativa vigente (Direttiva
2002/99/CE), deve necessariamente tenere
conto dei dati epidemiologici e delle azioni
intraprese dalle competenti Autorità della
regione Sardegna per una valutazione del
rischio della situazione sanitaria, requisito
indispensabile per la concessione del re-
gime derogatorio.

Tale necessità trova fondamento nel
fatto che le attività straordinarie di era-
dicazione della peste suina africana, ap-

provate con Grant decision SANTE/VP/
2015/IT/SI2.700815 del 30 gennaio 2015 e
trasposte in un provvedimento regionale,
non hanno ancora avuto concreto inizio
nonostante gli impegni assunti dalla re-
gione Sardegna con la Commissione euro-
pea e con il Ministero della salute.

È doveroso, inoltre, far presente che, a
fronte della pur legittima richiesta, da
parte della regione Sardegna, di apertura
alla commercializzazione dei prodotti
suini cotti, esistono numerosi Accordi con
Paesi terzi che escludono qualunque pro-
venienza di carni suine di origine sarda
ancorché termizzate.

Questi protocolli, che hanno richiesto
anni di trattative ed un intenso lavoro di
mediazione sotto il coordinamento del-
l’Unione Europea, rivestono un notevole
interesse per l’industria di trasformazione
italiana che, proprio grazie a tali accordi,
ha potuto registrare, negli ultimi tempi,
l’incremento delle esportazioni di prodotti
tipici italiani.

Le barriere veterinarie, determinate
dalla presenza in alcune regioni di malat-
tie infettive animali, condizionano forte-
mente la filiera suina italiana.

Alla luce di quanto sopra, in assenza di
dati oggettivi che dimostrino il concreto
avvio delle attività di eradicazione ed i
conseguenti risultati favorevoli, con parti-
colare riferimento alla lotta agli alleva-
menti illegali di suini (misura che, come
più volte evidenziato, rappresenta a livello
nazionale ed europeo, il pilastro per fon-
dare le basi di una efficace ed efficiente
azione di contrasto alla malattia), appare
difficile sostenere, da un punto di vista
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strettamente sanitario, la sussistenza delle
garanzie contenute negli Accordi di cui
sopra.

In conclusione, evidenzio che questo
Ministero tiene nella massima considera-
zione le richieste pervenute dalle Autorità
della regione Sardegna; al proposito, colgo
l’occasione per comunicare che, proprio
nella giornata di ieri, il Ministro della
salute ha inviato una lettera all’Assessore

alla sanità Arru con la quale è stata
rappresentata la volontà che, non appena
perverranno concrete evidenze del rispetto
degli impegni assunti da parte della re-
gione Sardegna, non mancherà il contri-
buto del Ministero della salute per indi-
viduare, in condivisione con le Autorità
europee, una soluzione per consentire la
commercializzazione dei prodotti suini
sardi nell’ambito dell’evento EXPO 2015.
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ALLEGATO 6

Delega al Governo per la riforma del Terzo settore, dell’impresa sociale
e per la disciplina del Servizio civile universale. C. 2617 Governo,

C. 2071 Maestri e C. 2095 Bobba.

SUBEMENDAMENTI ALL’ARTICOLO
AGGIUNTIVO 2.06 DEL RELATORE

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del rela-
tore, comma 1, sopprimere le parole: , ivi
comprese le imprese sociali di cui all’ar-
ticolo 4.

0. 2. 06. 16. Di Vita, Baroni, Silvia Gior-
dano, Grillo, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sostituire le parole da: sono
esercitate dal Ministero del lavoro e delle
politiche sociali fino alla fine del comma,
con le seguenti: sono esercitate da una
Agenzia indipendente per il Terzo settore,
istituita entro novanta giorni dalla data di
entrata in vigore della presente legge, in
collaborazione con i ministeri interessati,
l’Agenzia delle entrate, l’Anac e la Corte
dei Conti. I componenti dell’Agenzia di cui
alla presente lettera non devono essere di
nomina politica ma un organismo colle-
giale le cui attività sono prioritariamente
di coordinamento, controllo e interfaccia
con le istituzioni. Nello svolgimento delle
sue funzioni l’Agenzia di cui al presente
comma individua modalità di coinvolgi-
mento e raccordo anche con le strutture di
cui all’articolo 3, comma 1, lettera f).

Conseguentemente al comma 2 sostituire
le parole: il Ministero del lavoro e delle
politiche sociali con le seguenti: L’Agenzia
indipendente.

0. 2. 06. 14. Grillo, Baroni, Di Vita, Silvia
Giordano, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sostituire le parole da: sono
esercitate dal Ministero del lavoro e delle
politiche sociali fino alla fine del comma,
con le seguenti: sono esercitate da una
Autorità di vigilanza indipendente per il
Terzo settore, istituita entro centoventi
giorni dalla data di entrata in vigore della
presente legge, in collaborazione con i
ministeri interessati, l’Agenzia delle en-
trate, l’Anac e la Corte dei Conti. Nello
svolgimento delle sue funzioni l’Autorità di
vigilanza indipendente di cui al presente
comma individua modalità di coinvolgi-
mento e raccordo anche con le strutture di
cui all’articolo 3, comma 1, lettera f).

Conseguentemente al comma 2 sostituire
le parole: il Ministero del lavoro e delle
politiche sociali con le seguenti: L’Autorità
di vigilanza indipendente.

0. 2. 06. 15. Baroni, Di Vita, Silvia Gior-
dano, Grillo, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sostituire le parole: sono eser-
citate dal Ministero del lavoro e delle
politiche sociali, con le seguenti: sono eser-
citate dall’Agenzia per il terzo settore, da
istituire con decreto del Presidente del
Consiglio dei ministri, su proposta dei
Ministri delle finanze e del lavoro e delle
politiche sociali, da emanare entro no-
vanta giorni dalla data di entrata in vigore
della presente legge.
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Conseguentemente sostituire, ove ricor-
rano, le parole: il Ministero del lavoro e
delle politiche sociali, con le seguenti:
l’Agenzia per il terzo settore.

0. 2. 06. 4. Nicchi, Matarrelli, Marcon.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, dopo le parole: sono esercitate
aggiungere le seguenti: , anche avvalendosi
degli Assessorati competenti regionali e
comunali che predispongono apposite re-
lazioni.

0. 2. 06. 32. Lorefice, Baroni, Di Vita,
Silvia Giordano, Grillo, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sostituire le parole da: dal Mi-
nistero del lavoro sino a: Agenzia delle
entrate con le seguenti: dalle Regioni e
dalle province autonome.

0. 2. 06. 8. Rondini, Molteni.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, dopo le parole: dal Ministero del
lavoro e delle politiche sociali aggiungere le
seguenti: tramite una adeguata task force,
nominata dal Ministro del lavoro e della
politiche sociali, composta da rappresen-
tanti delle direzioni generali interessate
del ministero del lavoro e delle politiche
sociali, dei ministeri interessati, dell’Agen-
zia delle entrate, dell’Anac e della Corte
dei Conti, i cui componenti restano in
carica per quattro anni e non possono
essere rinominati.

0. 2. 06. 30. Silvia Giordano, Baroni, Di
Vita, Grillo, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sostituire le parole: con i ministeri
interessati e con l’Agenzia delle entrate con
le seguenti: con le Regioni e province auto-
nome, nonché con le strutture di cui all’ar-
ticolo 3, comma 1, lettera e).

0. 2. 06. 10. Rondini, Molteni.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sostituire le parole: con i mini-
steri interessati e con l’Agenzia delle en-
trate con le seguenti: con le Regioni e
province autonome.

0. 2. 06. 7. Rondini, Molteni.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sopprimere le parole: e con
l’Agenzia delle entrate.

0. 2. 06. 5. Rondini, Molteni.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sostituire le parole: e con l’Agen-
zia delle entrate con le seguenti: e con le
Regioni e province autonome.

0. 2. 06. 6. Rondini, Molteni.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sostituire le parole: e con l’Agen-
zia delle entrate con le seguenti: e con le
strutture di cui all’articolo 3, comma 1,
lettera e).

0. 2. 06. 9. Rondini, Molteni.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, dopo le parole: con l’Agenzia
delle entrate aggiungere le seguenti: e
l’Anac.

0. 2. 06. 17. Silvia Giordano, Baroni, Di
Vita, Grillo, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, dopo le parole: con l’Agenzia
delle entrate aggiungere le seguenti: e la
Corte dei Conti.

0. 2. 06. 18. Lorefice, Baroni, Di Vita,
Silvia Giordano, Grillo, Mantero.
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All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sopprimere le parole: ferme
restando le funzioni di coordinamento e di
indirizzo di cui all’articolo 2-ter lettera n).

0. 2. 06. 19. Mantero, Baroni, Di Vita,
Silvia Giordano, Grillo, Lorefice.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, dopo le parole: ferme restando le
funzioni di coordinamento e di indirizzo
di cui all’articolo 2-ter, lettera n) aggiun-
gere le seguenti: anche mediante l’istitu-
zione di un’apposita struttura di missione,
con le modalità di cui all’articolo 7 del
decreto legislativo 30 luglio 1999, n. 303, e
successive modificazioni, al cui funziona-
mento si fa fronte con le risorse umane,
strumentali e finanziarie disponibili a le-
gislazione vigente.

0. 2. 06. 36. Grillo, Baroni, Di Vita, Silvia
Giordano, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, sostituire le parole: lettera g) con
le seguenti: lettera e), come riformate in
modo da garantire la rappresentanza de-
mocratica di tutte le organizzazioni del
Terzo settore.

0. 2. 06. 38. Grillo, Baroni, Di Vita, Silvia
Giordano, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, aggiungere in fine il seguente
periodo: Le organizzazioni di volontariato
e di promozione sociale inviano annual-
mente una relazione delle attività svolte su
di un format reso disponibile sul sito del
Ministero.

0. 2. 06. 1. Binetti.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 1, aggiungere in fine il seguente
periodo: La funzione di vigilanza, monito-
raggio e controllo attiene a momenti di-
stinti dell’attività svolta dagli enti del
Terzo settore e il monitoraggio in itinere

fornisce agli enti un feedback tempestivo di
eventuali criticità.

0. 2. 06. 2. Binetti.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 2, sostituire la parola: adeguate con
la seguente: efficaci.

0. 2. 06. 23. Grillo, Baroni, Di Vita, Silvia
Giordano, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 2, dopo le parole: promuove l’ado-
zione di adeguate forme di autocontrollo
degli enti del Terzo settore, aggiungere le
seguenti ivi compresi i meccanismi di se-
gnalazione interna che consentano in ano-
nimato a lavoratori e associati degli enti
del Terzo settore di denunciare eventuali
illeciti,.

0. 2. 06. 35. Di Vita, Baroni, Grillo, Silvia
Giordano, Mantero, Lorefice.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 2, sopprimere la parola anche.

0. 2. 06. 20. Baroni, Di Vita, Silvia Gior-
dano, Grillo, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 2, sostituire la parola anche con la
seguente esclusivamente.

0. 2. 06. 11. Rondini, Molteni.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 2, dopo la parola conoscibilità
aggiungere le seguenti e tracciabilità.

0. 2. 06. 21. Di Vita, Baroni, Silvia Gior-
dano, Grillo, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 2, dopo le parole delle attività
svolte aggiungere le seguenti e dei finan-
ziamenti pubblici ricevuti.

0. 2. 06. 22. Silvia Giordano, Baroni, Di
Vita, Grillo, Lorefice, Mantero.
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All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 2, dopo le parole la più ampia
trasparenza e conoscibilità delle attività
svolte dagli enti medesimi, aggiungere le
seguenti anche attraverso la pubblicazione
sul sito del Ministero del lavoro e delle
politiche sociali nonché degli enti del
Terzo settore, di tutte le forme di auto-
controllo adottate dai singoli enti del
Terzo settore,.

0. 2. 06. 33. Baroni, Di Vita, Silvia Gior-
dano, Grillo, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 2, sopprimere le parole da sulla
base di apposite convenzioni stipulate con
gli organismi maggiormente rappresenta-
tivi degli enti stessi o con le strutture di
cui all’articolo 3, comma 1 lettera e).

0. 2. 06. 34. Silvia Giordano, Baroni, Di
Vita, Grillo, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
comma 2 sopprimere le parole con gli
organismi maggiormente rappresentativi
degli enti stessi o.

0. 2. 06. 12. Rondini, Molteni.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
al comma 2, aggiungere in fine il seguente
periodo:

Il Ministero predispone uno sportello
che offre consulenza concreta e affianca le
attività di Vigilanza, monitoraggio e con-
trollo a quelle attività di volontariato che
eventualmente non confluissero negli or-
ganismi considerati come maggiormente
rappresentativi.

0. 2. 06. 3. Binetti.

All’articolo aggiuntivo 2.06 del relatore,
dopo il comma 2, aggiungere il seguente:

3. Il Ministero del lavoro e delle poli-
tiche sociali predispone linee guida in
materia di bilancio sociale e di sistemi di

valutazione di impatto sociale delle attività
svolte dagli enti del Terzo settore. Per
valutazione di impatto sociale si intende la
valutazione qualitativa e quantitativa sul
breve, medio e lungo periodo degli effetti
sulla comunità di riferimento delle attività
svolte rispetto all’obiettivo individuato.

0. 2. 06. 13. Miotto.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
dopo il comma 2, aggiungere il seguente:

3. Il Ministero del lavoro e delle poli-
tiche sociali predispone linee guida in
materia di bilancio sociale e di sistemi di
valutazione di impatto sociale delle attività
svolte dagli enti del Terzo settore, anche in
attuazione di quanto previsto dall’articolo
2-ter, comma 1, lettera l). Per valutazione
di impatto sociale si intende la valutazione
qualitativa e quantitativa sul breve, medio
e lungo periodo degli effetti sulla comunità
di riferimento delle attività svolte rispetto
all’obiettivo individuato.

0. 2. 06. 37. Miotto.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
dopo il comma 2, aggiungere il seguente:

3. Il Ministero del lavoro, in collabo-
razione, per quanto di competenza con i
ministeri interessati, con l’Agenzia delle
entrate e con la Corte dei Conti, invia una
relazione annuale alle competenti commis-
sioni parlamentari sulle attività di vigi-
lanza, monitoraggio, controllo svolte sugli
enti del Terzo settore ivi comprese le
imprese sociali di cui all’articolo 4.

0. 2. 06. 27. Baroni, Di Vita, Silvia Gior-
dano, Grillo, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
dopo il comma 2, aggiungere il seguente:

3. Il Ministero del lavoro, in collabo-
razione, per quanto di competenza con i
ministeri interessati, con l’Agenzia delle
entrate e con la Corte dei Conti, invia una
relazione annuale alle competenti commis-
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sioni parlamentari sulle attività di vigi-
lanza, monitoraggio, controllo svolte sugli
enti del Terzo settore ivi comprese le
imprese sociali di cui all’articolo 4, indi-
cando altresì l’elenco suddiviso a livello
regionale e provinciale degli enti del Terzo
settore per i quali è stata disposta la
cancellazione dal Registro di cui all’arti-
colo 2-ter, comma 1 lettera i).

0. 2. 06. 28. Di Vita, Baroni, Silvia Gior-
dano, Grillo, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
dopo il comma 2, aggiungere il seguente:

3. Ai fini dell’espletamento delle fun-
zioni di vigilanza, monitoraggio e controllo
sugli enti del Terzo settore, ivi comprese le
imprese sociali di cui all’articolo 4, e sulle
relative attività, di cui al comma 1, al
Ministero del lavoro e delle politiche so-
ciali sono destinate risorse adeguate che
garantiscano l’efficacia e l’efficienza delle
citate funzioni.

0. 2. 06. 31. Mantero, Baroni, Di Vita,
Silvia Giordano, Grillo, Lorefice.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
dopo il comma 2, aggiungere il seguente:

3. Il Ministero del lavoro, in collabora-
zione, per quanto di competenza con i mi-
nisteri interessati, con l’Agenzia delle en-
trate, con l’Anac e la Corte dei Conti, invia
una relazione annuale alle competenti
commissioni parlamentari sulle attività di
vigilanza, monitoraggio, controllo svolte su-
gli enti del Terzo settore ivi comprese le
imprese sociali di cui all’articolo 4.

0. 2. 06. 24. Lorefice, Baroni, Di Vita,
Silvia Giordano, Grillo, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
dopo il comma 2, aggiungere il seguente:

3. Il Ministero del lavoro, in collabo-
razione per quanto di competenza con i
ministeri interessati e con l’Agenzia delle
entrate, invia una relazione annuale alle

competenti commissioni parlamentari
sulle attività di vigilanza, monitoraggio,
controllo svolte sugli enti del Terzo settore
ivi comprese le imprese sociali di cui
all’articolo 4.

0. 2. 06. 25. Mantero, Baroni, Di Vita,
Silvia Giordano, Grillo, Lorefice.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
dopo il comma 2, aggiungere il seguente:

3. Il Ministero del lavoro, in collabo-
razione, per quanto di competenza con i
ministeri interessati, con l’Agenzia delle
entrate e con l’Anac invia una relazione
annuale alle competenti commissioni par-
lamentari sulle attività di vigilanza, moni-
toraggio, controllo svolte sugli enti del
Terzo settore ivi comprese le imprese
sociali di cui all’articolo 4.

0. 2. 06. 26. Silvia Giordano, Grillo, Ba-
roni, Di Vita, Lorefice, Mantero.

All’articolo aggiuntivo 2. 06 del relatore,
al comma 2 sostituire le parole lettera e)
con le seguenti: lettera e), come riformate
in modo da garantire la rappresentanza
democratica di tutte le organizzazioni del
Terzo settore.

0. 2. 06. 29. Grillo, Baroni, Di Vita, Silvia
Giordano, Lorefice, Mantero.

ART. 2.

Dopo l’articolo 2, aggiungere il seguente:

ART. 2-bis

(Vigilanza, monitoraggio e controllo).

1. Le funzioni di vigilanza, monitoraggio
e controllo sugli enti del Terzo settore, ivi
comprese le imprese sociali di cui all’arti-
colo 4, e sulle relative attività, finalizzate a
garantire l’uniforme e corretta osservanza
della disciplina legislativa, statutaria e rego-
lamentare ed essi applicabile, sono eserci-
tate dal Ministero del lavoro e delle politi-
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che sociali, in collaborazione per quanto di
competenza con i ministeri interessati e con
l’Agenzia delle entrate, ferme restando le
funzioni di coordinamento e di indirizzo di
cui all’articolo 2-ter, lettera n). Nello svolgi-
mento di tali funzioni, il Ministero del la-
voro e delle politiche sociali individua mo-
dalità di coinvolgimento e raccordo anche
con le strutture di cui all’articolo 3, comma
1, lettera f).

2. Il Ministero del lavoro e delle poli-
tiche sociali, nell’ambito delle attività di

cui al comma 1, promuove l’adozione di
adeguate forme di autocontrollo degli enti
del Terzo settore, anche attraverso l’uti-
lizzo di strumenti atti a garantire la più
ampia trasparenza e conoscibilità delle
attività svolte dagli enti medesimi, sulla
base di apposite convenzioni stipulate con
gli organismi maggiormente rappresenta-
tivi degli enti stessi o con le strutture di
cui all’articolo 3, comma 1, lettera e).

2. 06. Il Relatore.
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ALLEGATO 7

Delega al Governo per la riforma del Terzo settore, dell’impresa
sociale e per la disciplina del Servizio civile universale. C. 2617

Governo, C. 2071 Maestri, C. 2095 Bobba e C. 2791 Capone.

EMENDAMENTI APPROVATI

ART. 4.

Al comma 1, lettera c), sostituire le
parole da: e individuazione fino a: di
compatibilità con con le seguenti: , aggiun-
gendo ai settori previsti dal decreto legi-
slativo 24 marzo 2006, n. 155, anche quelli
del commercio equo e solidale, dei servizi
al lavoro finalizzati all’inserimento dei
lavoratori svantaggiati, dell’alloggio sociale
e dell’erogazione del microcredito da parte
di soggetti a ciò abilitati in base alla
normativa vigente e individuazione dei
limiti per.

4. 12. (Nuova formulazione) Becattini.

Al comma 1, lettera e), sostituire la
parola: razionalizzazione con la seguente:
ridefinizione.

4. 19. Patriarca.

Al comma 1, lettera f), dopo la parola:
possibilità aggiungere le seguenti: , nel
rispetto delle disposizioni di cui al decreto
legislativo 8 aprile 2013, n.39,.

4. 68. (Nuova formulazione) Mantero, Ba-
roni, Dall’Osso, Di Vita, Grillo, Silvia
Giordano, Lorefice.

Al comma 1, lettera f), dopo le parole: la
direzione aggiungere le seguenti: , la pre-
sidenza.

4. 71. Ferraresi, Di Vita, Baroni, Dal-
l’Osso, Grillo, Silvia Giordano, Lorefice,
Mantero.

Al comma 1, dopo la lettera g) aggiun-
gere la seguente:

g-bis) previsione della nomina, fin
dall’atto costitutivo, di uno o più sindaci
allo scopo di monitorare e vigilare sull’os-
servanza della legge e dello statuto da
parte dell’impresa sociale, sul rispetto dei
principi di corretta amministrazione e sul-
l’adeguatezza dell’assetto organizzativo,
amministrativo e contabile.

4. 75. (Nuova formulazione) Lorefice, Ba-
roni, Dall’Osso, Di Vita, Grillo, Silvia
Giordano, Mantero.

Dopo il comma 1, aggiungere il seguente:

2. Le cooperative sociali e i loro con-
sorzi acquisiscono di diritto la qualifica di
impresa sociale.

4. 100. Il Relatore.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE
per la semplificazione

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . 118

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Giovedì 5 marzo 2015.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
8.30 alle 8.45.
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COMITATO PARLAMENTARE

per la sicurezza della Repubblica

S O M M A R I O

Seguito dell’esame della proposta di relazione sulle cosiddette operazioni « Farfalla » e
« Rientro » e sulla vicenda « Flamia » . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 119

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
presidente Giacomo STUCCHI.

La seduta comincia alle 11.15.

Seguito dell’esame della proposta di relazione sulle

cosiddette operazioni « Farfalla » e « Rientro » e sulla

vicenda « Flamia ».

Prosegue il dibattito nel quale inter-
vengono, a più riprese, il PRESIDENTE, i
senatori CASSON (PD), CRIMI (M5S),
ESPOSITO (Area Popolare NCD-UDC) e

MARTON (M5S) e i deputati TOFALO
(M5S) e VILLECCO CALIPARI (PD).

Il relatore, senatore ESPOSITO (Area
Popolare NCD-UDC), si riserva quindi di
recepire i suggerimenti emersi, apportando
le relative modifiche allo schema di rela-
zione predisposto a seguito dell’attività
svolta dal Comitato in merito alle cosid-
dette operazioni « Farfalla » e « Rientro » e
sulla vicenda « Flamia ».

Il seguito dell’esame è quindi rinviato.

La seduta termina alle 12.50.
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COMMISSIONE PARLAMENTARE
di controllo sulle attività degli enti gestori

di forme obbligatorie di previdenza e assistenza sociale

S O M M A R I O

Indagine conoscitiva sulla gestione del risparmio previdenziale da parte dei Fondi pensione
e Casse professionali, con riferimento agli investimenti mobiliari e immobiliari, e tipologia
delle prestazioni fornite, anche nel settore assistenziale.

Audizione del Presidente dell’Assofondipensione, Michele Tronconi (Svolgimento e conclu-
sione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 120
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Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
presidente Lello DI GIOIA.

La seduta comincia alle 8.45.

Indagine conoscitiva sulla gestione del risparmio

previdenziale da parte dei Fondi pensione e Casse

professionali, con riferimento agli investimenti mo-

biliari e immobiliari, e tipologia delle prestazioni

fornite, anche nel settore assistenziale.

Audizione del Presidente dell’Assofondipensione,

Michele Tronconi.

(Svolgimento e conclusione).

Il deputato Lello DI GIOIA, presidente,
propone che, se non vi sono obiezioni, la
pubblicità dei lavori sia assicurata anche
mediante l’attivazione dell’impianto audio-
visivo a circuito chiuso. Non essendovi
obiezioni, ne dispone l’attivazione.

Avverte che è presente per l’Assofon-
dipensione il dott. Michele Tronconi, pre-

sidente, accompagnato dal dott. Giuseppe
Pagliarani, coordinatore comitato tecnico,
e dal dott. Salvatore Cardillo, responsabile
struttura operativa.

Svolge una relazione Michele TRON-
CONI, presidente di Assofondipensione, che
consegna documentazione alla Commis-
sione.

Intervengono per porre domande e for-
mulare osservazioni i deputati Lello DI
GIOIA, presidente, Titti DI SALVO, vice-
presidente, Giuseppe GALATI, vicepresi-
dente, e il senatore Sergio PUGLIA (M5S).

Risponde ai quesiti posti Michele
TRONCONI, presidente di Assofondipen-
sione.

Il deputato Lello DI GIOIA, presidente,
nel ringraziare il presidente di Assofondi-
pensione per la partecipazione all’odierna
seduta, dichiara conclusa l’audizione e
dispone che la documentazione sia pub-
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blicata in allegato al resoconto stenogra-
fico della seduta odierna.

La seduta termina alle 9.45.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO
DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
presidente Lello DI GIOIA.

L’ufficio di presidenza integrato dai
rappresentanti dei gruppi si è riunito dalle
9.45 alle 10.
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COMITATO PARLAMENTARE
di controllo sull’attuazione dell’Accordo di Schengen, di vigilanza
sull’attività di Europol, di controllo e vigilanza in materia

di immigrazione

S O M M A R I O

AUDIZIONI:

Audizione del Ministro degli affari esteri, on. Paolo Gentiloni Silveri, nelle materie di
competenza del Comitato, con particolare riferimento alle politiche internazionali in
materia di immigrazione (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 122

AUDIZIONI

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza
della presidente Laura RAVETTO. – Inter-
viene il Ministro degli affari esteri,
on. Paolo Gentiloni Silveri.

La seduta comincia alle 14.

Audizione del Ministro degli affari esteri, on. Paolo

Gentiloni Silveri, nelle materie di competenza del

Comitato, con particolare riferimento alle politiche

internazionali in materia di immigrazione.

(Svolgimento e conclusione).

Laura RAVETTO, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata mediante la tra-
smissione diretta sulla web-tv della Ca-
mera dei deputati.

Introduce, quindi, il tema oggetto del-
l’audizione.

Il Ministro degli affari esteri Paolo
GENTILONI SILVERI interviene sul tema
oggetto dell’audizione.

Intervengono, quindi, per porre do-
mande e formulare osservazioni, i senatori
Riccardo CONTI (FI-PdL XVII), Paolo AR-
RIGONI (LNA), Vito VATTUONE (PD),
Marco SCIBONA (M5S) e la senatrice
Nadia GINETTI (PD).

Laura RAVETTO, presidente, dopo aver
ringraziato il ministro Gentiloni Silveri,
dichiara conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 15.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
14.30 alle 15.30.

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza del
presidente Mario CATANIA.

La seduta comincia alle 15.30.

Sulla pubblicità dei lavori.

Mario CATANIA, presidente, propone
che la pubblicità dei lavori sia assicurata
anche mediante impianti audiovisivi a cir-
cuito chiuso. Non essendovi obiezioni, ne
dispone l’attivazione.

Comunicazioni del Presidente.

Mario CATANIA, presidente, comunica
che nella riunione odierna, l’ufficio di
presidenza, integrato dai rappresentanti
dei gruppi, ha adottato una deliberazione

in tema di criteri per l’esercizio delle
attribuzioni in materia dei spese per il
funzionamento e di collaborazioni esterne
(vedi allegato 1).

Comunica che nella riunione odierna,
l’ufficio di presidenza, integrato dai rap-
presentanti dei gruppi, ha altresì conve-
nuto che la Commissione si avvalga, ai
sensi dell’articolo 5, comma 4 della deli-
berazione istitutiva, della collaborazione a
tempo parziale, a titolo gratuito, per tutta
la durata dell’inchiesta, dei seguenti
esperti nel settore della contraffazione:
cons. Massimiliano Atelli, magistrato della
Corte dei Conti; professor Francesco Paolo
Fanizzi, del Dipartimento di Scienze e
Tecnologie Biologiche ed Ambientali della
Università del Salento; dottor Giovanni
Gravante, vice presidente di Federazione
Moda Italia e vice presidente della com-
missione sicurezza/legalità della Confcom-
mercio; avvocato Antonello Madeo; l’avvo-
cato Daniela Mainini, Presidente del Cen-
tro Studi Anticontraffazione del Centro
Studi Grande Milano; professor Ferdi-
nando Ofria, Dipartimento di Scienze Eco-
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nomiche, Aziendali, Ambientali e Metodo-
logie Quantitative (SEAM) dell’Università
degli Studi di Messina; avvocato Pier Ma-
ria Saccani; dottor Antonio Selvatici, gior-
nalista; dottor Antonio Vizzaccaro, inge-
gnere presso la centrale nucleare del Ga-
rigliano in fase di dismissione, facente
capo alla Sogin SPA.

Ricorda, poi che l’ufficio di presidenza,
integrato dai rappresentanti dei gruppi, ha
convenuto che tutti gli incarichi indicati
siano attribuiti per la durata dell’inchiesta
e si intendano a tempo parziale non
retribuito e che ciascun incarico sia rife-
rito all’espletamento di compiti di volta in
volta attribuiti con indicazioni singole e
specifiche. Ai predetti consulenti sarà ri-
conosciuto l’eventuale rimborso delle spese

debitamente documentate, sostenute in oc-
casione dell’espletamento di tali specifici
compiti.

Nessuno chiedendo di intervenire, Ma-
rio CATANIA, presidente, comunica che si
intende che la Commissione abbia conve-
nuto su quanto proposto e avverte che la
presidenza avvierà le procedure autoriz-
zatorie, ove previste, per assicurare l’avvio
delle collaborazioni sopraindicate.

Illustra quindi il documento « Possibili
proposte normative in materia penale in
tema di contraffazione », pubblicato in
allegato (vedi allegato 2), che sottopone
alla Commissione per l’avvio di un appro-
fondimento in materia.

La seduta termina alle 15.35.
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DELEGAZIONE
presso l’Assemblea parlamentare dell’Iniziativa Centro Europea

Giovedì 5 marzo 2015. — Presidenza
della presidente provvisoria Tamara BLA-
ŽINA.

La seduta comincia alle 8.15.

Votazione per l’elezione del Presidente.

La deputata Tamara BLAŽINA, presi-
dente provvisoria, indìce la seconda vota-
zione per l’elezione del presidente; nessun
candidato risulta aver raggiunto la mag-
gioranza assoluta dei voti dei componenti
la delegazione.

La seduta termina alle 8.25.
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